
Сегодня открывается 67-й 

Берлинский кинофести-

валь. Чего на сей раз будет 

больше в предпочтениях 

берлинских мишек — искус-

ства или пропаганды? 

Владимир Титов: 
Преимущество российской 
дипломатической школы — 
умение говорить с партнером 
на понятном языке
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
разъяснил, когда письма из ГАИ 
недействительны

Нет подписи — 
нет штрафа

Владимир Полетаев

ВОДИТЕЛЬ может избежать от-
ветственности, если в ГИБДД не-
правильно оформили копию по-
становления о штрафе. Даже, 
если сам факт нарушения Пра-
вил дорожного движения под-
тверждается данными систем ав-
томатической фото- и видеофик-
сации. Как разъяснил Верхов-
ный суд РФ, небрежность или за-
бывчивость сотрудника поли-
цейского ведомства, не поста-
вившего свою электронную под-
пись под официальным письмом 
о наказании за явное наруше-
ние, превращает документ в пу-
стышку. 

Вот такие выводы следуют из 
постановления Верховного суда 
РФ, которое было принято после 

рассмотрения жалобы водителя 
из Перми.

Летом 2012 года Центр авто-
матизированной фиксации пра-
вонарушений ПДД признал 
пермского водителя виновным в 
превышении скорости по части 
2 статьи 12.9 КоАП (статья пред-
полагает штраф до одной тысячи 
рублей). 

Согласно материалам дела, 
человек получил копию поста-
новления, в котором отсутство-
вали сведения об электронной 
цифровой подписи должностно-
го лица, вынесшего его. Это об-
стоятельство противоречит ча-
сти 3 статьи 28.6 и частям 6 и 7 
статьи 29.10 КоАП РФ. Таким 
образом, юридическая 
сила документа не была 
подтверждена.

ПОЛИЦИЯ   Хакеры украли 
с банковских счетов более 
миллиарда рублей

Ловили в сети

Михаил Фалалеев

ПОЧТИ четыре года полсотни 
хакеров, проживавших в 17 ре-
гионах страны, промышляли во-
ровством  в Интернете. Им уда-
лось увести с банковских сайтов 
более 1 миллиарда рублей.

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что операцию по выявле-
нию и задержанию хакеров про-
водили совместно оперативники 
МВД и ФСБ. 

Выяснилось, что незаконным 
проникновением в банковские 
системы хакеры не ограничива-
лись. Они взламывали сайты не-
которых отечественных СМИ и 
объекты критически важной ин-
фраструктуры, в том числе стра-
тегических промышленных 
предприятий России. А это уже — 
чревато авариями и даже техно-
генными катастрофами. 

Полицейские одновременно 
провели обыски по тридцати че-
тырем адресам, в ходе которых 
обнаружили и изъяли свыше 90 
единиц компьютерной техники, 
носителей информации и 
средств связи, около 4,5 миллио-
на рублей и холодное оружие. К  
уголовной ответственности при-
влекли 27 организаторов и 
участников группы, из них 19  
заключили под стражу.

В ходе расследования были 
установлены и другие участники 
этой организованной группы. В 
пяти регионах — в Москве, Санкт-
Петербурге, Краснодарском крае, 
Тверской и Свердловской облас-
тях — были задержаны еще девять 
граждан, подозреваемых в уча-
стии в хакерских атаках. 

Есть информация, что все за-
держанные принадле-
жат хакерской группе 
«Lurk». 
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Госдума проголосовала за 
бессрочную приватизацию 
жилья

4
За рулем авто-беспилотни-
ков люди намерены есть, 
спать и развлекаться

5
Опубликован список про-
дуктов для покупки по кар-
точкам

5
В Москве может появиться 
речная «скорая»

6
Половина российских 
дошкольников имеют про-
блемы с весом

7
В Белоруссии лихач полу-
чил три года колонии за 
«дрифт» около памятника

8
Президенту США до сих пор 
не удалось сформировать 
правительство

СОБЫТИЕ

Зоозащитники 
требуют 
запретить 
контактные 
зоопарки
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Конкурс  Полина Щукина знает, 
как из тысячи рублей сделать миллион

Высший каботаж 

Юлия Кривошапко

М
ясо, рыба, яйца, 
молоко, фрукты. 
Эти продукты ста-

новятся для россиян все ме-
нее доступными. Не потому, 
что их нет в магазинах, а пото-
му, что покупать их в преж-
них количествах не позво-
ляет состояние кошелька. 

Такой вывод можно сде-
лать из свежего доклада 
Росстата о социально-эко-
номическом положении 
России.

По сравнению с 2015 го-
дом в прошлом году жители 
нашей страны могли позво-
лить себе почти на 12 килог-
раммов меньше рыбы, при-
мерно на полтора килограм-
ма меньше говядины, на 26 
литров меньше молока, на 58 
штук меньше яиц. Об этом го-
ворят результаты анализа по-

купательной способности сред-
недушевых доходов насе-

ления по основным 
продуктам пита-
ния. 

Конечно, речь 
идет не о реаль-
ном потреблении, 
а о статистической 

оценке количества 
продуктов, которое 
самый обычный жи-
тель России теоре-
тически может при-
обрести на свой еже-
месячный доход. Но 
тенденция показа-
тельная. Снижение 

покупательной спо-
собности произошло 
по 16 пунктам продук-
тового списка из 24.

Покупательная спо-
собность дохо-
дов — важный 
показатель. 

Татьяна Зыкова 

В 
пресс-центре «Россий-
ской газеты» назвали 
победителей и призе-
ров заключительного 
этапа Всероссийской 

олимпиады для школьников 
«Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист!». И подвели 
итоги конкурса эссе «Поступи в 
Финуниверситет с iPad от «Рос-
сийской Газеты»! 

Э тот  и н тел л е кт уа л ь н ы й 
драйв-турнир для самых талан-
тливых и упорных старшеклас-
сников страны — юбилейный. В 
десятый раз его совместно орга-
низуют и проводят Финансовый 
университет при правительстве 
РФ, «Российская газета», банк 
ВТБ и Россельхозбанк. Цель — по-
иск лучших из лучших абитури-
ентов для лучших вузов страны,  

то есть будущих министров, бан-
киров, аудиторов, управленцев, 
программистов, руководителей 
высшего звена. 

«РГ» со своей стороны учреди-
ла для конкурсантов приз главно-
го редактора — ipad. За лучшее эссе 
на экономическую тему. Полез-
ный гаджет на этот раз достался 
десятикласснице легендарной 
школы-интерната МГУ им. М.В. 

Ломоносова, липчанке Полине 
Щукиной. За поразительно испол-
ненный проект — «Во что сейчас 
вложить миллион, чтобы через 10 
лет получить 100 миллионов?». 

Остроумное, легко написанное 
эссе по развитию каботажного су-
доходства на Черноморском побе-
режье страны смело могут взять 
за основу инвесторы и предприни-
матели. В бизнесс-плане несколь-

ко страниц с расчетами по получе-
нию прибыли. «РГ» задала блиц-
вопросы победительнице.   

Полина, как  тебе в голову при-
шла идея «на миллион»?
ПОЛИНА ЩУКИНА:  Я съездила с роди-
телями на море в Сочи. Мы каж-
дый год едем туда на машине из 
Липецкой области, посещаем 
много прибрежных городов. 
Очень большая загруженность 
трассы М-4, и остальных дорог 
между Джубга — Сочи.  Вот я и 
подумала: возможно ли в нашей 
стране каботажное судоходство. 

Откуда ты знаешь про 
каботажное судоходст-
во?

КОШЕЛЕК Росстат подсчитал, сколько и какой еды могут позволить 
себе россияне

Пища для размышлений

Приз главного редактора – ipad-  
за лучшее эссе на экономическую 
тему достался десятикласснице  
Полине Щукиной. 
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Австралийский доллар  45,4143
Азербайджанский манат  32,6062
Армянский драм**  12,2480
Белорусский рубль  30,9802
Болгарский лев  32,3968
Бразильский реал  19,0716

Венгерский форинт**  20,5182
Вон Республики Корея***  51,8814
Датская крона*  85,2718
Доллар США  59,5129
Евро  63,4467
Индийская рупия**  88,4293

Казахстанский тенге**  18,3286
Канадский доллар  45,1745
Киргизский сом**  85,7535
Китайский юань*  86,5089
Молдавский лей*  29,8310
Новый туркменский манат  17,0280

Норвежская крона*  71,3901
Польский злотый  14,7313
Румынский лей  14,1163
СДР  80,7150
Сингапурский доллар  41,9489
Таджикский сомони*  75,0005

Турецкая лира  15,8549
Узбекский сум***  18,0890
Украинская гривна*  22,1053
Фунт стерлингов  74,3971
Чешская крона*  23,4594
Шведская крона*  66,9549

Швейцарский франк  59,5605
Южноафриканский рэнд*  44,1039
Японская иена**  53,0253

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.02.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Зачем белорусы 
привезли в Москву 
замороженный 

хлеб? / стр. 2

В НОМЕРЕ

Продуктовый набор россиян за последние два года сильно изменился. И фрукты вхо-
дят в список того, на чем люди экономят.

Акцент

 58 старшеклассников 
получили право 
на зачисление и бесплатную 
учебу в финуниверситете 
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ОХОТНЫЙ РЯД Ольга Голодец 
рассказала депутатам 
о пенсиях 

Как вернуть 
индексацию 

Татьяна Замахина

НАДО вместе продумать социальные шаги, которые по-
чувствует население РФ, призвала вчера депутатов вице-
премьер Ольга Голодец на «правительственном часе» в 
Госдуме. Народных избранников больше всего волнова-
ла тема доходов населения — точнее, небогатой его части.

Депутаты передали собеседнице самые популярные 
вопросы избирателей. Первый — по поводу пенсионного 
возраста. «Народу надоели постоянные информацион-
ные вбросы на эту тему — они вызывают нервозность», — 
рассказал Алексей Диденко (ЛДПР). «То играем, то не иг-
раем — так не пойдет», — заметил он.

— Мне немножко удивительно, что этот вопрос задает-
ся мне, — отреагировала Голодец, — потому что я каждый 

раз, когда подхожу к 
любому микрофону, 
ответственно заяв-
ляю, что вопрос по-
вышения пенсион-
ного возраста в на-
стоящее время в пра-
вительстве не рас-
сматривается ни в 
каком виде, ни в од-
ном проектном до-
кументе его нет.

«Когда вернут ин-
дексацию работающим пенсионерам?», — таким был вто-
рой популярный вопрос. Олег Смолин (КПРФ) предло-
жил проиндексировать пенсии хотя бы работающим ин-
валидам с низкой зарплатой. Вице-премьер ответила, что 
социальный блок кабмина настроен на возвращение ин-
дексации для всех работающих пенсионеров. «Я над-
еюсь, что мы вернемся к обсуждению этого закона в бли-
жайшее время», — сказала Голодец.

Она пригласила депутатов к обсуждению документа 
на эту тему, которое ведется в минтруде. Комментируя 
другую просьбу депутатов, вице-премьер назвала прио-
ритетом и повышение МРОТ — к этой теме в кабмине 
тоже рассчитывают вернуться в этом году.

Кроме того, Ольга Голодец попросила депутатов под-
держать предложение социального блока правительст-
ва: речь о выделении в этом году из Резервного фонда 
средств для поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
проголосовала 
за бессрочную 
приватизацию жилья 

Торопиться 
не стоит

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Госдума одобрила во втором, основном чтении 
поправку о бессрочном продлении бесплатной всеобщей 
приватизации жилья. По действующему законодательст-
ву бесплатная приватизация должна закончиться 1 мар-
та текущего года.

Принятие этой поправки прошло со спорами. Против 
самой идеи депутаты от оппозиции, конечно, не возража-
ли, но раскритиковали «ЕР» за то, что концепция законо-
проекта была серьезно изменена. Ведь еще в конце января 
парламентское большинство настаивало на окончании 
массовой бесплатной приватизации 1 марта этого года — в 
таком виде поправки были приняты в первом чтении. Раз-
решить и дальше 
приватизировать 
жилье предполага-
лось только для си-
рот, аварийных пере-
селенцев и крымчан 
(причем только до 
2020 года). В оппози-
ционных фракциях 
напомнили, что уже 
давно предлагали 
сделать приватиза-
цию бессрочной для 
всех, однако такие поправки раньше отвергались.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин согласился, что с 
«политической культурой» в данной ситуации возникли 
проблемы. «Было бы правильно предложить депутатам 
всех фракций принять участие в подписании поправки», 
— согласился он. Напомним, что «Единая Россия» объя-
вила о том, что передумала заканчивать массовую бес-
платную приватизацию накануне. То, что не все гражда-
не успевают воспользоваться этим правом, стало ясно 
после поездок депутатов по регионам. Как рассказал пер-
вый замруководителя фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев, особенно просили оставить бесплатную привати-
зацию обитатели общежитий, ранее принадлежавших 
промышленным предприятиям, которые закрылись. 
Кроме того, жители военных городков тоже обращались 
к депутатам. После встречи парламентариев с премьер-
министром Дмитрием Медведевым вопрос был решен — 
приватизация продолжается.

«Собственная квартира для наших граждан — это 
больше, чем недвижимое имущество, — представил но-
вую позицию фракции «ЕР»  первый зампред профиль-
ного комитета Александр Сидякин. — Это то, что можно 
оставить детям, завещать внукам».

Какими бы спорами ни сопровождалось принятие по-
правок, гражданам важен результат. Окончательное чте-
ние законопроекта планируется провести 10 февраля.

КРЕМЛЬ

Россия примет 
гостей 
Всемирного 
фестиваля 
молодежи 
и студентов

ОКТЯБРЬ 
ГОТОВИТ ВИЗЫ

Виталий Петров

РУКОВОДИТЕЛЬ оргкомитета 
Всемирного фестиваля молоде-
жи и студентов (ВФМС), первый 
замглавы администрации прези-
дента Сергей Кириенко принял 
участие в первом заседании ор-
гкомитета, на котором потребо-
вал создать максимально ком-
фортные условия для участни-
ков этого мероприятия. 

Фестиваль пройдет в России с 
14 по 22 октября 2017 года. В 
день его открытия в Москве со-
стоится Международный парад 
студенчества, в то время как ос-
новные мероприятия пройдут в 
сочинском Олимпийском парке.  
Как подчеркивают организато-
ры, фестиваль призван «консо-
лидировать молодежное миро-
вое сообщество вокруг идеи 
справедливости, укрепить ме-
ждународные связи, а также раз-
вивать межнациональное и меж-
культурное взаимодействие». 

По информации Кириенко, 
заявки на участие в ВФМС пода-
ли граждане из 103 иностранных 
государств. «На сегодняшний 
день Российская Федерация по-
лучила более 30 тысяч заявок на 
участие в фестивале, более 10 
тысяч человек должны участво-
вать из всех стран мира», — ска-
зал он.

Прежде всего, Сергей Кири-
енко считает необходимым со-
кратить бюрократические про-
цедуры для гостей. «При этом, 
приглашая людей в гости, мы 
должны быть уверены, что все 
пройдет абсолютно безопасно. 
Опыт проведения Олимпиады у 
нас есть», — сказал Кириенко. 
Пока что у организаторов фести-
валя два пути: либо ввести упро-
щенную процедуру оформления 
виз, либо вообще отменить ка-
кие-либо визы. Кириенко при-
звал как можно быстрее прийти 
к решению, что будет легче и бы-
стрее.

В Кремле не сомневаются, что 
ВФМС обеспечит «идеальную 
загрузку» объектов, созданных 
для Олимпийских игр. «Для того 
чтобы собрать 20 тысяч участ-
ников фестиваля, инфраструк-
тура олимпийского парка в Сочи 
подходит идеально, она готова 
полностью», — подчеркнул Кири-
енко. «Часть программы фести-
валя будет в Москве, часть — пра-
ктически по всей территории 
России от Калининграда до Вла-
дивостока, Севастополя», — до-
бавил он. Учитывая столь широ-
кую географию, фестиваль ста-
нет очень важным событием для 
России. «С одной стороны, мы 
выступаем как гостеприимные 
хозяева, с другой — проведение в 
России Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов — это воз-
можность для самих себя опре-
делить, что такое молодежная 
политика, что должны делать го-
сударство, общество и сама мо-
лодежь», — сказал первый за-
мглавы администрации прези-
дента.

При этом Кириенко обратил 
внимание на то, что не стоит на-
вязывать субъектам проведение 
мероприятий в рамках фестива-
ля, однако «надо дать возмож-
ность регионам, если у них будут 
такие желание и готовность, 
взять на себя финансирование 
региональных программ». И чем 
в большем количестве регионов 
смогут побывать международ-
ные участники Всемирного фе-
стиваля, тем лучше. 

Что касается чартерных пере-
возок иностранных участников 
фестиваля, то их, по мнению Ки-
риенко, должны осуществлять 
российские авиакомпании. «Мы 
должны будем предельно точно, 
поштучно положить количество 
билетов. Из этих 20 тысяч участ-
ников 10 тысяч — это российские 
граждане, 10 тысяч — иностран-
ные. Соответственно, многих 
российских участников мы при-
везем поездами, а иностранных 
— только авиакомпаниями. И это 
надо сделать «Аэрофлотом». Мы 
как принимающая сторона опла-
чиваем, и логично тогда тран-
спортные перевозки делать рос-
сийскими авиакомпаниями», — 
заметил Кириенко.

К теме повышения 
МРОТ кабинет мини-
стров рассчитывает 
вернуться в этом 
году

Собственная квар-
тира для наших гра-
ждан — это больше, 
чем недвижимое 
имущество

Заявки на участие 
в фестивале подали 
граждане 
из 103 иностранных 
государств

Деловой завтрак

Владимир Андреевич Пучков
Министр РФ по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий.
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Президент Владимир Путин заявил о прекрасном будущем России

Умные и дерзкие

Кира Латухина

В 
День российской науки 
в Кремле президент 
вручил премии моло-
дым ученым.

«Значение этого 
праздника выходит за рамки со-
общества ученых, — подчеркнул 
глава государства. — Российская 
наука, ее традиции, школы, уни-
кальные достижения, безуслов-
но, не только общенациональное, 
но и мировое достояние». «Науч-
ная мысль — это часть нашей об-
щей культуры, цивилизации, а 
история научных идей — символ 
прогресса и движения вперед», — 
сказал он.

Сейчас перед Россией и всем 
миром стоят масштабные вызо-
вы технологического развития, 
обеспечения экологической, би-
ологической и продовольствен-
ной безопасности. «Характер и 
сложность этих задач таковы, что 
решать их можно только с помо-
щью сильной науки и современ-
ных технологий», — убежден пре-
зидент.

В конце 2016 года была утвер-
ждена стратегия научно-техноло-
гического развития России, в ней 
определены основные приорите-
ты в сфере исследований и постав-
лена задача для фундаментальной 
науки — это поиск ответов на гло-
бальные вызовы будущего.

«Очень важно, чтобы в этой 
работе активно участвовали и 
молодые исследователи. Их под-
держке в стратегии уделено осо-
бое внимание», — отметил глава 
государства. Российский науч-
ный фонд разрабатывает специ-
альную программу, направлен-

ную на то, «чтобы талантливые, 
высокообразованные люди стре-
мились и могли в полной мере ре-
ализовать себя дома, в России», — 
пояснил он.

«Молодые ученые уже вносят 
свою лепту в создание новых зна-
ний, предлагают немало ориги-
нальных решений», — продолжил 
Путин. Награждая лауреатов, он 
заметил, что они «смело идут по 
не пройденному пока никем 
пути, опираются на лучшие тра-
диции ведущих научных школ».

Президент поблагодарил мо-
лодых ученых «за труд и упорст-
во, за энергию и волю, за дер-
зость научного поиска, за веру в 
свое призвание». «И конечно, за 
результаты, которых вы доби-
лись», — добавил он.

Четыре премии в размере 2,5 
млн рублей присуждены двум 
молодым ученым и двум коллек-
тивам. За исследования кварк-
глюонной плазмы с использова-
нием мегаустановок и создание 
основ новой высокопроизводи-
тельной системы компьютерной 
алгебры глава государства награ-
дил Дмитрия Блау, Елену Лущев-
скую и Станислава Пославского 
из «Курчатовского института». 

«Значительная часть их экспери-
ментов проведена на базе Боль-
шого адронного коллайдера. В 
его создание, в реализацию этого 
уникального международного 
проекта наша страна внесла су-
щественный, крупный вклад», — 
сказал он. «Нашими лауреатами 
были получены результаты, по-
зволяющие лучше понять, как 
возникла Вселенная», — добавил 
президент.

За решение фундаментальных 
задач теории изгибаемых мно-
гогранников премию получил 
Александр Гайфуллин, ведущий 
научный сотрудник Математиче-
ского института имени Стеклова. 
Его труды связаны с геометрией 
и топологией, а результаты раз-
работок имеют практическое 
значение для конструирования 
роботов.

За расшифровку новых меха-
низмов, лежащих в основе воз-
никновения и развития специфи-
ческого метаболизма злокачест-
венных эпителиальных опухолей 
наградой отмечены Алексей 
Дмитриев из Института молеку-
лярной биологии имени Энгель-
гардта и его коллега Анна Куд-
рявцева. «С помощью созданных 

ими маркеров можно диагности-
ровать и прогнозировать течение 
болезни при наиболее распро-
страненных видах рака», — заме-
тил Владимир Путин.

За разработку гиромагнит-
ных генераторов сверхмощных 
радиоимпульсов, способствую-
щих защите от террористических 
угроз и развитию биомедицин-
ских технологий, глава государ-
ства наградил Илью Романченко, 
младшего научного сотрудника 
Института сильноточной элек-
троники Сибирского отделения 
РАН. Разработки ученого могут, в 
частности, блокировать работу 
электронных устройств на боль-
ших расстояниях.

Лауреаты поблагодарили за 
высокую оценку. «Именно иссле-
дования в самых сложных облас-
тях науки всегда определяли и бу-
дут определять облик и путь раз-
вития всей человеческой циви-
лизации», — подчеркнул Послав-
ский. Гайфуллин сообщил, что в 
области математки Россия — на 
лидирующих позициях. А Куд-
рявцева призналась, что такие 
премии показывают молодежи, 

что наука — это очень важно, ин-
тересно и престижно.

«Как вы знаете, мне приходит-
ся принимать участие в разных 
мероприятиях и в разных местах, 
у нас в стране и за рубежом, — за-
метил Путин. — Когда я сейчас слу-
шал наших лауреатов, я не просто 
слушал — я любовался тем, как и 
что они говорили... И мне пришла 
в голову очень простая, но очень 
хорошая мысль. Фундаменталь-
ные основы, на которых стоит 
наша страна, имеют настолько 
глубокие и настолько прочные 
корни, что ее замечательное, пре-
красное будущее неизбежно!»

После церемонии глава госу-
дарства побеседовал с награжде-
ными в неформальной обстанов-
ке и расспросил их о работе. Мо-
лодые ученые заверили, что хо-
тят продолжать научную дея-
тельность в России.

Церемония награждения традици-
онно завершилась бокалом шам-
панского.

Акцент

 Молодые ученые уже вносят 
свою лепту в создание новых 
знаний, предлагают немало 
оригинальных решений

Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент встретился с главой правления «Фольксваген АГ» Маттиа-
сом Мюллером. Концерн работает в России с 1993 года. «Сейчас и объем 
инвестиций приличный, и объем продаж», — оценил глава государства. 
«Мы очень рады тому, что ваш бизнес в целом развивается успешно, 
хотя мы понимаем, что есть определенные сложности, связанные с ре-
ализацией», — заметил Владимир Путин. Кстати, по оценкам немец-
ких экспертов, в частности, Восточного комитета германской эконо-
мики, потери экономики ФРГ от санкций составляют миллиарды евро 
и десятки тысяч рабочих мест. В Германии уже уволено 150 тысяч че-
ловек из-за снижения двустороннего товарооборота.

Нина Егоршева

Ч
тобы избежать фиктивных 
сделок с недвижимостью, 
Госдуме предложили запре-

тить использовать материнский 
капитал для погашения ипотечно-
го долга перед рядом организа-
ций, выдающих деньги по догово-
ру займа.

По мнению авторов законо-
проекта, внесенного в нижнюю 
палату парламента накануне, со-
хранение этого пункта в нынеш-
ней редакции закона о материн-
ском капитале серьезно повыша-

ет риск неправомерных действий 
и вероятность выхода на рынок 
организаций, деятельность кото-
рых может быть направлена на 
совершение противоправных 
действий в отношении средств 
маткапитала.

Поэтому предлагается исклю-
чить из списка понятие «иные» 
организации, осуществляющие 
предоставление займа по догово-
ру, исполнение обязательства по 
которому обеспечено ипотекой. 
Под «иными» организациями мо-
гут скрываться любые мелкие 
компании, оказывающие финан-

совые услуги населению. Напри-
мер, выдающие кредиты и так да-
лее.

В 2015 году по той же причине 
из закона уже были удалены ми-
крофинансовые организации 
(МФО), известные тем, что выда-
ют кредиты под огромные процен-
ты. С их помощью реализовыва-
лись мошеннические схемы, свя-
занные с обналичиванием финан-
совой помощи от государства. По 
оценкам МВД, с 2010 по 2013 год 
примерно четвертая часть всех 
незаконных сделок совершалась 
как раз с использованием МФО.

При этом для кредитных по-
требительских кооперативов 
(КПК), за которыми наряду с бан-
ками оставлено право работать с 
маткапиталом, был введен «вре-
менной ценз». Сегодня иметь дело 
с «материнскими» деньгами КПК 

разрешено только в том случае, 
если организация просуществова-
ла на рынке не менее трех лет. Кро-
ме того, пенсионный фонд полу-
чил право проверять факт выдачи 
представленных заявителем доку-
ментов. То есть действительно ли 
владельцу сертификата был выдан 
кредит или справка является фик-
тивной. Причем проверка может 
быть проведена в любое время.

Тем не менее, как рассказал фи-
нансовый омбудсмен Павел Мед-
ведев, даже после всех предприня-
тых мер мошеннические схемы по 
обналичиванию материнского ка-
питала никуда не исчезли. Гражда-
не ищут способ обойти закон, по-
скольку банки при выдаче ипоте-
ки крайне внимательно изучают 
платежеспособность человека, 
зато прочие кредитные конторы 
готовы давать займы всем — толь-

ко паспорт принеси. «По сути, по-
сле исключения из закона о мате-
ринском капитале микрофинан-
совых организаций ситуация не 
изменилась. Просто теперь тем же 
самым занимаются другие подоб-
ные МФО конторы», — пояснил со-
беседник «РГ».

То есть по-прежнему ежегодно 
множество семей остаются без 
жилья и без денег. Схема пример-
но такая: злоумышленники, кото-
рые могут представляться потре-
бительским кооперативом или 
любым другим кредитором, офор-
мляют с владелицами государст-
венных сертификатов фиктивные 
договоры займов на покупку жи-
лья, которые затем гасят за счет 
средств материнского капитала. 

Жилье так и не приобретается: 
лишь часть средств, полученных 
под погашение займов, уходит 
собственнику маткапитала, 
остальное мошенники распреде-
ляют между собой. Соглашаются 
на это, как правило, женщины, на-
ходящиеся в трудном материаль-
ном положении. В итоге — ни жи-
лья, ни денег.

Акцент

 С мошенническими схемами 
по обналичиванию материн-
ского капитала в России 
сталкиваются все чаще

Как правильно 
воспользоваться 
материнским капиталом — 
полезные советы на сайте
rg.ru/art/1363166

ПРОЕКТ Материнский капитал защитят от мошенников-кредиторов

«Иные» в списке не значатся

Мошеннические схемы по обналичиванию маткапитала пока не исчезли.
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Нет подписи — 
нет штрафа

Тогда водитель обратился в Верховный суд, ко-
торый установил, что ответчик получил копию 
постановления о привлечении к администра-

тивной ответственности без электронной цифровой под-
писи вынесшего его должностного лица. 

И суд пришел к решению, что таким образом юридиче-
ская сила документа не была подтверждена .

Верховный суд в своем решении отметил, что водитель 
неоднократно пытался обратить внимание нижестоящих 
судов на этот факт, который по непонятным причинам 
был проигнорирован. 

В постановлении Верховного суда РФ напоминается 
процедура привлечения водителей к ответственности в 
случаях, когда нарушения были зафиксированы с помо-
щью фото- или видеокамер, работающих в автоматиче-
ском режиме. 

Если автомобилистом нарушены Правила дорожного 
движения, то системой автоматической фиксации созда-
ется протокол и формируется штрафная квитанция. Об-
ычно вместе со штрафом приходит фотография, на кото-

рой зафиксирован 
факт нарушения. В 
таких ситуациях 
протокол не состав-
ляется, а постанов-
ление по делу выно-
сится без участия 
правонарушителя. 
Ему лишь направля-
ется копия постанов-
ления.

Частью 6 статьи 
29.10 КоАП установ-
лено, что в таких слу-
чаях решение офор-

мляется в форме электронного документа. При этом юри-
дическая сила такого документа обязательно должна 
быть подтверждена электронной цифровой подписью.

Понятно, что касается направляемых водителям ко-
пий, то они делаются путем перевода электронного доку-
мента на бумагу. 

Но при этом подпись сотрудника ГИБДД должна на 
ней присутствовать обязательно. 

Суд напомнил, что для наказания такого нарушителя 
необходимо не только установить факт совершения пра-
вонарушения, но и «соблюсти установленный законом 
порядок его привлечения к административной ответст-
венности». 

Вот поэтому водители не всегда обязаны реагировать 
на «письма счастья» от госавтоинспекции: если уведом-
ления о нарушении Правил дорожного движения офор-
млены неверно, то автовладелец не понесет никакой от-
ветственности. 

Такое разъяснение дополнительно сделал Верховный 
суд РФ, отменяя штраф водителю из Перми за превыше-
ние скорости. 

Кроме того Верховный Суд РФ отменил постановле-
ния и акты двух судебных инстанций и прекратил произ-
водство по этому административному делу за истечени-
ем срока давности.

ПОЛЕТЫ Авиакомпаниям 
предложили развивать 
чартеры внутри России

Заложили 
новый вираж

Татьяна Шадрина

ТОЧНЫХ дат возобновления авиасообщения с Египтом 
официальные власти пока не называют. И советуют авиа-
компаниям не ждать этого события, а обратить свое вни-
мание на развитие полетов внутри России.

Возобновление полетов в Египет возможно только в 
случае полной уверенности в обеспечении безопасности 
российских граждан в аэропортах этой страны, отметил 
глава Росавиации Александр Нерадько на Национальной 
выставке инфраструктуры гражданской авиации.

Перевозчикам и туроператорам придется искать но-
вые маршруты внутри России.

В связи с этим глава Ростуризма Олег Сафонов обра-
тился в Росавиацию за помощью в развитии чартерных 
программ в нашей 
стране. Ведь чартер-
ные перевозки на 
10—20 процентов де-
шевле регулярных. 
Здесь речь может 
идти о полетах на не-
большие расстояния, 
например, на Кам-
чатку, отметил Не-
радько. Но в любом 
случае и туроперато-
ры, и перевозчики 
должны планировать 
свои полеты, огляды-
ваясь на инфраструктуру, в том числе возможности мест-
ных гостиниц и аэропортов, сказал глава Росавиации.

В этом году продолжатся программы субсидирова-
ния полетов, в том числе в Калининград. Всего заплани-
ровано четыре таких программы (еще в Симферополь, 
на Дальний Восток и в регионы Крайнего Севера). Они 
будут финансироваться в прежнем объеме, сказал 
Александр Нерадько. А вот программа субсидирован-
ных полетов в Приволжский федеральный округ пока 
приостановлена.

В целом глава Росавиации ожидает оживления рынка 
авиаперевозок. Российские авиакомпании увеличили 
количество рейсов в январе 2017 года на 23,6 процента 
по сравнению с январем прошлого года, — до 6,82 милли-
она человек.

На международных направлениях перевозки выросли 
на 25 процентов, до 2,5 миллиона человек, на внутрен-
них — более чем на 22 процента, до 4,3 миллиона человек.

Совокупный объем перевозок российских авиаком-
паний, входящих в топ-20, в прошлом месяце вырос на 
41,2 процента.

Для сокращения расходов на обслуживание аэропор-
тов и для снижения стоимости билетов авиакомпании и 
представители пассажирских терминалов настаивают 
на том, чтобы законодательно ввести электронную реги-
страцию, чтобы не тратить деньги на бумажные посадоч-
ные талоны. Еще глава аэропорта Внуково Виталий Ван-
цев предложил вернуть курилки в аэропорты. Принятие 
закона о закрытии курилок было поспешным, теперь ку-
рят в туалетах в чистой зоне, что создает дискомфорт для 
всех пассажиров, сказал он.

Пища 
для размышлений

Он характеризует уро-
вень и качество жизни в 
стране, отражает по-

требительские возможности гра-
ждан, то, насколько увеличилась 
или уменьшилась доступность 
для них того или иного товара.

В целом же ситуацию хорошо 
иллюстрирует динамика оборота 
розничной торговли. «В прошлом 
году этот показатель просел на 5,2 
процента. Если прибавить к этому 
10 процентов снижения еще го-
дом раньше, получим очень вну-
шительную цифру. В предыдущий 
кризис 2008—2009 годов масшта-
бы падения были гораздо  более 
скромными», — говорит Николай 
Кондрашов, научный сотрудник 
«Центра развития» НИУ «Высшая 
школа экономики».

Россиян, живущих в режиме 
экономии, в последнем квартале 
прошлого года по сравнению с 
тремя предыдущими месяцами 
стало больше на два процентных 
пункта. В результате на конец де-
кабря таких было три четверти 
населения — это уже данные, ко-
торые в ходе своего опроса полу-
чила исследовательская компа-
ния Nielsen. Аналитики отмеча-
ют, что уже больше половины 
населения, пытаясь сокращать 
расходы, покупает продукты бо-
лее дешевых брендов.

«Мы видим, что от охлажден-
ных продуктов — мяса, рыбы — 
спрос сместился в пользу более 
доступных мороженых вариан-
тов. От более дорогих сортов 
сыра — к менее дорогим», — под-
тверждает глава президиума Ас-
социации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Илья Лома-
кин-Румянцев.

Люди, по его словам, стали бо-
лее тщательно планировать свои 
приобретения с точки зрения 
объемов продукции, составляют 
списки, стараются пользоваться 
скидками и акциями. Нерацио-
нальных сиюминутных покупок 
сейчас гораздо меньше.

Интересно, что к дополни-
тельным потребительским рас-
ходам россиян уже не стимули-

руют даже праздники. По дан-
ным исследовательского хол-
динга «Ромир», в минувшем де-
кабре средний чек, то есть сум-
ма, которую рядовой житель 
страны тратит за один поход в 
магазин, составил 591 рубль. По 
сравнению с ноябрем он вырос, 
однако в годовом выражении 
прибавки не получилось. По 
сравнению с декабрем 2015 года 
средний чек потерял 8,1 процен-
та, снизившись с 643 рублей.  В 

целом декабрьская величина 
чека за пять последних лет на-
блюдений в ушедшем году ока-
залась самой низкой даже без 
учета инфляции.

«Потребительская активность 
продолжает снижаться, и мы 
пока не видим признаков разво-
рота этого тренда, — констатиру-
ет Николай Кондрашов. — Хотя 
надежды на то, что это случит-
ся, — есть. Экономика показывает 
признаки роста. Вслед за ней 

должна начать меняться в луч-
шую сторону динамика по зар-
платам. Потребительская актив-
ность, как правило, реагирует на 
эти факторы с отсрочкой.  Но и 
она должна ожить. По нашим про-
гнозам, это может произойти во 
втором-третьем квартале нынеш-
него года».

ИНИЦИАТИВА

Работников, 
сообщивших 
о коррупции, 
возьмут 
под защиту

В ОБИДУ 
НЕ ДАДУТ

Ольга Игнатова

РАБОТНИКОВ госорганов, го-
спредприятий и частных компа-
ний, сообщивших о фактах кор-
рупции в своем коллективе, 
возьмут под защиту государства.

Об этом говорится в законо-
проекте минтруда, опублико-
ванном на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Зачастую происходят случаи 
преследования таких людей. На-
пример, на человека вешают 
клеймо «стукач» и его морально 
начинают выдавливать из кол-
лектива. А бывают и такие слу-
чаи, когда начальники просто 
вызывают к себе сознательного 
подчиненного и требуют поки-
нуть рабочее место в течение не-
скольких часов. А если работник 
отказывается увольняться, ему 
начинают урезать зарплату, 
придираться по любому поводу.

В минтруде считают, что с 
этими нарушениями пора зако-
нодательно разобраться, ведь 
борьба с коррупцией — один из 
приоритетов государственной 
политики. В первую очередь не-
обходимо обязать работодате-
лей хранить в тайне все сведе-
ния о лице, раскрывшем корруп-
ционный заговор. Если человеку 
после того, как он вывел на чи-
стую воду взяточников, потре-
буется юридическая помощь, го-
сударство обязано предоставить 
ее бесплатно.

Работодатель, как пояснили в 
минтруде, также будет нести 
персональную ответственность 
за дальнейшую карьеру созна-
тельного подчиненного. Его 
нельзя будет просто так нака-
зать, лишить премии, понизить 
в должности, а тем более — уво-
лить. Уволить такого граждани-
на можно будет, только если он в 
течение трех лет совершит се-
рьезный дисциплинарный про-
ступок, который отразится нега-
тивным образом на жизнедея-
тельности коллектива или нару-
шит работу госоргана. Да и то, 
начальник не сможет единолич-
но лишить работы такого подчи-
ненного. Для того, чтобы попро-
щаться с ним, нужно созвать 
специальную трудовую комис-
сию. Если ее нет в трудовом кол-
лективе — создать коллегиаль-
ный орган по решению споров и 
конфликтов, а также пригласить 
на заседание прокурора.

Статистики неправомерных 
увольнений работников после 
разоблачения ими коррупцион-
ных схем не существует, но фак-
ты такие имеют место быть, под-
твердил руководитель арби-
тражной практики московского 
адвокатского бюро «Деловой 
фарватер» Павел  Ивченков. «Ра-
ботодатели, принимающие учас-
тие в коррупционных схемах, 
обладают значительным адми-
нистративным ресурсом, спо-
собным оказать самое негатив-
ное воздействие в лучшем слу-
чае на дальнейшую карьеру, а в 
худшем — и на жизнь работника и 
его семьи, — отмечает юрист. —  А 
ведь без таких активных гра-
ждан многие факты коррупции 
так бы и не были раскрыты».

Ивченков при этом напом-
нил, что в России работает го-
спрограмма обеспечения без-
опасности потерпевших и свиде-
телей, как участников уголовно-
го судопроизводства. Пора уже 
появиться аналогичной про-
грамме и для работников, сооб-
щивших о коррупции.

А вот завлабораторией про-
гнозирования трудовых ресур-
сов Института народнохозяйст-
венного прогнозирования РАН 
Андрей Коровкин считает, что 
на практике эти поправки ока-
жутся трудноприменимыми. 
«Человек, который все-таки ре-
шился разоблачить коррупцио-
неров, должен понимать, что 
ему это никогда не простят те, 
против кого он пошел. Все равно 
ему не дадут работать в коллек-
тиве и найдут способ избавить-
ся. Поэтому, если уж кто-то ре-
шился сделать серьезный посту-
пок, то разумнее после этого за-
крыть за собой дверь на своей 
работе и начать жизнь с чистого 
листа», — добавляет Коровкин.

Акцент

 Уже 53 процента жителей 
страны перешли на покупку 
более дешевых продуктов

В каких случаях автовладелец сможет доказать, 
что не он был за рулем — узнайте на сайте
rg.ru/art/1363214

Совокупный объем 
перевозок россий-
ских авиакомпаний 
из топ-20 в прошлом 
месяце вырос 
на 41,2 процента

Верховный суд РФ 
постановил, что 
водители не всегда 
обязаны реагиро-
вать на «письма 
счастья» от ГИБДД

Сотрудника, сооб-
щившего о взятках 
на работе, нельзя 
будет понизить 
в должности, а тем 
более — уволить

ТЕНДЕНЦИИ

СБЕРЕЧЬ НЕЛЬЗЯ ПОТРАТИТЬ
Сохраняющиеся высокие ставки в экономике и низкий уровень имеющихся у 

населения накоплений стимулируют желание людей сберегать. Такие выводы 

были сделаны по результатам опроса, проведенного по заказу Банка России.

Так, в январе улучшилась оценка благоприятности времени для сбережений: 

23% опрошенных назвали текущее время хорошим для сбережений. Это макси-

мальное значение за всю историю наблюдений.

К сожалению, что-то отложить за последний месяц получилось лишь у четверти 

опрошенных. Такой же результат был получен в декабре.

1

Читайте также: 
минпромторг предложил 
начислять небогатым 
россиянам баллы 
на продукты
rg.ru/art/1365329

Публикацию комментирует 
Вячеслав Спесивцев
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Высший каботаж 
ПОЛИНА ЩУКИНА: Я «вбила» 
в Интернете: «как мож-
но попасть с одного чер-

номорского побережья на другое. 
Допустим, из Сочи в Крым. Оказа-
лось, что маршруты не налажены. 
Тогда я поехала в Сочинский мор-
ской порт. Оказалось, что каботаж 
вообще не развивается в нашей 
стране. Так я решила составить 
проект, рассчитать, насколько 
прибыльным будет этот бизнес 
для владельцев паромов и кате-
ров. Конечно, в первые годы вы 
окажетесь в «долине смерти», то 
есть поток инвесторов будет 
очень мал. И прибыль — отрица-
тельная. Но с третьего-четвертого 
года, в зависимости от того, какой 
маршрут предложен — Сочи — Ба-
туми, Сочи — Крым, начинается 
приток прибыли. В дальнейшем, 
если у меня получится,  я сама хо-
тела бы реализовать свой проект 
в жизни.

Каким образом искать инвесто-
ров?
ПОЛИНА ЩУКИНА: Хороший вопрос. 
Мне кажется, сначала инвесто-
ров надо заинтересовать проек-

том, убедить, почему он актуа-
лен. Круговая линия каботажных 
перевозок с заходом в порты 
Ялта, Новороссийск, Сочи, Бату-
ми, Трабзон, Стамбул, Варна, 
Констанца, обслуживаемая дву-
мя встречными паромами, ста-
нет перспективным направлени-
ем в развитии судоходства и ту-
ризма. А построенные марины по 
побережью Черного моря смогут 
выполнять роль портопунктов 
для яхт, малых и больших аква-
трамвайчиков и акватакси. Имея 
прибыль, можно внедрить плаву-
чие отели (аквапорты) и даже 
плавучие торговые центры.  

Зимой использовать катера на 
воздушной подушке, они имеют 
круглогодичную эксплуатацию. 
Портопункты могут включать в 
себя богатую инфраструктуру: 
зону ожидания, посадки-высад-
ки, швартовки гостевых морских 
судн, аква-диско-клубы, рестора-
ны, бары, кафы, кинотеатр, сце-
ну, спа-ресорт, услуги яхт-клуба. 
Это  создаст новые рабочие ме-
ста,  привлечет дополнительные 
финансовые средства в местные 
и государственные  бюджеты. Я 

составила все таблицу расчетов. 
В них показано, что проект будет 
прибыльным даже больше, чем 
на 100 миллионов.

У тебя есть еще идеи «на милли-
он»?  
ПОЛИНА ЩУКИНА: В зависимости от 
того, что меня заинтересует. А 
меня интересует право, экономи-
ка, связь одной экономики с дру-
гими государствами.

Между тем таких целеустрем-
ленных реформаторов, как Поли-
на, сегодня на вручении диплов и 
наград в «РГ» — более ста человек. 

58 — победителей Олимпиады. И 
114 призеров. Победители по 
экономике вправе поступить в 
любой профильный ВУЗ страны 
без экзаменов! Победители по 
математике, обществознанию, 
информатике, истории будут 
приняты на обучение в Финансо-
вый университет бесплатно. Ну, а 
просто участие в олимпиадах 
университета добавляет в зачет к 
баллам ЕГЭ от 2 до 5 баллов! 

По словам ректора Финансо-
вого университета Михаила 
Эскиндарова, за 10 лет, с двухсот 
зарегистрированных участни-

ков, Олимпиада выросла до 20 
тысяч.  

«По сравнению с прошлым го-
дом в шесть раз больше», — уточ-
няет Эскиндаров. Для него эти 
цифры гордые и знаковые — чем 
больше талантливых молодых 
людей выбирают Финансовый 
университет, тем надежнее буду-
щее страны. «Вам в дальнейшем 
жить и развиваться на благо себе, 
семье, обществу. Я вижу здесь ва-
ших родителей, все мы не зря 
надеемся на вас», — по семейному 
напутствовал ректор будущих 
студентов.  

Кстати, в этом году, обратил 
внимание Эскиндаров, значи-
тельно расширена география 
Олимпиады. Заключительный тур 
проходил на площадках 29 филиа-
лов финуниверситета (всего 27 
городов). По сравнению с прош-
лым годом добавились 6 городов-
площадок. 

А Светлана Брюховецкая, про-
ректор по маркетингу и работе с 
абитуриентами, добавила, что 
Олимпиада сегодня все больше 
привлекает внимание амбициоз-
ных старшеклассников из Казахс-
тана, Белоруссии, Молдавии, При-
днестровья,  других стран. Даже из 
дальнего зарубежья — в конкурсе 
участвовали трое школьников с 
острова Мальта. Не исключено, 
что в следующем году Финансо-
вый университет откроет опор-
ные площадки Олимпиады в стра-
нах СНГ, Прибалтике, где живет 
много российских граждан. И 
представит конкурсантам новый, 
интерактивный тип конкурсных 
заданий. Так называемые творче-
ские веб-квесты с «ребусами». 
Они предусматривают последова-
тельность исполнения каждого 
шага — от простого к сложному. 
Вдобавок к задачам повышенной 
сложности по математике, эконо-
мике, истории, обществоведению  
добавятся творческие задания на 
широту кругозора — знание лите-
ратуры, истории, кино. 

«В современном мире  широта 
кругозора, смекалка, умение 
применить полученные знания – 
это качества, которые помогают 
еще больше раскрыть таланты, 
сделать миссию выполнимой — 
стать финансистом экстра- клас-
са», — говорят организаторы 
Олимпиады.

Акцент

 В следующем году 
Финансовый университет 
откроет опорные площадки 
Олимпиады в странах СНГ 
и Прибалтики 

1

Фоторепортаж с церемонии 
награждения смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Вот они, юные победители «Миссии», будущие министры, банкиры, аудиторы, управленцы , программисты, руководители высшего звена. 
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ЭКОЛОГИЯ

О безопасности 
проекта по
строительству 
химзавода 
в Ивановской 
области  

«ЗЕЛЕНАЯ» 
ТРЕВОГА

Леонид Федоров 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ скандал 
разгорается в Ивановской обла-
сти. В конце прошлого года мест-
ные власти заявили о том, что в 
Вичугском районе будет постро-
ен комбинат синтетического во-
локна — проект даже, как писали 
СМИ, успел получить поддержку 
наблюдательного совета ВЭБ. Од-
нако некоторые независимые эк-
сперты считают, что отчеты об 
экологической безопасности 
проекта могли быть сфальсифи-
цированы. И заявили о том, что 
станут добиваться независимой 
экспертизы.

— На заводе будут перераба-
тывать огромное количество вы-
сокотоксичных химических ве-
ществ. А представители завода и 
местной администрации заявля-
ют, что комбинат не будет иметь 
никаких отходов. Но во всей ми-
ровой практике нет пока таких 
технологий, которые обеспечи-
вали бы нулевой выброс, — гово-
рит сопредседатель — статс-се-
кретарь Экологической палаты 
России (общественная организа-
ция) Вадим Петров. — Мы увере-
ны, что имеем дело либо с недо-
работкой экологической экспер-
тизы, либо с умышленным умал-
чиванием важных фактов. Ско-
ропалительные решения могут 
привести к непоправимым по-
следствиям для всего региона.

По данным СМИ, строитель-
ство завода по производству по-
лиэфирного волокна мощностью 
175 тысяч тонн в год, а также тек-
стильного ПЭТФ-гранулята мощ-
ностью 30 тысяч тонн в год долж-
но быть начато в 2017 году. Что-
бы обеспечить завод сырьем, в 
Ивановскую область ежегодно 
будет завозиться на переработку 
65 тысяч тонн моноэтиленглико-
ля и 155 тысяч тонн терефтале-
вой кислоты.

Технологии Что люди намерены делать за рулем автомобилей-беспилотников 

Есть, молиться, любить

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Решения арбитражного суда поставили под угрозу перспективы развития 
одного из самых успешных предприятий России

Люди бьются за металл

Елена Березина 

Р
усские мужчины хотят 
ездить на беспилотни-
ках в три раза больше, 
чем женщины, в США 
наоборот. При этом если 

для американцев снижение ава-
рийности — главная причина пе-
ресесть на авторобот, то для рос-
сиян важнее всего возможность 
во время движения заниматься 
своими делами.

Такие удивительные результа-
ты показало совместное исследо-
вание Международного центра 
р о б от от е х н и к и ,  C o g n i t iv e 
Technologies, МФТИ, НИТУ МИ-
СиС и VidiaScope Inc.

Сесть за руль автомобиля, ко-
торый «везет себя сам», уже се-
годня готовы 56 процентов рос-
сиян. Правда, количество заинте-
ресованных мужчин превосхо-
дит число женщин практически в 
три раза: 43 процента против 15. 
В США, например,  картина 
обратная: женщины в большей 
степени готовы «отказаться от 
руля», чем мужчины.

При этом безопасность для 
россиян вторична. Если для аме-
риканцев снижение аварийности 
— главная причина пересесть на 
авторобот, то для россиян важнее 
всего возможность во время дви-
жения заниматься своими дела-
ми. За это проголосовало больше 
половины мужчин и семь из деся-
ти женщин.

Любопытно, что у россиян и 
американцев схожие взгляды на 
угрозы, которые могут нести бес-
пилотники. Людей сильно волну-
ет возможность технического 
сбоя системы беспилотника и не-
возможность повлиять на ситуа-
цию в процессе автономного дви-
жения. Никто не хочет оказаться 
во взбесившемся автомобиле. 
«Беспилотные технологии, как и 
результаты любого научно-тех-
нического процесса, будут при-
ходить к нам постепенно. Сегод-
ня в промышленное производст-
во поступают системы интеллек-
туальной помощи водителю, по-
зволяющие предупреждать води-
теля об опасных ситуациях», — 
рассказал «РГ» Михаил Звона-
рев, заместитель руководителя 

Международного центра робото-
техники.

Первые системы отечествен-
ного производства этого класса 
должны появиться уже в этом 
году. Есть системы, способные 
влиять на управление транспор-
тного средства: автоматическое 
подруливание, торможение и т.п. 
Одним из основных итогов ис-
следования стала востребован-
ность рынком функций интел-
лектуальной системы помощи 
водителю, которая может поя-
виться на российском рынке уже 
в 2017 году. Более 28 процентов 
наших сограждан готовы уже 
сейчас использовать интеллекту-
альную систему предупрежде-
ний об опасных ситуациях на до-

роге — опасное сближение, нару-
шение действия знака, выход из 
полосы без включения поворот-
ника и т.д.

«Следующим этапом их раз-
вития будут системы, способные 
брать на себя управление в опре-
деленных ситуациях, в пробках, 
на автомагистралях, на ограни-
ченных территориях и т. д. И 
только уже потом полностью бес-
пилотные автомобили. Их появ-
ление ожидается не ранее 2025 
года», — говорит Звонарев.

Любопытно, что такие опции 
людей интересуют даже больше, 
чем автоматическая парковка и 
автономное движение по автома-
гистрали. Но больше всего росси-
ян интересует полная автомати-

зация движения в пробках — 37 
процентов опрошенных хотят в 
это время расслабиться. Чаще го-
товы на это тратить деньги, так-
же как и на автопарковку, жен-
щины и водители старше 50 лет.

Вот только переплачивать за 
авторобот водители не хотят. 
Большинство — и в России, и в 
США — готовы заплатить за воз-
можности автономного движе-
ния не более 15 процентов от сто-
имости автомобиля. 

Интересно, что больше тра-
тить на покупку беспилотника в 
России готовы женщины, до 30 
процентов от цены маши-
ны. 

С в о б о д н о е 
время за рулем 
т р е б у е т с я  в 
основном для 
отдыха, лишь 
треть готовы 
работать во 
время движе-
ния. Развле-
каться пред-
почли около 
17 процентов 
о п р о ш е н н ы х . 
Здесь результаты по 
странам схожи. Вот только 

развлечения у всех разные. Боль-
шинство традиционно собирает-
ся сидеть в соцсетях, смотреть 
кино и ТВ, играть в видеоигры и 
читать книги, есть и спать. За 
океаном за рулем готовы мо-
литься и заниматься сексом и 
спортом. 

Проект по созданию техноло-
гии использования беспилотного 
пассажирского транспорта «Ро-
ботизированные пассажирские 
перевозки» получит господдер-
жку. На этой неделе он был одо-
брен на заседании межведомст-
венной рабочей группы при пре-
зидиуме Совета по модерниза-
ции экономики и инновационно-
му развитию РФ. Проект разра-
ботан в рамках реализации до-
рожной карты «Автонет» Нацио-
нальной технологической ини-
циативы. Технология беспилот-
ных пассажирских перевозок, а 
также законодательство, позво-
ляющее эксплуатировать на до-
рогах общего пользования авто-
бусы-беспилотники, могут быть 
разработаны к 2018 году.

Пока что вопросы законода-
тельства в области беспилотных 
транспортных средств, к сожале-
нию, никак не решаются, сооб-
щила «РГ» Ольга 

Ускова, президент Националь-
ной ассоциации инноваций и 
развития информационных тех-
нологий: «В развитых странах 
законодательные акты по этому 
поводу уже приняты на уровне 
отдельных регионов».

Дальше всех в решении этого 
вопроса продвинулись США. Ев-
росоюз также не отстает. В нача-
ле года Европарламент выступил 
с инициативой создания первого 
комплексного закона о роботах, 
учитывающего, в частности, во-
просы страхования для беспи-
лотников и даже этические про-
блемы роботизации.

«Без введения нормативно-
правовых норм наши прототипы 
беспилотников не имеют право 
выйти на дороги общего пользо-
вания. Отечественные разработ-
чики для решения своих проблем 
даже вынуждены проводить те-
стирования в полулегальных 
условиях», — отмечает Ольга 
Ускова.

Дмитрий Сычев,
Нижний Новгород 

В 
январе 2017 года Пер-
в ы й  а р б и т р а ж н ы й 
апелляционный суд 
рассмотрел иски АО 
«НПО Авиатехноло-

гия» к ПАО «Русполимет» и вы-
нес постановления о взыскании 
в пользу истца почти 855 млн ру-
блей. Мы попросили дать ком-
ментарий по создавшейся ситуа-
ции и вероятной дальнейшей 
судьбе завода председателя Со-
вета директоров ПАО «Русполи-
мет», Заслуженного металлурга 
России, сопредседателя нижего-
родского регионального штаба 
Общероссийского народного 
фронта Виктора Клочая.

 Виктор Владимирович, за по-
следние годы мы привыкли к 
тому, что на «Русполимете» раз в 
полгода, а в прошлом году даже 
раз в квартал вводились новые 
технологические линии, участ-
ки, агрегаты. Компания превра-
тилась в суперсовременное 
предприятие мирового уровня, к 
тому же оно градообразующее, 
включенное в Федеральный спи-
сок организаций, оказывающих 
существенное влияние на неко-
торые отрасли промышленности 
России. И вдруг в течение шести 
месяцев череда арбитражных су-
дов поставила завод на грань 
банкротства. Как вы прокоммен-
тируете сложившуюся ситуа-
цию?
ВИКТОР КЛОЧАЙ: То, что не сумели 
сделать с нами кризисы 2008 — 
2009 гг. и 2014 — 2015 гг. и сан-
кции, легко могут сделать наши 
арбитражные суды. Но обо всем 
по порядку. Начнем с того, что 
это дела десятилетней давности, 
и по ним были приняты решения 
в пользу «Русполимета», всту-
пившие в законную силу. 

Сегодня ПАО «Русполимет» — 
компания мирового уровня по 
своим технологическим возмож-
ностям, но такой она стала бук-
вально несколько лет назад. Пре-
дыдущая масштабная модерни-
зация была проведена на заводе 
ровно сто лет назад братьями 
Струве. И до недавних пор, а кон-
кретно до 2012 года, основными 
средствами производства у нас 
были 50-тонная мартеновская 

печь, думаю, последняя в России, 
два сортопрокатных стана 1911 
года, бандажепрокатный стан 
1913 года, кольцепрокатный 
стан «Банинг» и пресс УЗТМ 
1963 года, проходная термиче-
ская печь 1933 года, в народе 
именуемая «американка».

Сегодня ПАО «Русполимет» — 
завод полного передельного ци-
кла от сырья до готовой продук-
ции из специальных сталей и 
сплавов с набором самого совре-
менного металлургического обо-
рудования. За эти годы введены в 
строй дуговая электросталепла-
вильная печь, печь-ковш, вакуу-
матор, разливочный блок, цех 
спецметаллургии в составе двух 
вакуумно-индукционных, двух 
вакуумно-дуговых печей, трех 
печей электрошлакового пере-

плава камерного типа, двух мощ-
ных прессов-автоматов усилием 
16 и 35 МН. А также — двух новых 
кольцепрокатных станов SMS и 
пресса «Шуллер» усилием 10 
тыс. тонн. Создана полная ин-
фраструктура для термообра-
ботки, установлено более пяти-
десяти обрабатывающих цен-
тров и т.д. 

Акционерное общество на-
считывает более 3 тысяч акцио-
неров. Всего на площадке тру-
дится около 4 тысяч человек, 
3200 из них — работники завода. 

Кроме того, на Кулебакской и 
Выксунской площадках работа-
ют девять малых и средних пред-
приятий, задействованных в 
промышленной кооперации. 

Коллектив в нынешних усло-
виях совершил невозможное, по-
строив не только новый завод 
(все строительные и монтажные 

работы выполняли своими сила-
ми в сроки и с качеством, кото-
рому удивлялись иностранные 
специалисты, выполняющие 
шефмонтаж), но и 52-квартир-
ный дом для специалистов. Сов-
местно с областным правитель-
ством и муниципалитетом был 
создан ресурсный центр для под-
готовки рабочих кадров. Также 
стоит сказать, что «Русполимет»  
— одно из немногих  предприятий 
области, которое содержит дет-
ский лагерь, где отдыхают не 
только дети работников завода. 
Перечень социально ответствен-
ных программ можно перечи-
слять долго.

Хочу отметить, что за весь пе-
риод модернизации не выплаче-
но ни одного рубля дивидендов. 
И это осознанное решение. Если 

бы мы не решились и не выпол-
нили задуманное, завода бы уже 
не было и не с кого было бы брать 
деньги. А кольца для аэроспейса 
— нашу уникальную продукцию — 
уже покупали бы по импорту.  

Маленькая справка: ПАО «Ру-
сполимет» — основной постав-
щик кольцепрокатной продук-
ции для всех отраслей промыш-
ленности и единственный, кто 
отправляет ее на экспорт, в том 
числе для признанных мировых 
лидеров — компании Honeywell, 
Pratt&Whitney и др.

Что касается истца — это АО 
«НПО Авиатехнология», находя-
щаяся в стадии реорганизации 
торгово-закупочная компания, 
думаю, со штатом не более 10 че-
ловек. Акционеры — три юрлица, 
два из которых в стадии ликвида-
ции. За ними стоят физические 
лица. Это г-н Ханчин, бизнесом 

которого, похоже, уже многие 
годы является посредничество. 
Второй — Мулин, насколько мне 
известно, из СМИ, не резидент 
РФ уже лет пятнадцать. В быт-
ность его внешним управляю-
щим Ступинского меткомбина-
та, по данным СМИ, в конце девя-
ностых за границу были проданы 
полученные из Госрезерва РФ ни-
кель и феррохром на сумму $50 
млн. Было возбуждено уголовное 
дело, которое позднее по загадоч-
ным обстоятельствам закрыли.

Зато завели новое дело на ди-
ректора, ранее главного бухгал-
тера «Авиатехнологий» Лидию 
Аристову — за причинение ущер-
ба АО «НПО Авитехнология» в 
размере чуть более 44 миллио-
нов рублей путем незаконной 
продажи акций кулебакских за-
водов КМЗ и ККПЗ, правопред-
шественников «Русполимета». 

Данное уголовное дело, по на-
шему мнению, есть корпоратив-
ный спор участников общества 
«Авиатехнология». Кто кого и 
кем назначил, что кому продал и 
куда сбежал — дело участников 
концессии. Акционеры ПАО «Ру-
сполимет» и тем более сам тру-
довой коллектив к этому никако-
го отношения не имеют. Это сле-
дует и из уголовного дела, и из 
решений арбитражных судов по 
акциям «Русполимета». Из реше-
ний судов также следует, что ни 
регистратор, ни эмитент каких-
либо противоправных действий 
или нарушений по ведению рее-
стра не допустил.

Однако это не помешало су-
дьям Арбитражного суда Ниже-
городской области и Первого ар-
битражного апелляционного 
суда объявить виноватым в при-
чинении ущерба АО «НПО Авиа-
технология» ПАО «Русполимет» 
и взыскать с последнего почему-
то уже почти 855 миллионов ру-
блей.

Мне представляется очевид-
ным, что при рассмотрении дел 
судами проигнорированы всту-
пившие в законную силу судеб-
ные акты арбитражных судов, 
имеющие преюдициальное зна-
чение для рассматриваемых дел, 
нарушены нормы процессуаль-
ного права.

Проводя оценку стоимости 
акций, судьи проигнорировали 
доводы ПАО «Русполимет» и не 
заметили миллиардные вложе-
ния денежных средств, которые 
осуществили акционеры обще-
ства и за счет которых произош-
ло увеличение стоимости акций. 
Очевидно, что истец к этому ро-
сту никакого отношения не име-
ет. 

При том, что есть еще одно, на 
мой взгляд, существенное про-
цессуальное обстоятельство: 
суды основывают свои решения 
на обстоятельствах, которые 
истец не заявлял, а самостоя-
тельно суды не имели права ссы-
латься на них.

Конечно же, коллектив заво-
да не может согласиться с таки-
ми решениями, потому что они 
приняты ни по закону, ни по со-
вести, а также против норм су-
ществующей судебной практи-
ки. Я уверен, что эти решения не 
могут быть утверждены ни кас-
сацией, ни тем более судебной 
коллегией.

Однако, если вынесенные су-
дебные решения останутся в 
силе, то можно с уверенностью 
сказать, что с арбитражной 
ветвью судебной власти у нас 
что-то не так, и тогда надежда 
опять только на Президиум Вер-
ховного Суда. А если на минуточ-
ку допустить, что эти решения 
пройдут через все судебные ин-
станции, откроется ящик Пандо-
ры новых рейдерских походов, а 
это уже станет государственной 
проблемой.

Кроме того, есть нравствен-
ная сторона вопроса. Почему 

коллектив должен отдавать день-
ги, принадлежащие предприя-
тию, а также, по сути, и област-
ному бюджету, который давал 
льготы по налогам, и федераль-
ному бюджету, который давал 
субсидии и компенсации про-
центных ставок, а Минпромторг 
России через Фонд поддержки 
промышленности ссудил кредит 
под 5% годовых. Отдавать эти 
деньги ликвидируемым компа-
ниям, по сути Мулину и Ко?! В 
совокупности все это - сотни 
миллионов рублей. Хочется на-
помнить,  что правительство РФ  
давало госгарантию под льгот-
ный кредит  3 млрд. рублей. Мо-
жет, уважаемому суду все это 
тоже следует учесть?

В чем логика, в чем смысл та-
ких судебных решений? Как и 
чьи права тут защищаются? В 
чьих интересах эти решения, и 
кто за всем этим стоит? Вопро-
сов больше, чем ответов. Только 
в 2002—2003 годах — в период то-
лингового управления — братья 
Мулины и примкнувший к ним 
Ханчин «образовали» на КМЗ 
убыток в 260 млн рублей, при 
этом перевалив заботы по зар-
плате и прочее на губернатора 
Нижегородской области. В пери-
од с 2006 по 2008 гг. похожим на 
сегодняшний день способом с 
«Русполимета» взыскано более 
500 млн рублей. 

Для меня очевидно, что эта 
кампания с отменой вступивших 
в законную силу решений орга-
низована не столько как охота за 
деньгами, сколько продиктована 
желанием прибрать к рукам вос-
ставшие из пепла активы - наш 
завод после модернизации. 

У меня нет сомнений в том, 
что закон и справедливость вос-
торжествует. Гарантия этому — 
воля и титанический труд руко-
водства страны по решению 
сложных задач сегодняшнего 
времени и преодолению тех вы-
зовов, с которыми столкнулась 
страна. 

Более 200 акционеров ПАО 
«Русполимет» уже обратилось с 
коллективным письмом к руко-
водителям государства, в право-
охранительные органы.

Главное, что я должен сказать 
от имени трудового коллектива 
ПАО «Русполимет»: Мы не допу-
стим срыва ни государственных, 

ни экспортных, ни любых других 
заказов. Мы и впредь будем неу-
коснительно выполнять обяза-
тельства перед кредитными ор-
ганизациями и нашими постав-
щиками. 

Каковы ваши действия именно 
сейчас?
В И К ТО Р  К Л О Ч А Й :  2 февраля 2017 
года мы перечислили на депозит 
кассационного суда сумму в раз-
мере 855 млн рублей с просьбой 
о приостановке исполнения ре-
шения суда до рассмотрения ука-
занной инстанцией дела. Так как 
в случае принятия законного ре-
шения в пользу предприятия нам 
эти деньги не вернут никогда. Да 
и государство, думаю, вряд ли 
получит налог с этой суммы, по-
скольку в результате реорагани-
зации в форме выделения АО 
«НПО Авитехнология» скорей 
всего останется с единственным 
активом – исполнительным ли-
стом. 

К сожалению, это средства 
группы, аккумулированные для 
завершения инвестиционной 
программы по импортозамеще-
нию, увеличению экспорта и по-
полнению оборотных средств. 
Мы планировали в 2017 году 
рост продаж на 22% без увеличе-
ния авансов со стороны наших 
покупателей.

В условиях кризиса мы сфор-
мулировали для себя задачу — 
выстоять и преумножить. Чтобы 
понять рабочий настрой на пред-
приятии, достаточно послушать 
его гимн, созданный нашими мо-
лодыми специалистами. Вот уже 
пять лет наш девиз, который зна-
ет каждый работник: «Помним о 
прошлом, ценим настоящее, уве-
ренно смотрим в будущее, вме-
сте мы строим сильную Рос-
сию!»

И мы ее - таки построим, не 
сомневайтесь.

Виктор Владимирович, в июне 
этого года у вас юбилей — 60 лет. 
Что главное для вас в этот жиз-
ненный период? 
ВИКТОР КЛОЧАЙ: Главное для меня — в 
какой стране будут жить мои во-
семь внуков. В отпущенное мне 
время я буду делать все, чтобы 
они жили в могучей, богатой, 
процветающей и справедливой 
стране. 

Акцент

 Людей сильно волнует воз-
можность технического сбоя 
беспилотника, а вот хакеров 
они совсем не боятся

Акцент

 Правительство 
давало госгарантию 
под льготный кредит 
3 млрд. рублей. 
Может, уважаемому суду 
это тоже следует учесть?

Виктор Клочай:  ПАО «Русполимет» 
— основной поставщик кольцепро-
катной продукции для всех отра-
слей промышленности и единст-
венный, кто отправляет ее на 
экспорт.
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Читайте также: Российские 
ученые создали систему 
компьютерного зрения 
для беспилотника
rg.ru/art/1341128

Несмотря на то, что 
люди пока еще тол-
ком не освоились 
с электрическими 
автомобилями, они 
уже готовы садиться 
в беспилотники.
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ЦИК 
завершает 
рассмотрение 
обращений 
по думским 
выборам

ЗАКРЫВАЕМ 
КНИГУ ЖАЛОБ

Виталий Петров

ЦЕНТРИЗБИРКОМ близок к 
завершению разбора жалоб и си-
туаций в проблемных регионах 
по итогам сентябрьских выбо-
ров 2016 года. 

«В принципе мы фактически 
выполнили обязательства, кото-
рые брали на себя в связи с рас-
смотрением жалоб в поствыбор-
ный период, после подведения 
итогов. Картина ясна, мы выяви-
ли, в каких регионах какие про-
блемы есть», — сказала председа-
тель ведомства Элла Памфилова 
вчера на заседании комиссии. По 
ее словам, период разбора нару-
шений в основном закончен, за 
исключением некоторых ситуа-
ций, а все остальное — уже дело 
правоохранительных органов и 
судов. 

«Надеюсь, что впредь не по-
вторятся те нарушения, с кото-
рыми мы столкнулись в преды-
дущих кампаниях. Будем не 
только надеяться, но и внима-
тельно следить за тем, как будет 
развиваться ситуация», — пообе-
щала глава ЦИК.

Между тем ближайший Еди-
ный день голосования пройдет 
10 сентября 2017 года в 72 реги-
онах России. В частности, пря-
мые выборы глав субъектов 
пройдут в 14 регионах, а в Ады-
гее главу республики изберут де-
путаты. В шести регионах состо-
ятся выборы законодательных 
собраний. Кроме того, в Кинги-
сеппском одномандатном окру-
ге Ленинградской области прой-
дут довыборы депутата Госдумы. 

С целью еще более четкой ор-
ганизации этой и последующих 
кампаний члены ЦИК будут не-
сти персональную ответствен-
ность по своим направлениям 
работы, что было зафиксирова-
но в соответствующем постанов-
лении. 
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Сергей Бабкин

С
лужба «скорой помощи» 
на воде может появиться в 
столице в ближайшее вре-

мя. Этот проект мэру Сергею Со-
бянину представили во время 
его визита на научно-производ-
ственное предприятие «Салют».

Эта разработка — одна из по-
следних в линейке гражданской 
продукции «Моринформсисте-
ма-Агат» (в его состав входит 
НПП «Салют»). 

Инженеры-разработчики рас-
сказали, что проект предусма-
тривает 4—5 станций «скорой по-
мощи» на берегах Москвы-реки. 
Уже есть чертежи такого меди-
цинского дебаркадера в районе 
гостиницы «Украина». Это будет 
полноценная больница экстрен-
ной помощи, способная принять 
одновременно до 50 пострадав-
ших.

На верхнем ярусе дебаркаде-
ра предусмотрена вертолетная 
площадка, с которой пациентов 
могут доставить в любой веду-
щий медицинский центр. На 
уровне земли выделен подъезд 
для реанимобилей, а по реке на 
такую станцию людей будут до-

ставлять катера «Дельфин V2». 
По оснащению это та же самая 
машина «скорой», но судну не 
страшны пробки. «Дельфин» в 
отличие от прогулочных плав-
средств не режет волны, а плавно 
идет на подводном крыле. Плав-
ность хода обеспечит безопа-
сность больного. 

Производители уже собрали 
такой «Дельфин» для одного VIP-
клиента, но не в медицинской 
комплектации, а в обычном про-
гулочном варианте. 

Еще одна удивительная разра-
ботка инженеров — морозильная 
установка, в которой можно хра-
нить стволовые клетки и кост-
ный мозг.

 Обычно биоматериал нахо-
дится в жидком азоте, а здесь хо-
лод до минус 155 градусов обес-
печивают два мощных компрес-
сора. Включается прибор в обыч-
ную розетку и не нуждается в 
расходных материалах, а для об-
ычных камер необходимо посто-
янно закупать азот.

Аналоги этой технологии есть 
только в США и Японии, но они 
гораздо дороже отечественного 
устройства.

Но основной профиль «Салю-

та» — это оборонка. В частности, 
радиолокационные установки 
для кораблей. 

Как отметил Сергей Собянин, 
власти города поддержат и гра-
жданские, и военные разработки 
предприятия.

Руководство «Салюта» уже в 
ближайшее время намерено по-
лучить статус индустриального 
парка и расширить производство 
за счет налоговых льгот.

— Чтобы прекратить всякие 
разговоры о выводе промышлен-
ности из Москвы, мы предоста-
вили максимальные объемы воз-
можного строительства на про-
мышленных площадках: по 15 
тысяч квадратных метров на гек-
тар, — отметил мэр. — Это выше, 
чем средний показатель застрой-
ки Москвы. Таким образом, пред-
приятия смогут сами реализо-
вать свои проекты, не останавли-
ваясь на градостроительной до-
кументации.

Таких промышленных зон, за-
строенных по современным 
стандартам, в Москве уже 49. Как 
подчеркнул Сергей Собянин, на 
этих площадях созданы десятки 
тысяч рабочих мест для лучших 
инженеров и ученых.

ПРИГОВОР Суд вновь признал 
Навального и Офицерова 
виновными в хищениях 
на «Кировлесе»

Торговля 
под давлением

Андрей Андреев, «Российская газета», Киров

ВЧЕРА Ленинский районный суд Кирова признал Алек-
сея Навального и Петра Офицерова виновными в хище-
ниях в КОГУП «Кировлес» и приговорил их к 5 и 4 годам 
условно соответственно. Также каждому присуждено по 
500 тысяч рублей штрафа, которые обвиняемые, впро-
чем, уже выплатили ранее.

Как установил суд, убыток лесхозов «Кировлеса» от 
продажи по заниженной цене своей продукции «Вят-
ской лесной компании» (ей руководил Офицеров) соста-
вил более 16 миллионов рублей. А по словам бывшего 
директора «Кировлеса» Вячеслава Опалева, он издал 
распоряжение отгружать лес «ВЛК» под давлением На-
вального, который на тот момент являлся советником 
на общественных началах кировского губернатора Ни-
киты Белых.

Напомним, повторное рассмотрение уголовного дела 
о хищении в КОГУП «Кировлес» началось в Ленинском 
районном суде Кирова 5 декабря. После оглашения при-
говора Алексей Навальный заявил, что он будет обжало-
ван.

Туризм Россияне все чаще выбирают на отдыхе более 
экономичные и комфортные альтернативы гостиницам

Махнем на виллу?

Алена Узбекова

Т 
уроператоры отмеча-
ют рост  спроса  на 
апарт-отели и виллы—- 
альтернативы гости-
ницам, рассказали 

«Российской газете» в Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР).

«Во-первых, это экономно  — в 
среднем размещение в апарта-
ментах по сравнению с гостини-
цей дешевле на 15—30 процентов. 
Во-вторых, удобно. Особенно, 
если люди выезжают на отдых се-
мьей или с друзьями. Особенно 
это касается вилл, на которых 
могут разместиться несколько 
человек, при этом уровень ком-
форта будет выше, чем в гостини-
це, а стоимость проживания на 
человека — дешевле», — рассказа-
ла исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе.

Россияне все активнее брони-
руют апартаменты и виллы за 
границей. Туроператоры даже 
стали включать такие средства 
размещения в туры. Больше все-
го предложений сейчас по Испа-
нии, Италии, Кипру, Черногории, 
Греции, Хорватии и Болгарии. 

Кстати, в Черногории только 
20 процентов средств размеще-
ния приходится на отели, осталь-
ное — виллы и апартаменты. А, 
например, число бронирований 
апартаментов и вилл на предсто-
ящее лето на Кипре, по оценкам 
туроператоров, уже в 10 раз 
больше, чем в прошлом году. Рос-

сияне  в  основном 
предпочитают двух-
спальные апартаменты и 
виллы, сроком от трех не-
дель до полутора месяцев.

«В России такая система раз-
мещения пока в зачаточном со-
стоянии. Апарт-отели можно 
найти, пожалуй, только в Сочи — 
в районе Красной Поляны и Име-
ретинки. Вилл как таковых у нас 
нет. Но, если бизнес хочет зара-
батывать, конечно, надо учиты-
вать возрастающий спрос тури-
стов на такой вид проживания», 
— отметила Майя Ломидзе.

Эксперты говорят, что разви-
тие альтернативы гостиницам в 
России тормозит в первую оче-
редь уклад, который формиро-
вался десятилетиями. «В Анапе, в 
Геленджике и на других южных 
курортах люди сдают либо ком-
натки в частном секторе, либо 
номера в гостевых домах. Мно-
гие из тех, кто на месте организу-
ет этот бизнес, никуда не выез-
жают и часто просто не представ-

ляют, как эта система 
работает за рубежом. А чтобы 
привлечь столичных или зару-
бежных инвесторов для строи-
тельства апарт-отелей или вилл, 
нужна активность местных вла-
стей», — рассказал в беседе с 

«Российской газетой» вице-пре-
зидент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов.

Так же на российском юге есть 
большая проблема с оформлени-
ем земли под строительство. 
Даже жилые дома часто возво-
дятся без разрешения и позже, 
когда квартиры распроданы, и 
жильцам надо въезжать, дома в 
эксплуатацию сдаются через суд. 
Землю чаще всего оформляют 

местные биз-
несмены со связя-

ми, им проще, чем приезжим. Ка-
ких-то других ярко выраженных 
препятствий, в том числе законо-
дательных, для строительства 
современных комплексов, по 
мнению эксперта, нет. «Поэтому 
надо учитывать тенденции на 
рынке. Благосостояние наших 
людей, как бы то ни было, растет. 
И многих уже не устраивает на 
отдыхе «бабушкин» вариант», — 
отметил Вадим Прасов.

Кстати, в том же Сочи сейчас 
начинают строиться многоэтаж-
ные современные комплексы с 
апартаментами. При них запла-
нирована целая инфраструктура 
— бассейны, тренажерные залы, 
теннисные корты, прачечные, ох-
рана. При этом площади апарта-
ментов небольшие — в среднем 
25—28 квадратных метров с кух-
ней. Это неплохой вариант для 
тех, кто хочет зарабатывать на 
сдаче жилья и просто приезжать 
в отпуск в пусть небольшую, но 
свою квартиру у моря. 

Акцент

 Покупка апартаментов — 
неплохой вариант для сдачи 
или проведения отпуска 
в своем жилье у моря

Узнайте на сайте: какие 
страны выберут россияне 
для отдыха на 23 февраля
rg.ru/art/1363553

ТОЧКА ЗРЕНИЯ  Насколько оправдан
быстрый перевод бюджетников
на национальную платежную
карту

«Мир» придет, но...

Сергей Манский

МЕНЬШЕ чем за год многим 
миллионам россиян, возможно, 
придется поменять свои банков-
ские карты. Дело в том, что в 
конце прошлого года глава коми-
тета по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков внес на обсужде-
ние в Госдуму поправки в закон о 
«Национальной платежной си-
стеме», согласно которым все 
бюджетники с 1 января 2018 
года должны будут перейти лишь 
на одну карту для получения вы-
плат от государства. И карта эта 
— «Мир». С тех пор в СМИ актив-
но обсуждаются возможные по-
следствия стремительного пере-
хода, беспрецедентного в миро-
вом контексте.

Первое, что вызывает опасе-
ния у экспертов, — непрозрач-
ность механизма реализации за-
конопроекта. Под «всеми бюд-
жетниками» понимается 40 мил-
лионов человек, из которых ми-
нимум 30—40% — пенсионеры. 
Из них только 14% живут в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, 
остальные — в регионах, причем 
26% — в сельской местности.   

По мнению главного научно-
го сотрудника Центра отрасле-
вой экономики Научно-исследо-
вательского финансового инсти-
тута при Минфине России докто-
ра экономических наук Виктора 
Уткина, в этом заключается одна 
из проблем принудительного пе-
ревода: «Если мы говорим о тер-
риториальной удаленности, лю-
дям сложней получать карточки. 
Если в крупных городах имеем 
возможность обратиться в банк 
или подчас банк сам приезжает к 
нам, то в отдаленных местах во-
обще ничего не произойдет».

Кроме того, пенсионеры сре-
ди всех категорий граждан наи-
более консервативны и не склон-
ны в один миг менять привыч-
ную жизнь. Чем мотивировать 
людей? Но даже если брать в рас-
чет не только пенсионеров, кар-
та «Мир», по данным последнего 
исследования ВЦИОМ, — абсо-
лютно неизвестный продукт для 
56% населения России. Еще 36% 
граждан «что-то слышали о ней». 
Таким образом, нас собираются 
обязать использовать малоиз-
вестный продукт. 

«Законопроект возводит в 
ранг нормативного требования 
к банкам обязать людей прово-
дить операции по банковскому 
счету с использованием исклю-
чительно карт «Мир». Но ведь 
это классическая задача любой 
платежной системы, и, собствен-
но, ее суть — сделать так, чтобы и 
банками-участниками, и потре-
бителями предлагаемые платеж-
ные услуги были востребованы, 
— говорит Мария Михайлова, ис-
полнительный директор «Наци-
ональной платежной ассоциа-
ции». — Платежная система — это 
не только технологии или произ-
водительность серверов (что, ко-
нечно, тоже важно), но прежде 
всего — умение найти баланс 
между потребностями участни-
ков и конечных потребителей, 
найти возможности и инстру-
менты заинтересовать и банки, и 
граждан. Потребители «пласти-
ка» действительно привыкли к 
различным программам лояль-
ности, привязанным к картам 
медицинским, товарным и тран-
спортным бонусам: милям, 
скидкам и так далее. Будут ли 
они у карты «Мир»?  

Как утверждают, разработчи-
ки «Мира» собираются этим за-
няться нынешним летом. Но дру-
гие платежные системы заклю-
чали контракты и разрабатыва-
ли программы годами…  Сами 
банки, насколько можно судить, 
не выступают против перехода 
на национальную платежную си-
стему, но просят сделать его бо-
лее плавным и вдумчивым. 

«Речь идет не о том, что карта 
не нужна, а о том, что не только 
банки должны эту систему отра-
ботать. Кто-нибудь спросил, го-
тов ли Пенсионный фонд к на-
плыву людей? Не готов. А дальше 
получается, что мы, банкиры, не 
сможем зачислять деньги, при-
шедшие из ПФР людям. И что бу-
дет 2 января следующего года? 
Поэтому нужно выработать нор-
мальный постепенный план», — 
говорит Эльман Мехтиев, испол-

нительный вице-президент Ас-
социации российских банков. 
Также эксперт указывает на то, 
что банки будут вынуждены вне-
планово расширять штат сотруд-
ников, чтобы справиться с на-
плывом клиентов, но потом этих 
людей придется увольнять. 

Как сообщили СМИ, прием 
карт «Мир» уже обеспечили сто 
с лишним банков. Однако у бан-
киров остается  очень много во-
просов, и, в частности, что прои-
зойдет с теми картами, которые 
сейчас у людей на руках? Их до-
срочно закроют или позволят 
оставить до момента начала дей-
ствия карты «Мир»? 

При этом не ясно, что будет 
происходить с пенсиями и вы-
платами тех граждан, которые 
по каким-то причинам не смогут 
или не захотят переоформить 
банковский счет.

«Существенная доля выплат 
гражданам формируется за счет 
их собственных отчислений в 
фонды и уплаты налогов и не яв-
ляется в чистом виде «деньгами 
государства», — утверждает Ма-
рия Михайлова, исполнитель-
ный директор «НПА». 

По словам эксперта, это озна-
чает, что к исполнению законо-
проекта на практике должны бу-
дут подключиться не только бан-
ки, но и все организации, кото-
рые осуществляют выплаты из 
бюджета Российской Федера-
ции, а также оказывают населе-
нию социальные услуги (похо-
ронные организации, женские 
консультации, риелторы, обра-
зовательные учреждения и т.д.). 

Есть свои претензии у Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС). Они состоят в 
том, что предлагаемые поправки  
ограничивают право выбора по-
требителей и ограничивают сво-
боду конкуренции. Соответству-
ющее заключение направила в 
ЦБ Лилия Беляева, заместитель 
начальника управления контр-
оля финансовых рынков ФАС.

— Мы считаем, что самый луч-
ший путь для предоставления 
высочайшего качества услуг — 
это равные условия конкурен-
ции, — сказал недавно глава 
Сбербанка Герман Греф. — Если 
возникают любые преференции 
для любой системы, это приво-
дит к повышению стоимости 
услуг и к падению качества. 

По словам ведущего эксперта 
Института «Центр развития» 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Дмитрия Мирошниченко, 
принудительно переводить на 
карту «Мир» всех бюджетников, 
не давая людям возможности вы-
бора, совершенно неправильно. 
«Выбирать должны сами потре-
бители. Если карта будет объек-
тивно удобна, люди сами захотят 
ею пользоваться и никакие при-
нудительные механизмы не по-
требуются», — подчеркивает эк-
сперт.

Наконец, есть вопрос безопа-
сности. Национальная система 
платежных карт (НСПК) была 
создана в 2014 году прежде все-
го для обеспечения безопасно-
сти всех денежных переводов в 
России. Теперь все платежи, в 
том числе с международных 
карт, проводятся внутри страны. 
Однако эксперты отмечают: не-
медленный принудительный пе-
реход на карты «Мир» не улуч-
шит финансовой безопасности 
(а это один из ключевых аргу-
ментов в пользу принятия по-
правок). Ведь до сих пор не за-
вершена работа по импортоза-
мещению ключевых составляю-
щих платежной системы. Речь о 
том, что чипы карт, криптогра-
фическая защита и програм-
мное обеспечение, используе-
мые в национальной платежной 
системе «Мир»,  — зарубежного 
происхождения. Отечественные 
алгоритмы криптозащиты, как 
пишут СМИ, готовы только на-
половину. Работа над ними мо-
жет завершиться только к 2018 
году.

К тому же единственный оте-
чественный изготовитель чипов 
для платежных карт — завод «Ми-
крон» — пока не заключил кон-
тракты на массовое изготовле-
ние своего продукта. А ведь до 
конца года планируется выпу-
стить почти 40 млн карт. 

— Не понимаю этих «стаха-
новских темпов», — говорит 
председатель правления Между-
народной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий 
Янин. — Внедрение подобных 
карт должно быть постепенным, 
вдумчивым и правильно выстро-
енным процессом. 

В оценках сроков перехода на 
карты «Мир» эксперты солидар-
ны: понадобится не менее 2—3 
лет, чтобы процесс прошел без-
болезненно для всех категорий 
граждан. Разумеется, при этом 
надо обеспечить свободу конку-
ренции — монополизм не должен 
пройти.

Неясно, что станет    
с пенсиями и выпла-
тами тех граждан, 
которые не смогут 
или не захотят пере-
оформить банков-
ский счет
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Европейский вариант экономного, 
но комфортного проживания на 
отдыхе пока есть только в Сочи.

ДЕНЬГИ В ЦБ рассказали, 
как возвращать кредиты 
закрывшимся банкам

Правила 
расплаты

Юлия Кривошапко

ЗАЕМЩИКАМ разъяснили, как правильно платить по 
кредиту, взятому в банке, у которого позже отозвали ли-
цензию. Рекомендации по этому поводу выпустил Банк 
России.

Сложившаяся практика оплаты задолженности по 
кредиту предусматривает, как правило, предваритель-
ное внесение средств на счет заемщика с последующим 
их списанием в дату погашения. При этом буква закона 
не допускает зачисления средств на счета клиентов по-
сле отзыва у банка лицензии, отмечается в сообщении 
регулятора. 

Поэтому Банк России рекомендует при проведении 
очередного платежа в погашение кредита в адрес банка с 
отозванной лицензией не заполнять графу «Номера сче-
та получателя» в платежном поручении. Вместо этого 
нужно указывать информацию о счете заемщика в графе 
«Назначение платежа» вместе с информацией, позволя-
ющей идентифицировать данные плательщика и цель 
платежа.

Общее число действующих в нашей стране банков за 
последние четыре года сократилось более чем на 30 про-
центов — с 956 до 643. Очень немногие прекратили рабо-
ту по доброй воле. В основном с рынка их удалял Цен-
тральный банк, занимающийся оздоровлением финан-
совой системы страны. В 2016 году регулятор отозвал 
лицензии более чем у сотни кредитных организаций. Ос-
новные причины — нарушение законодательства, утрата 
собственных активов и отмывание денег. 

КСТАТИ

С нынешнего года отзывом лицензий, а также их выдачей на всех 

секторах финансового рынка в Центробанке будет заниматься 

специально созданный департамент. В зоне ответственности но-

вого подразделения — и контроль за соблюдением требований к 

деловой репутации и квалификации руководителей финансовых 

организаций.

КОШЕЛЕК Опубликован 
список продуктов для 
покупки по карточкам

Карты на стол

Татьяна Зыкова

СОСТАВЛЕН список продуктов, которые малоимущие 
россияне смогут приобрести по своим банковским кар-
там в рамках адресной продовольственной помощи. Об 
этом «Российской газете» сообщили в пресс-службе 
минпромторга.

Накануне глава ведомства Денис Мантуров пояснил, 
что программа предполагает зачисление на карты бал-
лов, равных денежным средствам. Обсуждается, что вы-
платы составят 1200 рублей (баллов) в месяц.

На эти деньги получатели адресной поддержки смо-
гут приобрести любые отечественные свежие продукты 
питания, кроме алкоголя и сигарет. В список, разрабо-
танный по рекомендациям минздрава, войдут хлеб, кру-
пы, яйца, растительное масло, мясо, рыба, молочные и 
макаронные изделия, картофель, овощи, фрукты, сухоф-
рукты, сахар, соль и еще десятки наименований. Карты 
могут использоваться во всех магазинах, установивших 
специальное оборудование для связи с уполномоченны-
ми банками. То есть отдельной торговой сети для проекта 
не потребуется.

Также в перечень дополнительно внесены саженцы, 
семена и корма для сельхозживотных, что весьма акту-
ально для сельских жителей.

Смысл программы в поддержке не только семей с низ-
кими доходами, но и российских производителей. Введе-
ние карточной системы на продукты позволит увеличить 
рост экономики на 0,8 процента, прогнозируют в мин-
промторге.

«Продуктовые карточки» с баллами должны появить-
ся уже в 2017 году. Предлагается признавать малоиму-
щими семьи, у которых доход ниже прожиточного мини-
мума, установленного для данного региона. Для этого у 
претендентов на карточки социальные службы проверят 
ежемесячный бюджет, суммарный доход всех трудоспо-
собных членов семьи.

Кстати, единственными участницами российской го-
спрограммы помощи малоимущим выбраны банковские 
карты «Мир». Это универсальный инструмент, примени-
мый для всех банков, напомнили в минпромторге. И если 
речь идет о государственной программе, то для нее и кар-
та нужна, приемлемая для всей страны.

ПРОЕКТ В Москве может появиться речная «скорая»

«Дельфин»-03
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин 

встретился с активистами региональ-

ного штаба ОНФ. Общественники пе-

редали ему пакет предложений, кото-

рые, по их мнению, могут решить ряд 

социальных проблем горожан. 

Как рассказал сопредседатель мо-

сковского регионального штаба ОНФ 

Ярослав Кузьминов, это не просто пе-

речень существующих городских 

проблем, а конкретные предложения 

по их решению. Общественники, в 

частности, попросили убрать барье-

ры для социально ориентированных 

НКО, желающих войти в реестр по-

ставщиков соцуслуг. Чтобы попасть 

туда, нужно выполнить ряд требова-

ний: непрерывно заниматься соцоб-

служиванием горожан на протяжении 

пяти лет и иметь в штате сотрудников, 

соответствующих профессиональ-

ным стандартам. Эти правила для НКО 

зачастую невыполнимы, подчеркнул 

Кузьминов, подкрепив слова стати-

стикой. По его словам, в прошлом 

году из 26 тысяч НКО, работающих в 

Москве, в реестр смогли попасть толь-

ко три организации. В департаменте 

труда и социальной защиты претен-

зии общественников услышали и со-

гласились смягчить условия. 

Чиновники также поддержали новый 

механизм работы с НКО и планируют 

опробовать так называемую «зонтич-

ную» структуру работы. «Это значит, 

что в конкурсе на поставщиков соци-

альных услуг Москвы участвует одна 

крупная организация, которая может 

привлекать 5—10 маленьких НКО, ра-

ботающих в конкретном районе, — по-

яснил Кузьминов. — Таким образом, 

нам удастся преодолеть барьеры, не 

позволяющие участвовать в торгах, и 

задействовать в реализации социаль-

ных программ не только крупные 

НКО, но также средние и малые. Над-

еемся, что сможем вовлечь в этот про-

цесс до тысячи организаций». Столич-

ные власти также поддержали созда-

ние центра планирования семьи для 

людей с ограниченными возможно-

стями здоровья. «Это люди, которые 

тоже хотят иметь детей», — говорит со-

председатель московского народно-

го фронта . 

Подготовил Сергей ЖуковИ
Н
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ИССЛЕДОВАНИЕ Половина российских дошкольников имеют проблемы с весом

Беби-смак
Ксения Колесникова

М
ожно ли заставить ребен-
ка полюбить овощи? 
Жир, соль, сахар — глав-

ная мишень диетолога или неиз-
бежное зло? И как генетика влия-
ет на аппетит детей? Об этом шла 
речь на конференции, организо-
ванной Федеральным исследова-
тельским центром питания, био-
технологии и безопасности пищи.

Поговорка «кашу маслом не 
испортишь» уже не актуальна. 
Ожирение, повышенный риск 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, нарушения развития, кари-
ес, задержка роста, снижение им-
мунитета... Все это последствия 
неправильного питания. По ста-
тистике, почти половина до-
школьников в России (дети 3—7 
лет) имеют проблемы с весом, 
при этом 12,4 процента страдают 
уже выраженным ожирением.

— Половина российских детей 
ежедневно употребляют конди-
терские изделия и вредные, бога-
тые сахаром напитки, — расска-
зал научный руководитель на-
правления «Оптимальное пита-
ние» ФИЦ питания и биотехноло-
гии Александр Батурин. — Чтобы 
помочь родителям сформиро-
вать у ребенка здоровые пище-
вые привычки, было бы неплохо 
маркировать продукты специ-
альным «светофором», отражаю-
щим количество содержащихся в 
них жиров, соли, сахара. Кра-
сный — самые вредные, зеленый — 
полезные напитки и еда. 

 Но на практике «запихнуть» в 
малыша брокколи или цветную 

капусту не так-то просто. Ученые 
утверждают: вкусовые предпоч-
тения малыша начинают разви-
ваться в утробе матери и к трем 
месяцам уже вполне сформиро-
ваны. Так что чем больше овощей 
ест будущая мама, тем больше 
вероятность, что и ребенок их по-
любит.

— Есть теория, что здоровье 
человека формируется в течение 
первых 1000 дней его жизни. 
Очень важно, чем ребенок в это 
время питается. К примеру, пер-
вый прикорм оптимально вво-

дить с 4 до 6 месяцев, а к 7—8 ме-
сяцам все группы продуктов 
(злаки, мясо, овощи, фрукты, мо-
лочные продукты) уже должны 
быть в рационе малыша, если нет 
проблем со здоровьем, — говорит 
завлабораторией возрастной ну-
трициологии центра Екатерина 
Пырьева. — При этом огромную 
роль в формировании вкуса игра-
ет генетическая предрасполо-
женность. И не только вкус, но и 
предпочтения в консистенции, 
аромате, скорости потребления 
пищи могут передаваться по на-

следству. К примеру, если папа 
любит острое и соленое, сын 
тоже с большой долей вероятно-
сти будет это любить. И «перело-
мить» такие предпочтения, по-
рой, бывает очень трудно. Но воз-
можно.

По статистике, около 50% ро-
дителей жалуются на плохой ап-
петит ребенка и проблемы при 
кормлении. При этом у 40—80% 
детей в России наблюдается недо-
статок витаминов В1, В2, В6, фо-
лиевой кислоты. У 40—60% — недо-
статок каротина, у 10—30% — не-

достаток железа, и повсеместный 
недостаток йода, кальция. И это 
при том, что все рекомендован-
ные врачами нормы по потребле-
нию белков, жиров, углеводов, ви-
таминов есть в открытом доступе. 

Все дело — в безответственно-
сти и недостаточной образован-
ности родителей, считают специ-
алисты. Гораздо проще отрезать 
кусок колбасы и дать ребенку, 
чем запечь курицу, а потом филе, 
помидор и лист салата положить 
на хлеб из отрубей и предложить 
малышу «здоровый» бутерброд. 
Научно доказанный факт: ребе-
нок рождается с врожденным 
пристрастием к сладкому и к 
энергетически «плотной» пище. 
Поэтому к вкусовому разнообра-
зию малыша лучше приучать как 
можно раньше. При этом никако-
го насилия: во время еды нужны 
положительные эмоции.

Ловили в сети
Кстати, эксперты ФСБ, 
М В Д ,  С б е р б а н к а  и 
Банка России предло-

жили совместно разработан-
ный законопроект об ужесточе-
нии уголовной ответственности 
за финансовые киберпресту-
пления. 

 Удивительно, но сейчас за 
взлом, допустим, сайта какого-
нибудь банка могут дать столь-
ко же, сколько за мелкую или не 
очень крупную кражу в магази-
не — от трех до пяти лет лишения 
свободы. И еще штраф до милли-
она рублей — как решит суд. Да и 
то, если поймают и докажут. 

Выходит, это деяние не счита-
ется особо опасным, и те, кто 
осужден за «хакерство», вполне 
могут выйти через полтора года 
по условно-досрочному освобо-
ждению — за примерное поведе-
ние. А кто-нибудь видел очень 
буйного айтишника? 

 Получается несоответствие 
преступления и наказания. Сей-
час финансовое преступление в 
виртуальной среде квалифици-
руется по статье 159.6 УК РФ — 
всего лишь мошенничество. Но 
суммы, которые крадут хакеры, 
— астрономические. Так, в прош-
лом году киберпреступники на-
несли ущерб российской эконо-
мике в 200 миллиардов рублей. 
А ведь есть еще и пострадавшие 
частные граждане, у которых со 
счетов увели деньги, взломали 
электронную почту, воспользо-
вались личными данными для 
получения кредита на чужое 
имя или совершения незакон-
ной коммерческой сделки. Да 
мало ли вариантов для фантазии 
«компьютерного гения»?

 Поэтому группа разработчи-
ков законопроекта предлагает 
переквалифицировать киберпре-
ступления в новый состав — ква-
лифицировать их  как кражу по 
статье 158 УК РФ. Причем счи-
тать это разновидностью кражи 
со взломом в особо крупных раз-
мерах и организованной груп-
пой. А это уже — до 10 лет лише-
ния свободы в строгом режиме.  

 Но это еще не все неприятные 
сюрпризы, ожидающие хакеров. 
Спецслужбы озабочены не толь-
ко виртуальными кражами, но и 
взломами личных и служебных 
электронных почт и сервисов, 
DDoS-атаками.  

Эти компьютерные инциден-
ты почему-то тоже никак не охва-
чены законодательством, хотя 
несут угрозу как частным лицам, 
так и государственным учрежде-
ниям. Причем подобные вирту-
альные «шалости» могут приве-
сти к катастрофам и гибели лю-
дей — скажем, при отключении 

системы безопасности какой-ни-
будь АЭС, аэропорта или элек-
троснабжения. Теперь многие не-
стандартные ситуации будут ква-
лифицироваться спецслужбами 
как теракты или диверсии. 

 Известно, что ФСБ России 
разработало специальную систе-

му противодействия компьютер-
ным атакам — госСОПКА. Это — 
государственная система обна-
ружения, предупреждения и лик-
видации последствий компью-
терных атак, создание которой 
было поручено ФСБ в 2013 году. 
Она должна быть утверждена на 

правительственном уровне, а 
может — и в форме указа прези-
дента уже в I—II квартале следую-
щего года. Об этом заявил руко-
водитель Gov-CERT (центр реа-
гирования на компьютерные ин-
циденты) ФСБ Алексей Новиков 
на «SOC-Форуме». Эта конфе-
ренция по центрам мониторинга 
и реагирования на инциденты в 
области информационной без-
опасности прошла в Москве. Уже 
создан главный центр системы — 
10 федеральным государствен-
ным структурам поручено до 
2020 года развернуть у себя ве-
домственные центры монито-
ринга инцидентов и подключить 
их к главному.

К ведомственным центрам гос-
СОПКА уже подключен finCERT 

Центрального банка России, со-
зданный в прошлом году. В бли-
жайшем будущем, возможно, под-
ключатся многие гос компании, в 
том числе «Рос атом», «Ростех» и 
коммерческие структуры. По 
идее, должны подключиться все 
федеральные органы власти и 
объекты критической инфра-
структуры России, от которых за-
висит безопасность и жизнедея-
тельность населения страны.

В прошлом году,  кстати, 
Управлению «К» МВД удалось 
предотвратить масштабную 
атаку. Хакерам оставалось толь-
ко нажать кнопку — и три десят-
ка банков страны были бы под-
вергнуты атаке. Пострадала бы 
вся банковская система страны, 
а по сути — экономика.

Спецслужбы отлавливали хакеров сразу в 17 регионах страны.

 «Лучше умереть, чем есть капусту», — считали Малыш и Карлсон. Все дети согласны: Донаты — другое дело!

Акцент

 Хакерам оставалось только 
нажать кнопку — и три десят-
ка банков страны были бы 
подвергнуты атаке

Ученые назвали новую 
опасность ожирения для 
подростков — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1334627
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НА ЗАМЕТКУ РОДИТЕЛЯМ

Ребенка надо кормить   не менее 4 раз 

в день, а соотношение белков, жиров 

и углеводов должно быть примерно 

как 1:1:4. Продукты —  разнообразные, 

но содержащие минимум красителей, 

консервантов, ароматизаторов. А луч-

ше вообще без них. 

Правильное распределение суточной 

калорийности: завтрак — 25—30%, 

обед — 35—40%, полдник — 10—15%, 

ужин — 20—25%.

Часть украденных денег мошенники обналичили — 4,5 миллиона 
рублей.

Пришлось залезть в «электронный мозг», чтобы понять хакерскую 
схему.
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СЛЕДСТВИЕ

Глава СКР 
на приеме 
выслушал 
родителей 
погибших 
на Сямозере 
детей

ПРИЕМ 
С ОТЧЕТОМ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Александр Бастрыкин 
провел в Москве не совсем обыч-
ный прием граждан. Среди зая-
вителей были 11 членов инициа-
тивной группы родителей, дети 
которых погибли в трагедии на 
Сямозере в Карелии летом 2016 
года. Напомним, что расследова-
ние еще продолжается.

Глава СКР подробно расска-
зал родителям о ходе расследо-
вания дела, которое находится 
на его личном контроле, и о том, 
что делает следствие, чтобы по-
добных несчастий больше не 
было. 

Кроме того, Бастрыкин сооб-
щил, что для полного, объектив-
ного и всестороннего расследо-
вания уголовное дело передано в 
Главное управление по расследо-
ванию особо важных дел СК Рос-
сии. Также он сообщил, что кро-
ме уже привлеченных к уголов-
ной ответственности граждан 
следователи проверят и дадут 
правовую оценку действиям 
всех чиновников, причастных к 
трагедии, на предмет халатности 
при исполнении своих обязан-
ностей. 

По указанию председателя 
Следственного комитета назна-
чены санитарно-эпидемиологи-
ческая экспертиза и докумен-
тальная экспертиза по стоимо-
сти, объему и безопасности пре-
доставленных ООО «Парк-Отель 
«Сямозеро» услуг. 

Как заявили корреспонденту 
«РГ» в СКР, расследование про-
исшествия на Сямозере еще раз 
показало, что частные лагеря, 
некоммерческие организации, 
лагеря палаточного типа, а так-
же лагеря, которые имеют про-
граммы отдыха с потенциаль-
ным риском для жизни и здоро-
вья нуждаются в особом внима-
нии государственных органов. 

Для обеспечения безопасно-
сти детей Следственным комите-
том РФ был предложен ряд ини-
циатив, которые уже нашли от-
ражение в проекте федерального 
закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ в целях обеспечения 
права детей на отдых и оздоров-
ление, а также охраны их жизни 
и здоровья». 

Также в целях устранения 
причин и условий, способство-
вавших совершению преступле-
ния на Сямозере, в ряд профиль-
ных ведомств внесены соответ-
ствующие представления.

Напомним, что по результа-
там расследования гибели 14 де-
тей в детском оздоровительном 
лагере ООО «Парк-Отель «Сямо-
зеро» в Карелии собственнику и 
директору общества и лагеря 
Елене Решетовой, координатору 
(начальнику) лагеря Вадиму Ви-
ноградову, инструктору лагеря 
Валерию Круподерщикову 
предъявлены обвинения в совер-
шении преступлений, предусмо-
тренных ч. 3 ст. 238 и ст. 125 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц; остав-
ление в опасности).

Кроме того, завершено и на-
правлено в суд уголовное дело в 
отношении фельдшера отделе-
ния «скорой медицинской помо-
щи» ГУБЗ «Суоярвская ЦРБ» 
Ирины Щербаковой, которая не 
уведомила экстренные службы о 
поступившем от тонущего ре-
бенка звонке с просьбой о помо-
щи, скрыла сам факт поступле-
ния звонка и не отразила его в 
журнале регистрации вызовов. 

Назначены санитар-
но-эпидемиологи-
ческая и докумен-
тальная экспертизы 
по стоимости 
и объему услуг

ЗА ГРАНЬЮ 
Микрофинансовая 
организация требовала 
2379 процентов годовых

Загнали 
в кабалу

Илья Поносов, Андрей Андреев, 
«Российская газета», Киров

ПОЧТИ 2,5 тысячи процентов годовых МФО хотела по-
лучить со взявшей у нее займ  жительницы города Омут-
нинска Кировской области. Кабальная ставка была отме-
нена после вмешательства районной прокуратуры.

Кредит женщина оформила еще летом 2016 года, из-
начально под 292 процента годовых на 20 дней. Цифра, 
конечно, тоже немаленькая, но в рамках, оговоренных 
законом. Однако через две недели призналась «микро-
финансистам», что вернуть долг не сможет. Там вникли в 
ситуацию и предложили пролонгацию займа на «выгод-
ных» условиях. Хотя стоимость займа выросла более чем 
в восемь раз — до немыслимых 2379 процентов. Спустя 
еще какое-то время гражданка осознала, в какую кабалу 
попала, и обратилась за помощью в прокуратуру. 

— В данном случае представителем МФО были нару-
шены требования законодательства о микрофинансовой 
деятельности, — сообщили «РГ» в прокуратуре. — В адрес 
руководства микрофинансовой организации внесено 
представление, процентная ставка по кредиту заяви-
тельницы снижена, а менеджер, допустивший эти нару-
шения, привлечен к дисциплинарной ответственности. 

ФИНАНСЫ Евросоюзу 
предрекают новый 
«греческий кризис»

Афины лишили 
будущего

Максим Макарычев

ДОЛГИ Греции остаются «взрывоопасными», и это мо-
жет повергнуть еврозону в новый кризис, даже если Афи-
ны реализуют экономические реформы. Такие выводы 
содержатся в докладе Международного валютного фон-
да, который оказался в распоряжении Daily Mail.

В Брюсселе доводы сочли «крайне пессимистичны-
ми». Но в международной организации оперируют циф-
рами и заявляют, что экономика Греции растет недоста-
точно быстро, и ее огромные долги угрожают снова де-
стабилизировать еврозону в будущем. МВФ утверждает, 
что госдолг Греции, который составляет 180 процентов 
от ВВП, является «неприемлемым». В докладе говорится 
о том, что «он будет медленно падать до 160 процентов к 
2030 году, а затем резко поднимется до взрывоопасной 
отметки в 275 процентов к 2060 году». «Греция сама не 
сможет выползти из долговой ямы», — заключает МВФ. 

Кредиторы еврозоны заставили Афины пойти на бо-
лезненные сокращения бюджета и рабочих мест, что выз-
вало глубокий спад в экономике. Ведущие страны ЕС, 
включая Германию, признали использование денег нало-
гоплательщиков для погашения долга «непопулярной по-
литикой». Ангела Меркель прямо дала понять, что в раз-
гар трудного года выборов ФРГ не будет «давать деньги 
трудолюбивых немцев не заслуживающим этого грекам».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Китае 
ребенок родился 
из эмбриона, который 
заморозили 16 лет назад

Малыш 
из заморозки

Ирина Краснопольская

ЭТО ПРОИЗОШЛО в китайской провинции Гуандун. Ро-
женице 46 лет. В 2000 году женщина прошла через про-
цедуру ЭКО и родила своего старшего сына. Оставшиеся 
эмбрионы были тогда заморожены. А в прошлом году она 
решила ими воспользоваться. Пациентка благополучно 
перенесла беременность. Сейчас мама и мальчик чувст-
вуют себя хорошо.

КОММЕНТАРИЙ

Лейла Адамян,  
академик, главный акушер-гинеколог России: 

— Криоконсервация эмбрионов после процедуры ЭКО впервые 

была проведена в 1983 году. С тех пор методика заморозки много-

кратно усовершенствовалась. Суть метода — в постепенном уве-

личении концентрации криопротектора, замещающего внутри-

клеточную воду, и затем охлаждение до температуры минус 196 С. 

Метаболизм клеток приостанавливается, хранить эмбрионы в та-

ком состоянии можно сколь угодно долго — при условии сохране-

ния температуры хранения. Это важно, поскольку биологический 

возраст эмбриона, а также яйцеклеток сохраняется неизменным 

даже спустя десятилетия. Возраст женщины, решившей рожать с 

помощью замороженного эмбриона, в таком случае не играет 

значительной роли. Важнее всего возраст, когда была замороже-

на яйцеклетка или эмбрион. Современная женщина все чаще от-

кладывает рождение ребенка, предпочитая сперва сделать карье-

ру и обеспечить себя материально. Так, например, сотрудницам 

компаний Apple и Facebook руководство обещало оплачивать за-

морозку яйцеклеток, поощряя карьерный рост. Сверхбыстрая за-

морозка позволяет добиться впечатляющих результатов. Эффек-

тивность переноса замороженных эмбрионов сравнялась по эф-

фективности переноса в «свежем» цикле ЭКО, а витрификация яй-

цеклеток позволяет увеличить репродуктивный возраст женщин. 
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АРМИЯ Военные 
рассказали зарубежным 
атташе о внезапной 
проверке в ВКС 

Экстренно — 
на вылет

Иван Петров

ВЧЕРА стало известно, когда закончится начатая 
во вторник в Воздушно-космических силах РФ внезап-
ная проверка. Заместитель министра обороны Алек-
сандр Фомин на встрече с военными атташе иностран-
ных государств сообщил им, что маневры продлятся 
до 9 февраля, а также раскрыл подробности крупных 
учений. Так, по его словам, к внезапной проверке при-
влечено около 45 тысяч человек личного состава, око-
ло 1700 единиц вооружения и военной техники, в том 
числе 150 летательных аппаратов и 200 зенитных ра-
кетных комплексов. «Поскольку проверка внезапная и 
она не является предметом контроля по Венскому до-
кументу, а также по документам ОБСЕ, формального 
извещения не требовалось. Мы вас информируем в ка-
честве жеста доброй воли», — отметил замглавы воен-
ного ведомства.

Замминистра обороны также не стал скрывать, ка-
кие именно маневры и какие части и подразделения 
осуществляют в ходе внезапной проверки. По его сло-
вам, в боевую готовность приведены часть сил 1-й ар-
мии ПВО-ПРО (особого назначения), 15-я армия ВКС 
особого назначения, дислоцированные в Московской 
зоне ПВО, а также командования Дальней и Военно-
транспортной авиации. «Подразделения и части диви-
зий противовоздушной обороны Московской зоны 
ПВО совершают марши в боевое развертывание в но-
вых позиционных районах», — сообщил Фомин.

«Радиотехнические подразделения совершают ма-
невр и перебазирование на неподготовленные позиции 
мобильными РЛС. Проводится оценка выполнения 
нормативов по организации боевого дежурства и выда-
че радиолокационной информации на командные пун-
кты авиации и зенитных ракетных войск. Особое вни-
мание уделяется обнаружению воздушных целей, летя-
щих на малых высотах», — подчеркнул замминистра 
обороны.

В то же время часть сил Дальней и Военно-транспор-
тной авиации полетами на различных высотах прове-
рят готовность радиолокационных подразделений к 
работе на новых позициях. Кроме того, военные «тран-
спортники» осуществят переброску подразделений зе-
нитных ракетных войск на полигон Ашулук, где ракет-
чики проведут учебные контрольные стрельбы по ми-
шеням.

Отдельным вопросом внезапной проверки, по сло-
вам замминистра Александра Фомина, является орга-
низация поисково-спасательного взаимодействия 
между объединениями ВКС и армиями ВВС и ПВО во-
енных округов. «Дежурными силами будут осуществ-
ляться поиск и спасение экипажа воздушного судна, 
условно потерпевшего крушение», — сказал он.

МЕДИЦИНА 

В Москве курильщикам 
предложили пройти 
бесплатный скрининг

Уйдет, как дым

Сергей Бабкин

ЖИТЕЛИ Москвы, страдающие табачной зависимостью, 
смогут пройти бесплатный скрининг на рак легких. Ис-
следование проведут по уникальной методике низкодоз-
ной компьютерной томографии. Оно поможет увидеть 
опасную болезнь гораздо раньше, чем традиционная 
флюорография.

Как сообщили в пресс-службе департамента здраво-
охранения Москвы, раньше такая томография проводи-
лась в США, Италии и Нидерландах. Как только стало по-
нятно, что она помогает вдвое чаще выявлять рак на ран-
них стадиях, ее освоили и в российской столице. Чтобы 
люди из группы риска смогли пройти такой скрининг 
быстро и по полису ОМС, научно-практический центр 
медицинской радиологии запустил новый проект. В его 
рамках каждый курильщик сможет обследоваться в 11 
медучреждениях. 

В группу риска входят те, кто курит дольше 30 лет, и 
люди, «завязавшие» с сигаретами менее 15 лет назад. Они 
могут получить направление на это исследование у свое-
го участкового терапевта. Сначала врачи выяснят, каков 
у пациента стаж курения, и была ли онкология у кого-то 
из родных — это тоже важно для правильной диагностики. 
Специалисты подсчитали, что каждый квартал медцен-
тры смогут обследовать до 3,6 тыс. человек. Все результа-
ты тестов занесут в систему ЕМИАС, чтобы с ними могли 
работать врачи общей практики и узкие специалисты. 

ТЕМА Зоозащитники требуют запретить контактные зоопарки

Оторвали мишке лапу
Елена Новоселова

Д
епутаты Госдумы намерены 
в апреле возвратиться к пу-
бличному обсуждению за-

конопроекта о гуманном отноше-
нии к животным, который откло-
нил президент с формулировкой 
«нет предмета правового регули-
рования».  

Вчера состоялась пресс-кон-
ференция, где общественные ор-
ганизации и депутаты высказали 
свое мнение по поводу того, ка-
ким должен быть закон. Впервые 
о нем заговорили в 2011 году. 

Тогда же законопроект был вне-
сен в Госдуму и принят в первом 
чтении. За прошедшие годы к 
нему не поступило ни одной по-
правки. О том, что регулировать 
ответственность людей по отно-
шению к их братьям меньшим 
должно государство, никто и не 
спорит. Уж больно экзотические 
ситуации стали обыденностью 
нашей жизни. То граждане 300 
кошачьих в квартире поселят, а 
среди них леопарды и тигры. То 
слона, медведя и даже жирафа 
возьмут на воспитание. Слона, 
кстати, обнаружили в москов-

ской квартире депутаты, работа-
ющие над законом. 

Член экспертного совета ко-
миссии по экологической поли-
тике Мосгордумы Елена Иванова 
считает, что должны быть внесе-
ны изменения в административ-
ный кодекс и ряд поправок к зако-
нам о СМИ с запретом пропаган-
ды жестокого обращения с жи-
вотными. Она уверена, что зако-
нодательство обязано запретить 
физическим лицам продажу и 
разведение животных и лицензи-
ровать этот бизнес. «Лицензион-
ный сбор пойдет на стерилиза-

цию животных. Продажа должна 
быть урегулирована, необходимо 
запретить продажу животных в 
общественных местах», — заявила 
она журналистам. Эксперт также 
выступила за запрет усыплять 
бродячих собак и кошек, чтобы 
регулировать их численность. 

Зоозащитники против переи-
менования «закона о защите жи-
вотных от жестокости» в «закон 
об ответственном обращении с 
животными», поскольку первая 
формулировка точнее передает 
отношение общества к людям, ко-
торые издеваются над живно-
стью. По их мнению, ничем иным 
как издевательством нельзя на-
звать практику некоторых кон-
тактных зоопарков.  «Сегодня 
есть сети контактных зоопарков, 
где «зверушки как игрушки» — 
это небезопасно для людей, а для 
животных это чудовищно жесто-
ко. И самое главное — это проти-
возаконно: есть санитарно-тех-
нические правила, и запрещается 
размещение мест содержания 
животных вблизи торговых то-
чек. Такие зоопарки надо закры-
вать», — размышляет зоозащит-
ник Ирина Новожилова. — В таких 
зоопарках появляются даже кра-
снокнижные животные».

Ничуть не более гуманно со-
держание животных в витринах 
магазинов. 

На публичных слушаниях ве-
сной российские депутаты наме-
рены обсудить возможность уже-
сточения наказания за жестокое 
обращение с животными, в част-
ности, идею запрета притравоч-
ных станций — это охотничьи 
станции, где собак натравливают 

на реальных животных. А зооза-
щитники собираются бороться 
против того, чтобы в числе эк-
спертов, влияющих на конечный 
результат законодательной рабо-
ты, были организации, которые 
выступают за «эвтаназию здоро-
вых животных», те, кто связан с 
догхантерами.

По мнению народной артист-
ки России Елены Камбуровой, 
принятие закона — морально-
нравственная и культурная рево-
люция, которая неминуемо прео-
бразит общество: «Мечта о та-
ком законе — это прежде всего 
мечта о другом человеке, очи-
щенном от тяжких грехов, свя-
занных с насилием и убийством 
ни в чем не повинных существ. 
Уровень жестокости очень высо-
кий. И именно по этой причине 
защищать четвероногих так важ-
но сейчас. У многих детей есть 
врожденное чувство любви к жи-
вотным. Потребность общения с 
ними, желание помочь. Но быва-
ют и исключения. Вот тогда так 
важно именно в этом возрасте 
объяснить, что животное тоже 
чувствует боль, холод и голод. 
Что мучить их грешно. И объя-
снением этого должны занимать-
ся не только родители, но и вос-
питатели детских садов, школь-
ные учителя». В законе должен 
быть прописан обязательный 
контроль бюджетных средств, 
выделяемых на обслуживание 
приютов, на программу по стери-
лизации, считает актриса. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС хочет 
расширить 
полномочия 
по надзору 
на режимных 
объектах

ОКУРОК 
ПОДОРОЖАЕТ

Тимофей Борисов

ВОЗМОЖНО, вскоре курить в 
особо охраняемых местах и на 
режимных объектах станет на-
кладно. И дело не в том, что 
штрафы за мелкие нарушения 
повысятся. МЧС хочет, если так 
можно сказать, оптимизировать 
процедуру выявления наруше-
ний и наказания за них. Но не ве-
зде, а только в определенных ме-
стах и на определенных объек-
тах, чье местонахождение не-
редко составляет гостайну. При 
этом спасатели от слов перешли 
к делу. 

В Госдуму  внесен соответст-
вующий законопроект о полно-
мочиях пожарного надзора при 
рассмотрении нарушений Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях. 

Речь о поправках в статью 
23.34 КоАП. Вчера на сайте пра-
вительства России появился 
текст этого документа. Он напи-
сан довольно специфическим 
языком, но суть его в целом по-
нять несложно. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в МЧС России, проектом 
закона предлагается разрешить 
главам территориальных и от-
дельных подразделений Феде-
ральной противопожарной 
службы и их заместителям рас-
сматривать дела о некоторых ад-
министративных правонаруше-
ниях и назначать администра-
тивные наказания от имени ор-
ганов государственного пожар-
ного надзора. Речь идет, в част-
ности, о запрете курить «на от-
дельных территориях, в помеще-
ниях и на объектах», о наруше-
нии правил пожарной безопа-
сности в лесах, на железнодо-
рожном, морском, внутреннем 
водном или воздушном тран-
спорте.

Расширение полномочий по-
надобилось сотрудникам МЧС 
для того, чтобы контроль за на-
рушениями стал быстрым, а на-
казание таким же быстрым и не-
отвратимым. Выявлять наруше-
ния и штрафовать за них спаса-
тели могут и сейчас. Но, учиты-
вая, что режимные, секретные 
объекты находятся нередко в 
труднодоступных местах, в част-
ности в лесах, а то и вообще под 
землей, физически доехать ин-
спектору до этих объектов не-
редко составляет серьезную про-
блему. Но при этом на террито-
риях таких объектов имеются 
собственные пожарно-спаса-
тельные подразделения. И вот 
парадокс: до сих пор в круг их 
обязанностей входит лишь 
устранение нештатной ситуации 
или ЧС.  

А для того чтобы выявить на-
рушение и составить протокол, 
надо вызывать участкового ин-
спектора порой за сотни кило-
метров. Это все — время, порой 
бесценное, которое может при-
вести к непоправимым послед-
ствиям. 

Так вот представленный вче-
ра в Госдуму законопроект и 
призван устранить этот анахро-
низм. Предлагается расширить 
полномочия тех сотрудников, 
которые сами служат, скажем, на 
АЭС, на предприятиях оборон-
ного или топливно-энергетиче-
ского комплекса. 

Это логично, когда пожарные, 
которым никуда далеко ехать не 
надо, которые сами служат на 
объекте, могли бы быстро выяв-
лять не только случаи курения 
на объекте или в лесу рядом с 
ним, но и вообще все нарушения 
и призывать устранять их. Тут и 
случаи загромождения проезда 
и нарушения со складированием 
и хранением топлива, различно-
го вида ядовитых и инертных га-
зов. 

При этом в случае принятия 
законопроекта не потребуются 
дополнительные траты из бюд-
жета. Наоборот, будут сэконом-
лены проездные деньги инспек-
торов. 

Параллели В Белоруссии лихач получил три года колонии. А в России 
получилось бы обсуждение на телеэкране

Влетел в тюрьму

Владимир Баршев, 
Иван Петров 

Н
еуважение к памяти 
и памятникам, а так-
же наплевательское 
отношение к зако-
нам довели белорус-

ского стритрейсера до колонии. 
Три года он проведет в местах ли-
шения свободы. В России за тот 
же самый поступок ему грозил 
бы только административный 
арест до 15 суток. 

27-летний минский водитель 
решил показать класс вождения 
прямо перед обелиском на площа-
ди Победы в центре белорусской 
столицы. Он подъехал прямо к са-
мому обелиску и показал чудеса 
владения «дрифтом» — управляе-
мым заносом. Однако, быстро 
подъехал патрульный автомо-
биль, и началась погоня. В итоге 
молодой человек был оштрафован 
на 630 белорусских рублей (это 
около 19 тысяч российских ру-
блей) и лишен прав на 18 месяцев. 

Но на этом его неприятности 
не закончились. На него было воз-
буждено уголовное дело по ста-
тьям «хулиганство» и «надруга-
тельство над историко-культур-

ными ценностями». Несмотря на 
то что он каялся и признавался в 
том, что совершил этот поступок 
по глупости, судья приговорил 
его к трем годам колонии. 

Сразу напрашиваются анало-
гии из российских громких дел. В 
2010 году Сурхо Тарамов  прое-
хал по территории Александров-
ского сада, развернулся у Вечно-
го огня и скрылся. Его поймали 
через полчаса. Мировой суд при-
знал  за невыполнение законного 
требования сотрудника мили-
ции назначил ему администра-
тивный арест на трое суток.

В 2015 году водитель эвакуа-
тора с минивэном на борту уди-
рал от полиции по Красной пло-
щади. Когда водителя задержали, 

он вел себя настолько неадекват-
но, что его отправили в психиа-
трическую клинику. 

Любят блеснуть на дорогах 
владельцы очень дорогих авто-
мобилей и богатых родителей. 
Не столь давно столичный гон-
щик на своем джипе Hummer 
прокатился по газонам и пеше-
ходным дорожкам МГУ. Мол, хо-
тел испытать его в условиях без-
дорожья. Испытал он его в итоге 
на 14 суток административного 
ареста «за мелкое хулиганство». 

Катавшийся по парку-музею 
«Музеон» на отцовском BMW Х6 
20-летний юноша был арестован 
на 10 суток. Но лишь за то, что 
управлял автомобилем будучи 
лишенным прав. 

Немало шума понаделали 
различные фото и видео танцую-
щих тверк на мемориальных 
кладбищах или съемки в голом 
виде рядом с Вечным огнем. Все 
это, как и «дрифт» у памятника, 
нарушения равные. Но в Бело-
руссии водитель получает 3 года 

реального срока. В России это 
квалифицируется как мелкое ху-
лиганство и грозит виновнику 
максимум арестом на 15 суток. 
Чем вызван такой гуманизм?

Катавшийся по парку «Музеон» 
юноша получил 10 суток лишь 
за то, что уже был лишен прав.

Елена Камбурова считает, что закон смягчит жесткие нравы нашего общества.

Акцент

 За «дрифт» у памятника 
в Белоруссии грозит 
реальный срок. В России — 
административный арест

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

Особое внимание авиация и зенитные войска в ходе внезап-
ной проверки уделят низко летящим воздушным целям.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КОМПЕТЕНТНО

Роман Терехин, 
адвокат, управляющий партнер юридической компании:

— Поскольку в описанном случае повреждения памятника не произошло, ско-

рее всего, в России такие действия подпадут под мелкое хулиганство (ст. 20.1 

КоАП РФ). Ответственность — штраф в размере от пятисот до одной тысячи ру-

блей или административный арест на срок до 15 суток.

Вячеслав Лысаков, 
первый зампред комитета Госдумы по госстроительству 
и законодательству:

Я не считаю, гуманность в этих ситуациях – пробелы законодательства. Скорее 

это вопрос правоприменения. Было бы у правоприменителя желание, а состав 

найдется. Например, оскорбление чувств верующих. Или статья 213 Уголовного 

кодекса «Хулиганство». Не требуется создавать свой закон для каждой жизнен-

ной ситуации. У нас их достаточно. Даже при имеющихся пробелах, дерзких на-

рушителей, которые глумятся над законом и обществом, которые считают,  что 

все им сойдет с рук, можно и нужно строго наказывать. Вот недавний яркий при-

мер с Марой Багдасарян. Ведь в конечном итоге она получила почти 600 часов 

обязательных работ. И она их отработает. Это как раз тот случай, когда право-

применители действительно захотели строго наказать.

Чтобы выявить 
нарушения на уда-
ленных объектах, 
инспектору сейчас
приходится ехать
сотни километров
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СПРАВКА «РГ»
Пройти скрининг и получить консультацию по отказу от 
курения можно в научно-практическом центре борьбы с 
туберкулезом по адресу Стромынка, 10, и еще в десяти по-
ликлиниках города: № 109 — ул. Гурьянова, д. 4, корп.3, № 
36 — ул. Новомарьинская д.2, № 5 — Даев переулок, д. 3, № 
180 — Уваровский переулок, д. 4, № 45 — 5-й Войковский про-
езд, д. 12, № 170 — ул. Подольских Курсантов, д. 2, к. 2, № 2 — 
ул. Фруктовая, д. 12, № 12 — улица Академика Комарова, 
5.к.1, и в диагностических центрах: № 5 — ул. Псковская, 
д. 11/2 и № 212 — Солнцевский проспект, 11А. 

Минский лихач показал чудеса владения «дрифтом» прямо у обелиска площади Победы, и несмотря на то, что потом он каялся, суд приговорил его к трем годам колонии.
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Евгений Шестаков

П
озиционная война между 
президентом США и его 
оппонентами в Конгрессе 

и СМИ набирает обороты. «Я 
просыпаюсь в пять часов утра. 
Читаю газеты, смотрю по телеви-
зору, что происходит… Я сразу 
вычисляю ложь», — жалуется До-
нальд Трамп на зашкаливаю-
щий, по его словам, «уровень 
бесчестия некоторых телекана-
лов и газет, публикующих откро-
венные фальшивки». О том, что 
раздражение главы Белого дома 
на необъективность прессы мо-
жет привести к кадровым пере-
становкам в администрации, со-
общило «Си-эн-эн».

Как утверждает телеканал, 
пресс-секретарь президента 
Шон Спайсер, также занимаю-
щий пост директора по комму-
никациям, может потерять один 
из своих постов. Трамп якобы 
«каждый день сожалеет» о своем 
выборе в отношении Спайсера, 
поскольку это противоречило 
его интуиции. Впрочем, несмо-
тря на ссылки СNN на неназван-
ный источник в администрации, 
достоверность приводимых све-
дений в контексте серьезного 
конфликта между президентом и 
СМИ оценить трудно. Трамп не-
однократно критически отзы-
вался о телеканале, причем «раз-
носчик лживой информации» 
было в его устах самой мягкой 
оценкой деятельности журнали-
стов. Однако с момента инаугу-

рации глава Белого дома в суд на 
журналистов не подавал в отли-
чие от супруги, пожелавшей по-
лучить сатисфакцию за распро-
странение о себе лживых слухов. 
Во вторник стало известно, что 
Мелания Трамп в досудебном по-
рядке урегулировала дело о пу-
бликациях блогера Уебстера Тар-
пли. Тот утверждал, что до заму-
жества будущая первая леди под-
рабатывала в экскорт-услугах. В 
итоге 71-летнему блогеру при-
шлось написать покаянное пись-
мо с извинениями, в котором он 
назвал свою статью «наполнен-
ной ложными и дискредитирую-
щими высказываниями», и за-
платить истцу существенную 
компенсацию в рамках мирового 
соглашения. 

Иск о клевете в отношении га-
зеты The Daily Mail, опублико-
вавшей статью аналогичного со-
держания, который подала Мела-
ния Трамп, сейчас находится в 
Нью-Йоркском суде. Женщина 
требует от издания компенсации 
в размере 150 миллионов долла-
ров.

Но в отношении пишущих о 
нем журналистов президент 
США не предпринимает столь 
радикальных действий, созна-
вая, что подобные шаги могут 
привести к тотальной войне его 
администрации с прессой. Одна-
ко сражаться на несколько фрон-
тов Трамп не рискует — сегодня 
он уже вынужден вступить в же-
сточайшую схватку с судебными 
инстанциями, заблокировавши-

ми выполнение его указа по миг-
рации, и Конгрессом, тормозя-
щим назначение ключевых фи-
гур в его администрации. Из 21 
представленных Трампом канди-
датов на министерские посты се-
нат утвердил только шестерых. 
«Это позорно, что кабинет мини-
стров до сих пор не сформиро-
ван. Это самая большая задер-
жка в истории страны. Сопро-
тивление демократов», — про-
комментировал ситуацию в 
Твиттере глава Белого дома. Во 
вторник с огромным трудом по-
лучила одобрение Конгресса в 
качестве министра образования 
Бетси Девос. Голоса сенаторов 
разделились поровну, причем 
часть республиканцев голосова-
ло против ее кандидатуры. Впер-
вые в истории нации решающий 
голос в поддержку Девос отдал 
вице-президент США.

По факту демократическое 
меньшинство в Конгрессе пред-
ложило Трампу сделку — уско-
рить утверждение министров в 
обмен на резолюцию, которая 
существенно усложнит прези-
денту реализацию шагов по от-

мене санкций в отношении Рос-
сии. В проекте этого документа 
говорится, что Белый дом дол-
жен будет предоставить подроб-
ный доклад о причинах отказа от 
ограничительных мер в отноше-
нии Москвы, после чего Кон-
гресс в течение 120 дней сможет 
проголосовать против планов 
президента. Причем инициато-
рами законопроекта, нарушаю-
щего традиционные права пре-
зидента в сфере внешней поли-
тике, стали как сенаторы-демо-
краты, так и республиканцы. По 
мнению Wall Street Journal, эти 
настроенные критически к пла-
нам Трампа республиканские се-
наторы, объединившись с демо-
кратами, «могут заставить Трам-
па заплатить политическую цену 
за одностороннее снятие сан-
кций». Сознавая шаткость ситу-
ации, президент США написал в 
Твиттере: «Я не знаю президента 
России Владимира Путина, и у 
меня нет сделок в России, а нена-
вистники сходят с ума».

Трамп не очень понимает, чем 
вызвана столь агрессивная рито-
рика СМИ в его адрес. «Возмож-

но, все от того, что мы располага-
емся на разных полюсах. Они по-
зволяли себе то же самое в отно-
шении Рональда Рейгана, но не в 
такой степени, как в отношении 
меня. Возможно, это просто обо-
ротная сторона медали», — раз-
мышляет он. По мнению главы 
Белого дома, отношение к нему 
прессы изменится после того, 
как он достигнет успеха в созда-
нии новых рабочих мест. «Ради 
создания новых рабочих мест 

или из-за стран, питающих к нам 
ненависть, все это надо преодо-
леть», — написал Трамп в Твитте-
ре. То ли для того, чтобы обнаде-
жить себя, то ли в качестве объя-
снения возникающих конфлик-
тов избирателям.     

КОНФЛИКТ Президенту США до сих пор не удалось сформировать правительство

Трамп устал читать ложь

Из первых уст Преимущество российской «школы» — умение говорить с партнером 
на понятном языке

Дипломаты по сути
 стрессоустойчивы
Екатерина Забродина 

С 
какими трудностями 
сталкиваются рос-
сийские дипломаты 
за рубежом? Как пра-
вильно и как непра-

вильно вести переговоры с пар-
тнерами? Могут ли дружить ди-
пломаты из разных стран? Об 
этом и многом другом «РГ» рас-
сказал первый заместитель ми-
нистра иностранных дел России 
Владимир Титов накануне Дня 
дипломатического работника, 
который каждый год отмечается 
в нашей стране 10 февраля.

Конец минувшего года омрачил-
ся огромной трагедией для рос-
сийской дипломатии — убийст-
вом посла России в Турции Анд-
рея Геннадьевича Карлова. Ка-
кие меры с нашей стороны были 
приняты для усиления безопа-
сности сотрудников зарубежных 
дипмиссий? Можно ли впредь 
избежать таких трагедий?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Мы живем в эпоху, 
когда терроризм стал угрозой 
«номер один» в мире. Экстреми-
сты прибегают к все более изощ-
ренным способам совершения 
терактов, стремятся наносить 
удары там, где их не ждут. Поэто-
му гарантировать, что трагедий 
можно избежать, пока, к сожале-
нию, невозможно. Но необходи-
мо делать все, чтобы свести ри-
ски к минимуму.

После подлого убийства в Тур-
ции нашего коллеги Андрея Кар-
лова по поручению президента 
России Владимира Путина подго-
товлен целый комплекс дополни-
тельных мероприятий по обеспе-
чению безопасности наших за-
гранучреждений и их сотрудни-
ков. Добиваемся и от властей 
стран пребывания всех необхо-
димых мер по охране наших дип-
представительств, исходя из 
того, что это вытекает из положе-
ний Венских конвенций о дипло-
матических и консульских сно-
шениях 1961 и 1963 годов. Целый 
ряд стран выделил руководите-
лям наших дипмиссий личное во-
оруженное сопровождение.

Только ли страна пребывания 
обеспечивает охрану диплома-
тов? И что известно о том, как 
продвигается расследование 
убийства Андрея Карлова?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Основой физиче-
ской защиты посольств и кон-
сульств является служба дежур-
ных комендантов, которая в 
основном формируется за счет 
прошедших специальную подго-
товку военнослужащих — погра-
ничников. Для охраны послов, 
других сотрудников используют-
ся и российские специальные по-
дразделения. Такие группы рабо-
тают в странах с наиболее высо-

кой террористической угрозой, 
разумеется, с согласия страны 
пребывания. К обеспечению без-
опасности многих наших загра-
нучреждений, других россий-
ских объектов за рубежом при-
влекаем также местные частные 
охранные предприятия.

Расследование убийства Анд-
рея Геннадьевича Карлова осу-
ществляется совместно правоох-
ранительными органами России 
и Турции. Убежден, что в итоге 
все виновные в этом преступле-
нии будут найдены и понесут на-
казание.

В декабре 2016 года уходящая 
администрация Барака Обамы 
не только выслала из страны 35 

российских дипломатов, но и за-
крыла нашей дипмиссии доступ 
к двум объектам недвижимости 
в штатах Мэриленд и Нью-Йорк. 
Что это за объекты, кому они 
принадлежат?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Перед тем, как по-
кинуть Белый дом, Барак Обама 
в «пожарном порядке» принял 
целый ряд мер антироссийской 
направленности, призванных 
максимально затруднить ново-
му президенту Дональду Трам-
пу возможности по восстанов-
лению отношений между наши-
ми странами. В дополнение к 
выдворению наших дипломатов 
из США американские власти, 
не зная, как еще «насолить» 
нам, необоснованно запретили 

доступ российских представи-
телей к принадлежащим России 
на правах собственности еще с 
советских времен объектам не-
движимости посольства в Ва-
шингтоне и постоянного пред-
ставительства при ООН в Нью-
Йорке. Было даже объявлено, 
что с этих объектов снимается 
дипломатический иммунитет. 
Такого история дипломатии еще 
не знала.

Можно ли оспорить решение 
американцев?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Эти объекты явля-
ются частью дипломатических 

представительств, на них рас-
пространяется иммунитет от 
юрисдикции страны пребыва-
ния, то есть они являются непри-
косновенными. Попытка экспро-
приации нашего имущества пол-
ностью противоречит междуна-
родно-правовым нормам и даже 
внутреннему законодательству 
США. Ведь речь идет не только о 
невыполнении Венской конвен-
ции, но и о посягательстве на 
право частной собственности, на 
незыблемости которого строит-
ся «американская демократия». 
Мы заявили протест. Поскольку 
решение бывшего американско-
го руководства носило явно вы-
раженный политический харак-
тер, будем пытаться урегулиро-
вать ситуацию в диалоге с новы-
ми властями, но не исключаем и 
других вариантов.

Недавно в МИД рассказали о 
случаях давления на российских 
дипломатов в США, о попытках 
их завербовать, а также о новых 
ограничениях их передвижения 
по стране. Отразились ли слож-
ности в наших отношениях с За-
падом на работе дипломатов в 
других странах?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Провокационные 
действия со стороны американ-
ских спецслужб в отношении на-
ших сотрудников в США, к сожа-
лению, давно стали распростра-
ненной практикой. Не секрет, 
что схожие акции организуются 
с американской подачи или не-
посредственно самими спец-
службами США и в третьих стра-
нах. Это, конечно, недостойная 
практика, но дипломаты по сути 
своей профессии — стрессоу-
стойчивы.

Как по сравнению с теми же де-
вяностыми годами изменилась 
«мирная» жизнь российских ди-
пломатов? Стало ли в ней боль-
ше свободы или, наоборот, огра-
ничений и изоляции?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: На общем фоне 
стабилизации экономической 
ситуации в России и благодаря, 
в первую очередь, поддержке 
руководства страны улучши-
лось материальное положение 
сотрудников МИД России, воз-
рос авторитет профессии. Нахо-
дясь за рубежом, наши сотруд-
ники скорее не ограничены в 

свободах, а привержены дисци-
плине, вызванной спецификой 
работы. Понятно, что в странах 
с неблагоприятной внутренней 
обстановкой дипломаты и чле-
ны их семей лимитированы в пе-
редвижении и нормальном до-
суге. Неслучайно наша работа 
называется службой. Поэтому 
те, кто приходит в МИД, осозна-
ют и престиж профессии, ее во-
стребованность и готовы к тяго-
там этой службы вне родного 
дома.

Существуют ли особенности 
«национальной дипломатии»? 
Чем российский дипломатиче-
ский этикет отличается, к при-
меру, от американского, евро-
пейского или китайского?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Смысл диплома-
тии — универсален, надо догова-

риваться. А стиль, конечно, име-
ет национальные особенности. 
«Дипломатический этикет», по 
сути, мало чем отличается от об-
щего понятия правил хорошего 
тона и поведения в обществе. 
Другое дело — дипломатический 
протокол, который в зависимо-
сти от страны может иметь свою 
специфику. Это и форма, и стиль 
дипломатической переписки, 
правила и церемониал осущест-
вления визитов, вручения вери-
тельных грамот иностранными 
послами главе государства пре-
бывания, «хореография» орга-
низации переговоров, порядок 
тостов и так далее. Одно из преи-
муществ российской диплома-
тии заключается в том, что у нас 
хорошие традиции формирова-
ния «региональных школ» ра-
ботников, которые умеют гово-
рить с партнерами на понятном 
языке. Если в Иране, например, 
считают, что огурец — это не 
овощ, а фрукт, то не надо утру-
ждать себя, доказывая обратное.

Бывает дружба между диплома-
тами из разных стран?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Дружба между ди-
пломатами различных стран, ко-
нечно, бывает. Симпатии и вза-
имное уважение — это чувства, 
которые не знают границ.

Владимир Титов: Те, кто приходит 
в МИД, осознают престиж профес-
сии и готовы к тяготам службы. 
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 Если в Иране считают, 
что огурец — это фрукт, 
а не овощ, то не нужно 
доказывать обратное
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 Демократическое 
меньшинство в Конгрессе 
предложило Трампу сделку

ТЕРРОР В Донецке убит 
легендарный командир 
ополченцев

Стреляли в окно

Петр Лихоманов

ВЧЕРА утром в Донецке был убит полковник армии До-
нецкой народной республики (ДНР) 36-летний Михаил 
Толстых, больше известный по позывному Гиви. Покуше-
ние произошло почти одновременно с обнародованием 
плана урегулирования ситуации на линии фронта, разра-
ботанного командованием армии ДНР. Михаил Толстых 
убит в своем кабинете в здании штаба возглавляемого им 
подразделения. Убийцы выстрелили в окно на втором эта-
же шестиэтажного здания из реактивного пехотного ог-
немета «Шмель». В здании начался пожар, который был 
быстро локализован, но спасти Гиви, а также двух нахо-
дившихся рядом с ним подчиненных было невозможно.

Михаил Толстых получил известность летом 2014 
года в ходе боев за Иловайск, свой родной город, где до 
начала войны работал водителем и промышленным аль-
пинистом. А начинал свой боевой путь бывший танкист 
ВСУ Михаил Толстых с первых дней гражданского кон-

фликта на Украине. В 
осажденный Сла-
вянск он прибыл в 
мае 2014-го после 
трагедии в Одессе, 
которая, по его сло-
вам, стала личным 
горем и переломным 
моментом в реше-
нии взяться за ору-
жие. После Иловайс-

ка батальон «Сомали» и его командир сражались за До-
нецкий аэропорт, принимали участие в боях за Дебаль-
цево, присутствовали на других горячих участках фрон-
та. За два с лишним года Толстых пережил не одно поку-
шение, первое и самое серьезное — в марте 2015 года его 
машина была расстреляна из пулемета.  «Этот теракт и 
произошедшее ранее убийство Арсения Павлова — зве-
нья одной цепи. За терактами стоят украинские спец-
службы. Непосредственными исполнителями являются 
диверсионно-разведовательные группы», — заявил до-
нецким журналистам представитель прокуратуры ДНР. 
По словам донецких правоохранителей, им удалось вый-
ти на след предполагаемых исполнителей.  На Украине 
политики и журналисты не скрывают ликования, прав-
да, пока опасаются взять на себя прямую ответствен-
ность за теракты в Донецке и Луганске, где за несколько 
дней до этого также подло был убит командир народной 
милиции Луганской народной республики (ЛНР) Олег 
Анищенко. Парадокс в том, что эти люди на весь мир на-
зывают террористами донбасских ополченцев, хотя не 
известно ни одного случая, чтобы те организовали лик-
видацию отдельных представителей украинской власти. 
Убийство Михаила Толстых прокомментировал пресс-
секретарь президента России Дмитрий Песков: «Речь 
идет о попытках дестабилизировать ситуацию в Донбас-
се. Безусловно, мы надеемся, что имеется определенный 
запас прочности, и тем, кто стоит за такими убийствами, 
не удастся привести к дальнейшей эскалации. Потому 
что ситуация и без того остается, к сожалению, очень на-
пряженная в связи с агрессивными действиями, которые 
предпринимаются украинской стороной».

ЗАКОНОПРОЕКТ 
К столице Польши хотят 
присоединить сельский 
электорат

Варшава 
прирастет 
гминами?

Ариадна Рокоссовская

ДЕПУТАТЫ польского Сейма обсуждают законопроект, 
который увеличит площадь Варшавы почти в три раза. К 
столице страны хотят присоединить окрестные районы и 
провинциальных избирателей, голосующих, в отличие 
от варшавян, за правящую партию.

Объединить Варшаву и 32 прилегающие гмины (наи-
меньшие административные единицы в Польше), чтобы 
наконец-то получить контроль над столицей, традицион-
но поддерживающей оппозицию, — такую цель преследу-
ет правящая партия «Право и Справедливость». Инициа-
тором проекта стал депутат «ПиС» Яцек Сасин, который 
на муниципальных выборах 2014 года безуспешно пы-
тался отобрать мэрское кресло у Ханны Гронкевич-
Вальц из оппозиционной «Гражданской платформы», ру-
ководящей столицей 
Польши с 2006 года. 
«Это хитрая попыт-
ка забрать себе 
власть в городе», — 
уверена действую-
щий мэр, которую 
цитирует телеканал 
TVN24.

Оппозиционные 
политики в один го-
лос уверяют: присоединяемые районы — те, где люди го-
лосуют за правящую партию. По данным местных СМИ, 
в ходе последних парламентских выборов только в одной 
из этих 32 гмин оппозиции удалось выиграть у «ПиС». В 
соответствии с планом властей руководить этим огром-
ным городом будут президент и городской совет. В сове-
те будет 18 представителей нынешней Варшавы и 32 — то 
есть по одному от каждой гмины — представителя новых 
территорий. Не нужно быть великим математиком, что-
бы понять, о чем идет речь: в этом случае правящая пар-
тия получит большинство в городском совете столицы и 
наконец-то дорвется до власти в городе. Да и выборов 
властям не придется ждать еще два года. В случае столь 
фундаментальной перекройки административной карты 
Варшавы голосование, скорее всего, можно будет прове-
сти сразу после создания столичной метрополии.

Жители гмин опасаются, что в их спокойную жизнь 
придут проблемы большого города: ведь один и тот же 
городской совет будет решать сельскохозяйственные во-
просы и разбираться с пробками в центре города. Депу-
таты партии большинства в парламенте обещают, что уч-
тут все замечания. Но практика показывает, что для пар-
тии «Право и Справедливость» главное — власть. Ради 
этого политики готовы включить в состав столицы даже 
территории приусадебных участков.

Шону Спайсеру не удалось пока убедить журналистов быть менее критич-
ными в отношении президента.

Следите за развитием ситуации на востоке 
Украины на сайте
rg.ru/sujet/5202

За два с лишним 
года Толстых 
пережил не одно 
покушение

Правящая партия 
хочет дорваться 
до власти в столице 
Польши  
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Читайте также: 
Трамп выставил счет 
за «решительную 
поддержку» НАТО
rg.ru/art/1365063
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ГАСТРОЛИ Питерская группа 
«Кукрыниксы» начинает 
тур по 28 городам России 
и ближнего зарубежья

По раскрашенной
мечте

Александр Алексеев

ЗАВСЕГДАТАИ главной сцены фестиваля «Нашествие», 
чей лидер и вокалист Алексей Горшенёв — младший брат 
легендарного Михаила «Горшка» Горшенёва из «Короля 
и шута», представят свой новый альбом «Артист» в тур-
не, которое растянется на четыре месяца. Мало кто се-
годня решается на столь длительные гастроли и готов 
петь как в столицах (от Москвы до Таллина), так и в не-
больших городах — таких как Калуга и Тверь. Редкий пе-
рерыв будет сделан только 23 февраля — диск «Артист» 
претендует на престижную награду «Альбом года» в 
главной рок-премии страны «Чартова дюжина», и «Кук-
рыниксы», конечно же, приглашены спеть на этой тор-
жественной церемонии. 

А масштабная премьера новой программы «Шторм» 
назначена уже на 11 февраля в московском клубе 
Yotaspace. Накануне лидер группы Алексей Горшенёв 
рассказал «РГ» и об 
«Артисте», и о том, 
что способно вдох-
новлять на творчест-
во… А еще — о влия-
нии на него и несхо-
жести во вкусах со 
своим знаменитым 
старшим братом 
Горшком. И о про-
грамме по стихам 
Сергея Есенина. И 
даже о предстоящей 
неожиданной рабо-
те — сольном альбо-
ме, поэтической основой которого станут письма о люб-
ви Льва Толстого, Федора Достоевского и других великих 
писателей… В самом деле, от Алексея Горшенёва никогда 
не знаешь, чего ожидать заранее. 

Многие группы не решаются на столь длительные туры. 
Что самое приятное и сложное в таких долгих гастролях 
для самих музыкантов — гонорары или возможность 
услышать максимально широкую реакцию аудитории на 
свои новые песни?
АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЁВ: Конечно, гонорары — это важно, все-таки 
музыка — это наша профессия, ремесло. Но на гастроли 
влечет и нормальное желание творческого человека — 
поделиться, о чем он думал и что хотел бы людям дать. 
Да, новые песни вышли на диске «Артист», но концерт — 
это иное вовлечение публики. Когда ты на сцене — ты уже 
более доходчивый и понятный залу. Тебя видно зрите-
лям, и они могут завести с тобой диалог, в том числе и об-
мен энергией. Вот поэтому нам и нужны концерты. А вот 
логистика переездов меня обычно очень мучает: поезда, 
самолеты я уже давно не терплю. Особенно учитывая 
наши дороги. 

Но с другой стороны — эти эмоции могут стать поводом и 
для написания новых песен. Вряд ли ведь и знаменитый 
романс «Ямщик, не гони лошадей» был написан на иде-
ально ровном проселочном тракте...
АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЁВ: Писать песни в поездках у меня не полу-
чается, мне для сочинения требуется полное погружение 
в творчество. Я должен войти как артист в какую-то роль. 
Это для меня домашний вид творчества. Все дома в этот 
момент обычно меня не трогают. Ведь мне важно не со-
скочить с этой «удочки», я должен быть беременным но-
вой песней. Если такого не происходит — мне это тяжко 
ощущать… Иногда я беру гитару, или сажусь за фортепи-
ано — тут уж как пойдет… Но я должен созреть и быть го-
лодным для написания песни, а все события, которые 
происходят вокруг меня, этому способствуют.

Начиная с первого альбома «По раскрашенной душе» 
творческая позиция «Кукрыниксов» не меняется: вы ис-
полняете напористые гитарные песни, в которых много 
огня, и крайне редко - красивые медленные песни о люб-
ви, которые чаще всего востребованы в хит-парадах… 
Вам не важен массовый успех?
АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЁВ: Я специально ничего не проектирую. Как 
идет, так и идет. А про лирику? Сейчас я как раз работаю 
над новой программой «Любовные письма великих». 
Возможно, это будет мой сольный альбом. И вот там как 
раз будет много лирики. Для этого я читаю сейчас пись-
ма Достоевского, Льва Толстого. И в моих песнях будет 
мой рассказ об этих личностях.

У вас уже был сольный альбом песен на стихи Сергея 
Есенина. Ваш старший брат Михаил Горшенёв незадолго 
до смерти написал и начал играть рок-оперу Todd. Не хо-
чется ли и вам попробовать себя уже в масштабной му-
зыкальной форме, — но взяв за основу стихи Сергея Есе-
нина или одну из его поэм?
АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЁВ: Я же делал концерты по песням на сти-
хи Сергея Есенина. И фактически это были музыкаль-
ные спектакли. А не просто какой-то рокешник музы-
кальный. Там у нас был и приглашенный артист. Так что 
всё это мы делали. Но Todd — совсем другое направле-
ние. Некоторые задумки были. Но я пока про них не 
скажу…

На фестивале «Нашествие» в программе «Кукрыниксов» 
появилось несколько песен из репертуара «Короля и 
Шута»… Каким было влияние на вас старшего брата Ми-
хаила, которого так любили меломаны всей страны?
АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЁВ: Я смотрел на жизнь «Короля и Шута» со 
стороны. И по-семейному, по-братски он на меня, конеч-
но, влиял. Это естественно: ведь мы же были рядом. Но 
творчески Миша не повлиял на меня никак. Такого, что-
бы он указал мне музыкальный путь и я бы по нему по-
шел — не было! Мы все-таки были разными людьми. И в 
музыке брат был панк панком… Хотя, в принципе, наши 
песни в чем-то похожи. Но направления в творчестве — 
все-таки сильно отличаются. 

КИНО

Дэнни Бойл 
рассказал 
о своем новом 
фильме

КОНЦЕРТ 
ДЛЯ КЛАРНЕТА 
С ОРКЕСТРОМ

Александр Нечаев

В МОСКВУ представить свой 
новый фильм «Трейнспот-
тинг-2» приехал режиссер Дэн-
ни Бойл. «Трейнспоттинг-2» — 
это очередная экранизация ро-
мана Ирвина Уэлша и сиквел 
культового фильма 90-х, кото-
рый известен в нашей стране под 
названием «На игле». В продол-
жении герои первого фильма — 
некогда обитатели британского 
социального дна — встречаются 
вновь.

На встрече с журналистами 
Бойла спрашивали не только о 
свежей картине. Первый же во-
прос был про отношение режис-
сера к выходу Британии из ЕС.

— «Трейнспоттинг» мы сни-
мали в Шотландии. И там благо-
даря Евросоюзу произошло 
очень много изменений, — отве-
тил Бойл. — Эдинбург стал более 
динамичным и интересным го-
родом, потому что туда съеха-
лось много студентов со всей Ев-
ропы. В Шотландии большинст-
во было против выхода из ЕС. 
Это Англия захотела отсоеди-
ниться. Если слоган  первого 
«Трейнспоттинга» был Choose 
life («Выбери жизнь»), то слоган 
современной Шотландии — 
Сhoose Europe («Выбери Евро-
пу»). У меня разбилось сердце, 
когда я узнал об итогах референ-
дума. Думаю, если «брекзит» 
все-таки случится, то Шотлан-
дия выйдет из состава Великоб-
ритании. 

Далее режиссера спросили, 
насколько правдива информа-
ция, что он вот-вот возьмется за 
съемки еще одного продолже-
ния — третьей части зомби-хор-
рора «28 дней спустя».

— Продолжение будет, — зая-
вил Бойл. — Но все идеи пока 
только в стадии обсуждения. 

Как и первая часть, «Трей-
нспоттинг-2» — кино, которому 
вряд ли подойдет определение 
«комфортное зрелище»...

— Тут я не готов ни к каким 
компромиссам, — отрезал Бойл. — 
Если бы мы делали дорогой «ва-
нильный» блокбастер, то нам 
пришлось бы играть по прави-
лам. Но именно поэтому я и не 
люблю работать с большими 
бюджетами. Я не хочу делать 
примитивные фильмы за огром-
ные деньги. 

И, наконец, Бойла спросили 
про исполнителя главной роли в 
обоих «Трейнспоттингах» Юэне 
МакГрегоре. В 2005 году режис-
сер и актер, до этого дружившие 
много лет, в пух и прах разруга-
лись. Причиной стал… Леонардо 
ДиКаприо. Именно его Бойл снял 
в главной роли в своем фильме 
«Пляж», хотя до последнего об-
ещал эту роль МакГрегору. Кста-
ти, именно вражда исполнителя 
главной роли и режиссера поме-
шала «Трейнспоттингу-2» состо-
яться раньше — МакГрегор упор-
но отказывался сотрудничать 
с Бойлом.

— Несмотря ни на что, у меня 
и мысли не было, что роль в 
«Трейнспоттинге-2» может до-
статься кому-то, кроме Юэна, — 
сказал режиссер. — Игра Юэна и 
«Трейнспоттинг» — это как кон-
церт для кларнета с оркестром 
Моцарта, настолько божествен-
но они подходят друг другу. Что 
касается нашей ссоры… Поми-
риться было непросто, я сам 
сделал первый шаг. Как-то раз 
мы с Юэном летели вместе в од-
ном самолете. И я использовал 
этот длинный перелет, чтобы 
поговорить с ним. Мне удалось 
убедить его, что в жизни быва-
ют разные ситуации, из-за ко-
торых не стоит ставить крест 
на всем остальном. И я рад, что 
нам вновь удалось найти общий 
язык.

«Трейнспоттинг-2» выйдет в 
прокат 8 марта. 

Событие Сегодня открывается 67-й Берлинский кинофестиваль

Пойдут на медведей
Валерий Кичин

Р
оссийские фильмы не 
подошли по тематике — 
туманно объяснил кор-
респонденту «РГ» ди-
ректор Берлинского фе-

стиваля Дитер Косслик отсутст-
вие нашего кино в программах 
Берлинале. Этот откровенный, 
хотя и лукавый пассаж еще раз 
выдает главное качество этого 
фестиваля — его политиканство.

Берлинале создавался в 50-х 
как способ навести культурные 
мосты между «лагерями» — капи-
талистическим и социалистиче-
ским. Он долго добивался участия 
в нем советского кино, но одолел 
предубеждения только в 1974-м: 
фильм Родиона Нахапетова «С то-
бой и без тебя» пробил брешь в 
Берлинской стене. А через год 
«Сто дней после детства» Сергея 
Соловьева взяли нашего первого 
Серебряного медведя. С той поры 
фестиваль считал воссоединение 
расколотой войной Европы одной 
из своих главных задач, часто ей 
подчинял свою политику, идя на 
художественные компромиссы и 
пытаясь ублажить «коммуни-
стов». Россия котировалась как 
одна из главных кинематографий 
мира, ее фильмы присутствовали 
в главном конкурсе практически 
ежегодно. Директор Берлинале 
Мориц Де Хадельн давал приемы в 
честь советских делегаций, наши 
режиссеры редко уезжали из Бер-
лина без призов и почти всегда 
участвовали в жюри. Среди лауре-
атов Лариса Шепитько и Кира Му-
ратова, Вадим Абдрашитов и Вик-
тор Аристов, Глеб Панфилов и 
Инна Чурикова, Анатолий Соло-
ницын и Евгения Глушенко…

Перестройка стала для наших 
отношений с фестивалем эпохой 
эйфории, к трем его официальным 
языкам добавился русский. Хотя 
наше кино уже впало в кризис, 
Берлинале заботливо подбирал 
его остатки, и мы все равно были 
на его экранах. А потом началось 
резкое похолодание, русские пе-
реводчики получили отставку. С 
приходом нового директора о 
кино России Берлин вспоминал 
нечасто и больше из вежливости. 
Бесславно прошли «Русский 
бунт» Александра Прошкина и 
«Солнце» Александра Сокурова. В 
2010-м призы взяли актеры филь-
ма «Как я провел прошлым летом» 
Григорий Добрыгин и Сергей Пу-
скепалис и его оператор Павел 
Костомаров. За последние годы в 
главном конкурсе участвовали «В 
субботу» Александра Миндадзе, 
«Долгая счастливая жизнь» Бори-
са Хлебникова и «Под электриче-
скими облаками» Алексея Герма-
на-мл., в параллельных програм-
мах все-таки значились россий-
ские картины. Берлинале-2017 
обошелся без них. Правда, обра-
тил внимание на этническое кино, 
включив в афишу спецпоказа 

Native фильмы из Якутии. Но Рос-
сия его явно интересует как тер-
ритория не искусства, а экзотики 
и скандалов. Берлин охотно пока-
зывал гей-драмы «Весельчаки», 
«Я люблю тебя» и «Гололед», полу-
любительскую ленту о москов-

ском гей-параде «Прайд-06». Сен-
сацией стал документальный 
фильм о Ходорковском, а на пред-
стоящем фестивале объявлена 
картина о суде над Олегом Сенцо-
вым — «Процесс» Аскольда Куро-
ва. Соответствие таких картин те-
матическим предпочтениям Бер-
линале не оставляет сомнений в 
их природе: важен не столько ху-
дожественный уровень, сколько 
политические обертоны. 

При этом отбор картин в кон-
курс вызывает вопросы уже мно-
гие годы. Картины о тяжкой судь-
бе беженцев проходят в него без 
задержки независимо от качества. 
Иногда даже немецкое кино пред-
ставлено исключительно режис-
серами-эмигрантами и полными 
сочувствия картинами о трудно-

стях ассимиляции требователь-
ных ребятишек, явно не рвущихся 
принять новый для них образ жиз-
ни. Фестивальный зал стоя при-
ветствовал узников Гуантанамо, 
пригласив на сцену для вручения 
наград бородачей вполне бандит-

ского вида. Особое внимание — ки-
нематографистам, страдающим 
от национальных цензур и поли-
тических притеснений. В свете 
этих благородных задач такие 
аполитичные категории, как ма-
стерство и талант, естественно, от-
ступают на десятый план, и про-
гнозировать расклад медвежьих 
симпатий становится невозмож-
но. О том, стали ли вехами в миро-
вом кино такие золотые лауреаты 
Берлина последних лет, как турец-
кий «Мед», перуанское «Молоко 
скорби», бразильский «Элитный 
отряд», боснийская «Грбавица» 
или южноафриканская «Кармен 
из Каелитши», предоставлю су-
дить читателям. До прихода на 
пост директора герра Косслика в 
конкурс попадали и в нем побе-

ждали такие фильмы, как «Магно-
лия» Пола Томаса Андерсона, 
«Тонкая красная линия» Теренса 
Малика, «Центральный вокзал» 
Вальтера Саллеса, «Народ против 
Ларри Флинта» Милоша Формана, 
«Разум и чувства» Энга Ли, «Чело-
век дождя» Барри Левинсона, 
«Красный гаолян» Чжана Имоу... 
Почувствуйте разницу.

Что готовит нынешний кон-
курс? В нем есть несколько круп-
ных имен. Финн Аки Каурисмяки 
представит второй фильм из 
«трилогии портового города», на-
чатой картиной 2011 года «Гавр». 
В его новой ленте «По ту сторону 
надежды» речь снова идет о судь-
бах беженцев, на этот раз в Фин-
ляндии. Из классиков Берлинале 
пригласил также Агнешку Хол-
ланд (Польша) с криминальной 
драмой «След зверя», где пенсио-
нерка пытается выйти на след 
убийцы ее соседей. Немецкий ве-
теран Фолькер Шлендорф  пока-
жет «Возвращение в Монток» по 
Максу Фришу. Испанец Алекс де 
ла Иглесиа предлагает черную ко-
медию-триллер о бытовом терро-
ре «Бар». Берлин снова ждет ру-
мына Кэлина Питера Нецера, чья 
«Поза ребенка» в 2013 году взяла 
«Золотого медведя», — он участ-
вует в конкурсе с франко-герма-
но-румынской картиной «Ана, 
моя любовь». Англичанка Салли 
Поттер обещает «Вечеринку» — 
комедию, которая к финалу опро-
кинется в кровавую драму. Чили-

ец Себастьян Лелио — трагикоме-
дию «Фантастическая женщина». 
Будет также «Фелисите» Алена 
Гомэса — международный проект 
о женщине из Киншасы, которая 
пытается спасти обреченного на 
ампутацию ноги сына. Португа-
лия представлена фильмом 
«Коло» Тересы Вильяверде, Венг-
рия — драмой Илдико Эньеди 
«Тело и душа». Когда-то Берлина-
ле первым не только открыл до-
рогу в главный конкурс анима-
ционному кино, но и одарил Зо-
лотым медведем фильм Хаяо Ми-
ядзаки «Унесенные призрака-
ми». Теперь в его конкурсе ки-
тайская анимация Лю Цзяня 
«Доброго дня!». Участвует в кон-
курсе и документалистика — кар-
тина ветерана немецкого театра 
Андреша Вайеля «Бойс» об од-
ном из отцов постмодернизма 
художнике Йозефе Бойсе.

Призы Берлина — Золотые и 
Серебряные медведи, шагающие 
по планете с дружелюбно протя-
нутой лапой. Медведь — это как 
бы аттестат художественной не-
досягаемости и пропуск в Боль-
шое Кино. Чего на сей раз будет 
больше в предпочтениях бер-
линских мишек — искусства или 
пропаганды — покажут фести-
вальные просмотры и решения 
жюри под водительством Пола 
Верховена.

Чего на сей раз будет больше 
в раскладе медвежьих симпатий — 
искусства или пропаганды? 

Акцент

 Такие аполитичные катего-
рии, как мастерство и талант, 
отступают на десятый план...

Навряд ли знамени-
тый романс «Ямщик, 
не гони лошадей» 
был написан на иде-
ально ровном про-
селочном тракте...

От Алексея Горшенёва никогда не знаешь, что ожидать зара-
нее. Основой его нового альбома станут письма о любви 
Толстого и Достоевского.

Сусанна Альперина

Н
овый фильм Резо Гигине-
ишвили «Заложники» 
(Hostages) принимает 

участие в официальной про-
грамме 67-го Берлинского кино-
фестиваля Panorama. В этом 
г о д у  р у с с к и х  ф и л ь м о в  н а 
Berlinale почти нет, и этот про-
ект — самый заметный из тех, ко-
торые представляют нашу стра-
ну. Продюсер, режиссер и автор 
сценария «Заложников» Резо 
Гигинеишвили ответил на во-
просы о фильме, рассказываю-
щем историю трагических со-
бытий 1983 года, когда семеро 
молодых людей из Тбилиси пы-
тались угнать самолет Ту-134А, 
чтобы сбежать из СССР. Чего 
ждут создатели картины от од-
ного из крупнейших кинофести-
валей Европы?

Вы шли к созданию этой карти-
ны довольно долго…

РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Да. С тех собы-
тий прошло уже 34 года, но исто-
рию по сей день помнят в Грузии. 
Я знал о ней с раннего детства. 
Так сложилось, что люди, кото-
рые пошли на этот ошибочный 
поступок, принадлежали к тому 
кругу советских семей, к которо-
му по социальному положению 
относилась и моя семья. Одним 
из угонщиков самолета был Гега 
Кобахидзе — сын Михаила Коба-
хидзе — блистательного грузин-
ского режиссера, картины кото-
рого вошли в классику мирового 
кинематографа. В то время Гега 
как раз снимался у Тенгиза Абу-
ладзе в фильме «Покаяние». К 
моменту трагедии с угоном са-
молета картина была снята напо-
ловину. Сцены с Гегой Кобахидзе 
пришлось переснять, его роль 
сыграл Мераб Нинидзе. «Покая-
ние» стало его дебютом в кино. 
Любопытно, что спустя 34 года в 
«Заложниках» Мераб сыграл 
отца прототипа героя Геги Коба-

хидзе. В этой истории угона так 
все связано и закольцовано, что 
каждый участник съемочной 
группы прямо или косвенно зна-
ет причастных к происшествию.

Конечно, за 35 лет благодаря  
пропаганде — сначала советских 
времен, а потом и времен незави-
симой Грузии — эта история об-
росла огромным количеством 
мифов и легенд, до правды пра-
ктически не докопаться. Но нам 
было важно показать, как жили 
люди на исходе советского вре-
мени. Ведь тогда, в 1983 году, 
никто не предполагал, что страна 
вскоре распадется и всех нас по-
стигнут очередные потрясения.

Сколько вам было лет, когда все 
это произошло?
Р Е З О  Г И Г И Н Е И Ш В И Л И : Я родился в 
1982 году. Но с раннего детства я 
помню все эти разговоры... Сна-
чала на кухне, потому что долгое 
время тема была закрытой. По-
чти 10 лет родителям угонщиков 

зачем-то говорили, что их детей 
не расстреляли, давали надежду, 
что они живы. С другой стороны, 
говорить об этом публично было 
тяжело, поскольку вокруг было 
много пострадавших — тех, кто 
находился в самолете и родствен-
ников погибших. Когда мы нача-
ли писать сценарий, для нас было 
принципиально — соблюдать де-
ликатное отношение к теме. Мы 
не могли себе позволить выно-
сить обвинительные приговоры. 
Нам было важно проанализиро-
вать контекст. Почему для 19-лет-
него главного героя джинсы, 
«Битлз» и «Кока-Кола» вдруг ста-
ли символами свободы, ради ко-
торой он готов был рисковать 
собственной жизнью и жизнью 
своей юной жены. 

Сколько лет вы снимали эту кар-
тину?
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Начали подго-
товку лет семь назад. Опрошены 
более ста очевидцев. На основе 
архивных материалов допросов 
мы пытались выстроить свою 
версию и художественный кон-
текст. Четыре года мы писали 
сценарий. Был долгий кастинг. 
Сложные съемки, - мы очень ста-
рались, чтобы эпоха на экране 
выглядела достоверно. Труднее 
всего было достать самолет моде-
ли Ту-134, их вообще не осталось. 
В последний момент нашли — в 
Перми. Там самолет разрезали на 
4 части и перевезли в Москву, а в 
павильоне построили заново для 
интерьерных съемок. Если бы не 
команда — группа идеалистов, ко-
торые не жалели себя, — ничего 
бы не получилось. 

У вашего фильма — интернацио-
нальная команда — есть сопро-

дюсеры в Грузии и Польше. С 
польской стороны сопродюсер — 
Ева Пушчинска, работавшая над 
фильмом Павликовского «Ида», 
который получил «Оскар» в 
2015 году. Вы считаете, такое 
партнерство повлияло на реше-
ние включить вас в программу 
Berlinale?
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Уже на уровне 
подготовки проекта мы тесно со-
трудничали с фестивалями. При-
нимали участие в представлени-
ях проектов, попали на рынок ко-
продукции, который ежегодно 
проводится во время Берлинско-
го кинофестиваля. Туда нас ото-
брали на конкурсной основе: из 
более чем тысячи заявок одобри-
ли лишь 20. С каждым питчингом 
ты снова и снова объясняешь са-
мому себе, о чем картина, посто-
янно правишь текст, и от этого 
только выигрываешь. Потом мы 
начали сотрудничать с польской 
компанией и Евой Пушчинской. 
Нас поддержал Грузинский Фонд 
кино. 

Не все, кто участвует в рынке 
копродукции Berlinale, потом 
попадают в одну из программ. 
Как получилось, что фильм ото-
брали?
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Это вопрос не 
ко мне, а к отборщикам. Я очень 
рад, что нас включили в програм-
му Panorama Special. Это означа-
ет, что 15 февраля будет офици-
альная премьера в Zoo Palace со 
всеми сопутствующими меро-
приятиями. Участие в Берлинале 
важно не столько тем, что удов-
летворяет амбиции, сколько воз-
можностью показать картину 
мировому зрителю и, конечно, 
выпустить ее в международный 
прокат. 

Дэнни Бойл: Если слоган  первого 
«Трейнспоттинга» был «Выбери 
жизнь», то слоган современной 
Шотландии — «Выбери Европу».

Никто из создателей фильма не был живым свидетелем тех событий. А реальные участники и очевидцы пережили 
такой шок, что следствием этого стали абсолютно разные воспоминания...
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Резо Гигинеишвили представит в Берлине свой фильм «Заложники»

Назад, в СССР
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ТРАНСПОРТ Электробус 
российского производства 
вышел в Москве на маршрут

Поехали!

Светлана Батова

В МОСКВЕ начался основной 
этап испытаний отечественного 
электробуса ЛиАЗ-6274. Со вче-
рашнего дня он возит пассажи-
ров по маршруту М2 от Филей и 
Китай-города.

Электробус показали москов-
ским журналистам 19 января. 
Первым пассажирам понрави-
лось: машина тихая, теплая и та-
кая же быстрая, как обычный ав-
тобус. Максимальная скорость — 
80 км/ч. Аккумуляторы заряжа-
ются от электрической сети с на-
пряжением 380 вольт. У электро-
буса стоит основной электрод-
вигатель и вспомогательный ма-
ленький дизельный — для отопле-
ния салона. Тепло даже в морозы. 
Салон почти не отличается от 
привычного москвичам, за 
исключением входа: водитель-
ская кабина отгорожена по-дру-
гому, из-за чего вход сужен. В 

остальном все то же, вмести-
мость — порядка 90 пассажиров. 
Производитель заявляет 70-км 
пробег зимой с полной загруз-
кой. Первые две с половиной не-
дели электробус катался по Мо-
скве без людей. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе «Мосгор-
транса», пока все его функции 
вполне соответствуют обещан-
ным производителем.

Электробус подзаряжают по 
ночам в филевском автобусно-
троллейбусном парке и на конеч-
ной остановке в Филях. Маршрут 
проходит по нескольким райо-
нам, в том числе по центру. Ежед-
невно по будням М2 пользуются 
более 16 тыс. человек. По словам 
главного инженера компании 
Павла Хмелева, испытания про-
длятся полгода: электробус про-
верят во всех климатических и 
«пассажирских» условиях. После 
тестов решится дальнейшая судь-
ба нового вида транспорта.

Игорь Елков

К
анал «Звезда» — один 
из самых динамично 
развивающихся. Рас-
тет и молодеет аудито-
рия, растут рейтинги. 

Потенциальная ежемесячная ау-
дитория телеканала превышает 
100 млн. А планы на будущее гла-
ва медиахолдинга «Красная зве-
зда» Алексей Пиманов оценил ла-
конично — громадьё. Наш разго-
вор проходил в канун юбилея: се-
годня Алексею Викторовичу ис-
полняется 55 лет.

Ровно 33 года назад, при Андро-
пове, в вузах отменили отсроч-
ки, начался массовый призыв 
студентов. Среди прочих  был 
призван на службу в ряды Воору-
женных Сил СССР Алексей Вик-
торович Пиманов, 1962 года ро-
ждения. Место службы — космо-
дром Байконур.
АЛЕКСЕЙ  ПИМАНОВ: Юрий Андропов 
умер 9 февраля 1984 года, еще до 
выхода приказа министра оборо-
ны о призыве студентов. Но ре-
шение принимал именно он, Анд-
ропов. Говоря словами классика: 
нас заметил, и в гроб сходя, бла-
гословил.

О вашей службе на Байконуре 
слышал разные истории. И что 
сразу попали на неудачный за-
пуск, чуть не оказались под ядо-
витым облаком.
АЛЕКСЕЙ ПИМАНОВ: Было такое, но 
это два разных случая. Сразу по-
сле призыва нашей роте показа-
ли запуск ракеты. Неудачный. А 
когда увольнялся, тоже был за-
пуск — и тоже неудачный, ракета 
взорвалась на старте. Хотя за два 
года службы аварий больше не 
было. Тогда действительно обра-
зовалось гептиловое облако из 
несгоревших компонентов ра-
кетного топлива, которое нача-
ло сносить в нашу сторону. Геп-
тилом заправляют ракеты, он 
крайне токсичен. Так что вместо 
того, чтобы в праздничном на-
строении и при полном параде 

отправиться домой, мне при-
шлось  долго сидеть в костюме 
химической защиты в бомбоубе-
жище.

Алексей Викторович, извините 
за прямоту: вы могли избежать 
призыва в армию? Или, как гово-
рят в народе — откосить? 
АЛЕКСЕЙ ПИМАНОВ: Я так воспитан, 
что даже таких мыслей не было. 
Другое дело, я был удивлен и 
взбешен, когда мне в военкомате 
не дали сдать весеннюю сессию в 
институте.  Пришлось после 
службы возвращаться на курс на-
зад.

Было время, когда офицерам не 
советовали появляться в форме 
на улице. А сейчас в армию не 
каждого и возьмут. По вашим 
ощущениям, популярность ар-
мии — это всерьез и надолго? 
А Л Е К С Е Й  П И М А Н О В :  Армия сейчас 
действительно популярна. Попу-
лярнее, чем во времена СССР. Об 
этом говорят все соцопросы, рей-
тинг доверия уже за 90. Люди по-
нимают: перемены в армии ре-
альны. Современное вооруже-
ние, экипировка, обучение, сов-
сем другое довольствие. Служить 
престижно.  

И еще, надо знать Сергея Ку-
жугетовича Шойгу, чтобы пони-
мать, насколько четко и целеу-
стремленно он добивается наме-
ченного. Я за этим процессом на-
блюдаю каждый день. И, честно 
говоря, я в восхищении. Поверь-
те, это не лесть. Я в лести по отно-
шению к власти никогда замечен 
не был.

В разделе хобби о вас пишут: ув-
лекаетесь спортом и историей. 
Со спортом ясно, вы в свое время 
даже играли в футбольном «Ло-
комотиве». А вот интересно, ка-
кой период истории вам лично 
близок и интересен?
АЛЕКСЕЙ  ПИМАНОВ: А я и готовился 
поступать на исторический фа-
культет. В школе увлекался Сред-
ними веками. Позже мне было 
интересно разобраться, что у нас 
в стране происходило в 30—40-х 
годах. Действительно ли там все 
было в черно-белых тонах или 
все-таки были другие цвета. При-
шлось даже сериалы какие-то 

сделать, циклы документальных 
фильмов. Но пристрастия меня-
ются. Вот раньше я не очень лю-
бил XVIII век, а сейчас он мне ин-
тересен. Не буду скрывать: свое 
будущее художественное кино 
буду снимать о нем, о «галантном 
веке».

Раз речь зашла о премьерах — что 
ждать зрителю?
АЛЕКСЕЙ  ПИМАНОВ: Если говорить о 
документальных и телепремье-
рах,  то мы возродили цикл 
«Кремль-9».  Готовим четыре се-
риала. Сняли многосерийный 
фильм уровня «Жукова» и «Мар-
гариты Назаровой». Он о началь-
нике охраны Сталина. Название: 
«Власик. Тень одиночества». Он 
единственный, кто видел все: как 
Сталин начинал, как заканчивал. 
Я думаю, у фильма будет боль-
шой резонанс.

Также мы как кинокомпания в 
этом году выдаем в широкий про-

кат три проекта кино. 2 марта — 
совместный российско-итальян-
ский «Любовь прет-а-порте», в 
главных ролях Оля Погодина, Ла-
риса Удовиченко, Андреа Прети, 
Джанкарло Джаннини. Фильм 
очень легкий и светлый.

Летом в прокат выйдет моя 
новая режиссерская работа — 
«Крым». История любви двух 
молодых людей, она из Киева, он 
из Севастополя. События разви-
ваются в конце февраля — нача-
ле марта 2014 года. Масштабно, 
сильно. Все кто видел, говорят — 
получилась трогательная чело-
веческая история, но при этом 
мощное остросюжетное кино.

А кто, кстати, его уже видел?
АЛЕКСЕЙ ПИМАНОВ: Я его в минкульту-
ре показывал. И министр обороны 
тоже смотрел. Радует, что незави-
симые фокус-группы утверждают, 
что это не то, что они ожидали. По-
баивались какой-то пропаганды. 
Разорваны два любящих сердца. 
Люди не могут уберечь свою лю-
бовь от политических вихрей, ко-
торые разрывают и отдельных лю-
дей, и целые народы.

А ближе к осени выйдет фильм 
с рабочим названием «Танкисты». 
Там осталось всего пять съемоч-
ных дней, он уже в монтажном пе-
риоде. Фильм снимает Констан-
тин Максимов («Запрещенная ре-
альность», «Маргарита Назаро-
ва» и др.). Сильный актерский со-
став: Володя Епифанцев, Андрей 
Чернышов, Олег Фомин…

В основе реальные события. 
Подвиг экипажа танка лейтенанта 
Коновалова в 1942 году. Танк сло-
мался, экипаж окопался на высот-
ке. И принял бой с колонной из 55 
немецких танков. Сожгли 16 из 
них... Посмертно удостоены зва-
ния Героя. Как оказалось — поторо-
пились, на самом деле погибли не 
все. Но не буду рассказывать, что 
и как, чем закончилось. Поверьте, 
это надо видеть. 

Акцент

 Люди не могут уберечь свою 
любовь от политических 
 вихрей, которые разрывают 
и людей, и целые народы

Телевидение «Звезда» готовит премьеры: 
о войне и о любви

Это надо видеть

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
МКУ «СакиИнвестПроект» уведомляет о начале об-

щественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Строительство 
пешеходной набережной вдоль улицы Морская, Республика 
Крым, г. Саки». Строительство объекта планируется осущест-
влять на территории муниципального образования города Саки 
Республики Крым. Место расположения объекта: Республика 
Крым, г. Саки, вдоль улицы Морская.

Основные характеристики объекта: площадь земельного 
участка — 212 174 м2.

Цель намечаемой деятельности: строительство пешеход-
ной набережной вдоль улицы Морская.

Заказчик: МКУ «СакиИнвестПроект», 296505, Республика 
Крым, г. Саки, ул. Строительная, д. 10.

Проектная организация: ООО «Научный и проектный 
центр «Берегозащита», 350000, г. Краснодар, ул. Чапаева, 127. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Попова Валерия Денисовна — начальник отдела архитектуры, 
градостроительства и наружной рекламы (36563) 2-65-37.

С материалами оценки воздействия строительства объекта 
ФЦП «Строительство пешеходной набережной вдоль улицы 
Морская, Республика Крым, г. Саки» для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение не менее 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления в здании администрации города Саки Республики Крым 
по адресу: Республика Крым, г. Саки, ул. Курортная, 75/16, 
каб. № 3, время приема с 9.00 до 17.00, телефон для справок 
(36563) 2-65-37.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Строительство пешеходной набереж-
ной вдоль улицы Морская, Республика Крым, г. Саки» состо-
ятся 13 марта 2017 года в 15.00 по адресу: Республика Крым, 
г. Саки, ул. Курортная, 75/16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ»  (Красноярский край, г. Зеленогорск) 
объявляет о проведении сбора предложений о цене

имущественного комплекса турбазы  
«Байкальский залив» по адресу: 

Республика Бурятия, Кабанский район,  
местность Байкальский прибой, 

турбаза «Байкальский залив»
Предложения о цене принимаются отделом корпоративного уп-

равления и собственности АО «ПО ЭХЗ» до 27.02.2017 (до 9.00 
часов по местному времени) в письменной форме по адресу: 
663690, Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Первая Промыш-
ленная, 1 и в электронной форме по адресу: okus@ecp.ru.

Информация о сборе предложений размещена на сайте 
АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимости», 
«Запросы цены», «Запрос № 03-2017»).

Справки по тел.: 8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-22-25, 
9-24-92.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду Российской Федерации» 
ООО «Истсиб Геологоразведка» и ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» 
извещают о проведении общественных обсуждений по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
в соответствии с проектной документацией «Групповой рабочий 
проект № 017-РП-12-09/16 на строительство поисково-
оценочных скважин БТН-1П, БТН-2П Бетинчинского ЛУ» 
в части размещения/обезвреживания отходов бурения в 
шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, которые образуются при 
строительстве (бурении) поисково-оценочных скважин на 
Бетинчинском лицензионном участке.

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район 
Республики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителей: ООО «Истсиб 
Геологоразведка», Россия, г. Москва, 129090, 1-й Троицкий пер. 
д. 12, корп. 5, тел. 8 (495) 662-71-33; ООО «НАЦ «ВНИГРИ-
Нефтегаз», г. Санкт-Петербург, 192102, ул. Салова, д. 28.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление 
замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду можно по адресам:

1.  Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, Администрация Ленского района, 
каб. № 205; тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00).

2.  Г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5, тел. 8 (495)  
662-71-33 (с 9.00 до 17.00).

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления 
с указанными материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
16 марта 2017 г. в 10 часов 00 минут, Республика Саха 

(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация 
Ленского района, каб. № 307.

Ответственные организаторы:
от недропользователя ООО «Истсиб Геологоразведка» — 

начальник отдела бурения Родин Сергей Вячеславович, тел. 8 (495) 
662-71-33;

от проектировщика ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» — 
руководитель проекта Кушмар Ирина Анатольевна, тел. 8 (812) 
490-50-24, доб. 508, главный инженер проекта Попов Иван 
Михайлович, тел. 8 (812) 490-50-24, доб. 307; 

от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 
по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ЭНЕРГОСЕРВИС» сообщает о размещении на сво-
ем официальном сайте в сети Интернет по адресу www.eservice.lukoil.ru 
информации, обязательной к раскрытию в соответствии со Стандартами 
раскрытия информации субъектами оптового и розничного рынков 
электрической энергии, утвержденными Постановлением Правительс-
тва РФ от 21.01.2004 №24. Характер и состав информации соответствуют 
требованиям пп. «а» — «г» п. 9; пп. «а» — «г», «ж» п. 20; пп. «а» — «д» 
п. 23(1) указанных Стандартов.

Управление строительства, ЖКХ и ГД Администрации МО «Город На-
рьян-Мар» уведомляет о проведении 09.03.2017 г. в 17.00 по адресу: Нарь-
ян-Мар, Ленина, 12 общественных слушаний по проектной документации 
«Полигон твердых бытовых отходов с рекультивацией существующей свал-
ки, с корректировкой ПСД». С документацией можно ознакомиться на сай-
те www.adm-nmar.ru «http://www.adm-nmar.ru/», по адресу: Нарьян-Мар, 
Рабочая, 14Б. Предложения до 06.03.2017 г. Контактное лицо: Нечаев А.В., 
тел.: (4742) 431277 ООО «ПТИ Липецкагропромтехпроект».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  председателя Верховного Суда Чувашской Республики; 
—  председателя Приморского краевого суда;
—  председателя Архангельского областного суда; 
—  председателя Ленинградского областного суда; 
—  председателя Магаданского областного суда; 
—  председателя Нижегородского областного суда; 
—  председателя Орловского областного суда; 
—  заместителя председателя Красноярского краевого суда;
—  заместителя председателя Московского городского суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Новосибирского гарнизонного 

военного суда. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. 
Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 15 марта 2017 года.  Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-

ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»  
ГКУ «Капитальное строительство» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по объектам экологической экспертизы: «Ре-
конструкция пассажирского пирса № 29 в бухте Голландия» и 
«Реконструкция пассажирского причала № 65 в бухте Троиц-
кая», г. Севастополь.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Цель слушаний: оценка воздействия хозяйственной деятельнос-

ти на окружающую среду.
Место расположения: г. Севастополь, Нахимовский район.
Ответственный за организацию общественных обсуждений: 

администрация Нахимовского муниципального округа г. Севастопо-
ля (тел. 8-8692-40-45-14).

Заказчик: ГКУ «Капитальное строительство», г. Севастополь, 
ул. Ленина, д. 2 (тел. 8-978-837-33-10).

Подрядчик: ООО «НПЦ «Берегозащита», г. Краснодар 
(тел.  8-918-097-37-01).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступны 
для рассмотрения, подготовки замечаний и предложений заинтересо-
ванных лиц с 11.02.2017 по 12.03.2017 г. по адресу: г. Севастополь, 
пл. Нахимова, 5, здание Морского вокзала, с 9.00 до16.00 (понедель-
ник — пятница).

По результатам общественных обсуждений состоятся обществен-
ные слушания 16 марта 2017 года в 16.00 по адресу: г. Севастополь, 
ул. Горького, д. 3, актовый зал Нахимовской администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО ЗДК «Золотая звезда» и администрация Аскизского района  
Республики Хакасия извещает о проведении общественного обсуж-
дения с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности, связанной с реа-
лизацией проектов «Участок Кузнецовский. Рудник Чазы-Гол» и 
«Рудник «Чазы-Гол. Бытовой комплекс», расположенных по адре-
су: Республика Хакасия, Аскизский район, рудник «Чазы-Гол» 
в 30 км северо-восточнее с.Аскиз.

Проект реализуется в рамках разработки Кузнецовского место-
рождения  рудного золота — карьером. В процессе производствен-
ной деятельности предприятия будет устроен отвал складирования 
вскрышных пород.

Цель намечаемой деятельности: увеличение золотодобычи в 
РХ.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно 
содержания ОВОС, а также обратиться к разработчикам проектной 
документации с вопросами, замечаниями и предложениями по су-
ществу разрабатываемых материалов до 13 марта 2017 года.

Ознакомиться с материалами по ОВОС можно в рабочие дни 
по адресу: РХ, Аскизский район, с.Аскиз, ул.Суворова, д. 2, 
тел. (39045) 9-11-02.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: письменная, на месте озна-

комления с материалами/или в месте проведения обсуждений. 
Дата проведения общественных обсуждений (слушаний): 

14 марта 2017 года в 10.00 по адресу: Респ. Хакасия, Аскизский рай-
он, с.Аскиз, ул. Суворова, д.2, Большой зал.

Ответственные организаторы: 
— В.О. Сизых — инженер-эколог ЗАО ЗДК «Золотая звезда». 

тел. (39132)2-51-72;
— Е.В. Гуслякова — главный специалист по ООС, ООО «ТОМС-

проект» (проектная организация)  тел. 8 (3952) 718707 доб. 222;
— Р.Г. Чугунеков — Заместитель главы Администрации Аскиз-

ского района РХ (39045) 9-11-02.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «ЮЖНЫЙ КУЗБАСС» ИНФОРМИРУЕТ

ПАО «Южный Кузбасс» планирует реализовать проект «Техни-
ческий проект Сибиргинского и Томского каменноугольных ме-
сторождений. Отработка запасов угля в границах «Красногорского 
поля» и «Сорокинского поля» разреза «Красногорский» ПАО 
«Южный Кузбасс» Дополнение № 1».

Поле разреза «Красногорский» расположено в пределах Том-
ского и Сибиргинского месторождения. 

Административно площадь поля разреза входит в состав зе-
мель МО «Мысковский городской округ», «Междуреченский го-
родской округ» и Новокузнецкий район Кемеровской области РФ. 
Ближайшие населенные пункты: 5 км — г. Междуреченск, 10 км — 
г. Мыски, 3 км — поселок Казас. 

Проектная документация для «ПАО «Южный Кузбасс». Разрез 
«Красногорский» разработана ООО «Мечел-Инжиниринг» в соот-
ветствии с действующими государственными стандартами, норма-
ми и правилами. 

Более полную информацию по проектным решениям разреза 
«Красногорский» можно получить по адресу: Кемеровская обл., 
г. Междуреченск, филиал ПАО «Южный Кузбасс» — УОДУ (разрез 
«Красногорский») или по тел. (384-75) 7-32-73 в течение 30 дней 
с  момента публикации. Замечания и предложения направлять по 
вышеуказанному адресу для главного инженера Гаева Дениса Вла-
диславовича.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» через 30 дней после опубликования статьи в 
здании АБК разреза «Красногорский» будут проведены организо-
ванные администрацией г. Междуреченск общественные обсужде-
ния по оценке воздействия на окружающую среду при выполнении 
решений проектной документации (в форме общественных слуша-
ний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Планы на будущее глава медиахол-
динга «Красная звезда» Алексей 
Пиманов оценил лаконично — 
 громадьё.
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ТЕННИС Мыскина хочет 
вернуть нашу сборную 
в элиту Fed Cup

Девушки идут 
на мировую

Анна Козина

В БЛИЖАЙШИЕ выходные на кортах УСЗ «Дружба» 
российские теннисистки сыграют матч второй Мировой 
группы Кубка Федерации против команды Китайского 
Тайбэя. Капитан Анастасия Мыскина подчеркнула, что 
настрой у нашей сборной самый серьезный. 

В апреле 2016 года в матче плей-офф за право вер-
нуться в элитный дивизион Fed Cup россиянки в «Олим-
пийском» проиграли белорускам во главе с Викторией 
Азаренко, которая, кстати, в конце декабря стала мамой. 
Сейчас девочки думают только о победе. 

— Прошлый год многому нас научил, — отметила Мы-
скина на пресс-конференции. — Это не значит, что мы иг-
рали плохо. Наша команда действовала с полной самоот-
дачей, но, увы, оказалась вне Мировой группы. Так что в 
предстоящем матче настраиваемся на серьезную борьбу 
и хотим выиграть.

И то, что в составе сборной только одна опытная и ти-
тулованная теннисистка Екатерина Макарова (39-я в 
мировом рейтинге) и сразу три дебютантки — Наталья 
Вихлянцева (89), Анна Блинкова (160) и Анна Калинская 
(183), капитана нисколько не смущает. 

— У молодых девочек есть отличный шанс проявить 
себя. Тем более их результаты в конце минувшего и в на-
чале нового сезонов позволяют надеяться и на хорошую 
игру в предстоящем матче. А Катя Макарова — наш лидер, 
олимпийская чемпионка в паре. Она будет вести за собой 
молодежь, — сказала Мыскина. — Что касается соперниц, 
то мы не очень хорошо знаем команду. Но это не повод их 
недооценивать. Катя играла с их первым номером. Прав-
да, это было много лет назад. Обязательно посмотрим 
тренировки гостей, изучим записи их предыдущих мат-
чей. 

Екатерина Макарова тоже помнит историю встреч с 
Кай-Чен Чан. Она довольно опытный командный игрок, 
выступает за сборную уже семь лет и приняла участие 
в14 кубковых матчах. 

— Все три наши личные встречи прошли в 2010 году. Я 
веду 2:1, — отметила Катя. — Как и все азиатки, Кай-Чен 
играет быстро и плоско. 

Капитан команды Китайского Тайбэя Ши-Тинг Ванг 
заявила, что в Москву приехали самые сильные тенни-
систки. Помимо Кай-Чен Чан (120-й номер рейтинга 
WTA), в заявку попали Йан-Хсюн Ли (256), Чин-Вен Хсю 
(386) и Чин-Вэй Чан (156).

— Российская команда очень сильна, и победить ее бу-
дет непросто, — сказала капитан соперниц. — Но мы про-
вели хороший прошлый сезон, обыграв  сборную Поль-
ши. Поэтому мы и здесь. Однако мы приложим все силы, 
чтобы продвинуться дальше в Кубке Федерации.

СКАНДАЛ Против футболиста-нациста Романа Зозули выступили 
болельщики Испании и Германии

Обыкновенная «кукушка»

Биатлон В австрийском Хохфильцене смешанной эстафетой сегодня 
стартует чемпионат мира

Мишени открыты

Илья Трисвятский 

С
мешанной эстафетой 
в классическом фор-
мате сегодня в ав-
стрийском Хохфиль-
цене стартует чемпи-

онат мира. Прямая трансляция 
гонки начнется в 16.45 (мск) на 
Первом канале.

В состав нашей сборной на 
первенство мира заявлены: Ан-
тон Шипулин, Алексей Волков, 
Дмитрий Малышко, Антон Ба-
биков, Евгений Гараничев, Мат-
вей Елисеев, Александр Логи-
нов, Максим Цветков; Светлана 
Слепцова, Татьяна Акимова, Да-
рья Виролайнен, Екатерина Гла-

зырина, Ольга Подчуфарова, 
Ирина Старых, Ирина Услугина.

В смешанной эстафете вы-
ступят Подчуфарова, Акимова, 
Логинов, Шипулин. 

Как рассказал главный тре-
нер сборной России Александр 
Касперович, мужская команда 

готовилась к чемпионату мира в 
австрийском Обертиллиах.

— Проводилась индивидуаль-
ная работа с каждым спортсме-
ном. Много работали со стрель-
бой. Команда находится в хоро-
шем функциональном и психо-
логическом состоянии, — цити-
рует Касперовича пресс-служба 
Союза биатлонистов России 
(СБР). А наши девушки готови-
лись в итальянском Риднау. 

В нынешнем сезоне на этапах 
Кубка мира россияне завоевали 
три золотые, пять серебряных и 
шесть бронзовых наград, при-
чем из этих медалей у девушек 
только две (обе у Акимовой). У 
мужчин лидер по призовым ме-
стам — Антон Шипулин.  Он 
шесть раз поднимался на пьеде-
стал почета по итогам личных 
стартов. Однако опыт послед-

них лет показывает, что наши 
достижения в кубковых гонках 
никак нельзя проецировать на 
чемпионат мира. Так, в прош-
лом году на ЧМ разыграно 11 
комплектов наград, и Россия не 
взяла ни одной медали.

С Антоном Шипулиным связаны 
главные медальные надежды 
сборной России на ЧМ-2017.

Акцент

 На ЧМ-2016 в Норвегии 
 сборная России не смогла 
взять ни одной медали

РАСПИСАНИЕ ГОНОК ЧМ-2017

(время указано московское)

9 февраля. 16.45. Смешанная эстафета 4х6 км + 2х7,5 км.

10 февраля. 16.45. Женщины. Спринт 7,5 км.

11 февраля. 16.45. Мужчины. Спринт 10 км.

12 февраля. 12.30. Женщины. Гонка преследования 10 км. 16.45. Мужчины. 

 Гонка преследования 12,5 км.

15 февраля. 16.30. Женщины. Индивидуальная гонка 15 км.

16 февраля. 16.30. Мужчины. Индивидуальная гонка 20 км.

17 февраля. 16.45. Женщины. Эстафета 4х6 км.

18 февраля. 16.45. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км.

19 февраля. 13.30. Женщины. Масс-старт 12,5 км. 16.45. Мужчины. Масс-старт 15 км.

Следите за новостями 
чемпионата мира 
по биатлону на сайте
rg.ru/sujet/5828

Павел Зарудный

П
ереход футболиста сбор-
ной Украины Романа Зозу-
ли из днепропетровского 

«Днепра» в испанский «Бетис» в 
прошлом году вызвал неодноз-
начную реакцию на Пиренеях. 
Скажем, газета «Эстадио Депор-
тиво» прямо написала, что на но-
вом месте игроку придется не-
просто.

«На футбольном поле Роман 

всегда выделялся своим «поро-
хом», но вне его также заслужил 
прозвище «снайпер» за регу-
лярную поддержку украинской 
армии в конфликте в Донбассе. 
Зозуля часто надевает камуф-
ляж, фотографируется на танке 
или с оружием и не упускает ни 
одного шанса продемонстриро-
вать флаг своей страны. Однако 
в Испании, за тысячи киломе-
тров от своей страны, Зозуле 
придется выполнять роль «снай-

пера» (francotirador) только на 
футбольном поле».

К слову, фамилия Зозуля в пе-
реводе с украинского переводит-
ся как «кукушка». Именно так 
именовали финских снайперов, 
которые воевали на стороне фа-
шистов во время Великой Отече-
ственной войны.

По всей видимости, такое 
сравнение очень льстит горе-
футболисту, иначе как объяснить 
тот факт, что, играя в Испании, он 
постоянно попадает в скандаль-
ные ситуации. Зозуля никогда не 
скрывал, что придерживается ра-
дикальных взглядов и очень ки-
чится тем, что несколько лет на-
зад продал на аукционе свою ме-
даль Лиги Европы УЕФА, а со-
бранные средства направил бой-
цам добровольческих батальо-
нов, которые терроризируют 
мирных жителей Донбасса. Кро-
ме того, он регулярно выклады-
вает на своей страничке в соци-
альной сети фото снайперских 
прицелов, дальномеров и другой 
амуниции, которую закупает 
партиями и через собственный 
фонд отправляет на восток Укра-
ины.

Любовь к нацистам для от-
дельно взятого игрока оказа-
лась сильнее футбола. Стоит ли 
удивляться, что в «Бетисе» Зо-
зуля заиграть так и не смог. 
Устав наблюдать его кислую 
мину на скамеечке запасных, 
руководство «Бетиса» решило 
отда т ь  ф о р в а р да  в  а р е н д у 
скромному мадридскому клубу 
«Райо Вальекано». Зозуля при-
был в расположение новой ко-
манды и сразу после знакомства 
с партнерами сделал селфи в 
раздевалке, которое появилось 
в социальных сетях. Правда, 
вместо футболки новой коман-
ды футболист решил позировать 

на фоне шарфа с изображением 
Степана Бандеры, который, как 
известно, был пособником фа-
шистов. Фото Роман снабдил 
подписью: «Ох и похожи»...

Такое вызывающее поведение 
не прошло мимо болельщиков 
клуба «Райо Вальекано», извест-
ных своими антифашистскими 
взглядами. На тренировке коман-
ды они вывесили баннер с надпи-
сью «Вальекас — не место для на-
цистов». В адрес украинца не-
слись оскорбления, и руководст-
во «Райо» даже пришлось вызы-
вать полицию. Игрок трусливо 
покинул здание клуба через зад-
нюю дверь, а затем собрал вещи и 
улетел обратно в Севилью. Похо-
же, эта история ничему не научи-
ла Романа, поскольку по прибы-
тии он был замечен в здании аэ-
ропорта в футболке с эмблемой 
«Правого сектора» (организация 
признана экстремистской и за-
прещена в РФ)...

Поразительно, но клубу «Райо 
Вальекано» после этой истории 
пришлось нелегко, поскольку за 
горе-футболиста вступились не-
которые политики, потребовав-
шие наказать... клуб и фанатов за 
«травлю игрока», забыв что, на-
пример, экс-защитника сборной 
Хорватии Йосипа Шимунича 
ФИФА дисквалифицировала и 
фактически вынудила завершить 
карьеру только за то, что он пу-
блично произнес нацистский де-
виз...

К чести поклонников «Райо 
Вальекано», они не отступили и 
опубликовали обращение в ми-
ровой Сети:

«Небольшие в спорте, но с 
большими ценностями». Это и 
есть «Райо Вальекано». К сожа-
лению, за последние несколько 
часов руководство клуба рас-
топтало наши ценности. Воз-

можно, если бы мы не отреаги-
ровали на происходившие собы-
тия — ничего бы этого не случи-
лось. Вероятно, не будь у фана-
тов и «Райо Вальекано» такой 
тесной связи, украинский игрок 
уже тренировался бы с коман-
дой. Но мы являемся голосом 
всех болельщиков нашей коман-
ды. И мы верим в свои ценности, 
защищаем их от начала и до кон-
ца. Мы убеждены, что в нашем 
клубе, в нашем городе и в нашем 
виде спорта не должно быть 
людей с нацистскими взгляда-
ми».

Отрадно, что крик души ис-
панских любителей футбола 
услышали даже в Германии. На-
кануне сторонники мюнхенской  
«Баварии» также устроили мас-
штабную акцию против Зозули. 
Они решительно рекомендовали 
игроку, поддерживающему кара-
тельную операцию киевского ре-
жима в Донбассе, убираться из 
футбола.

На матче 1/8 финала Кубка 
Германии против «Вольфсбурга» 
болельщики мюнхенского супер-
клуба вывесили баннер следую-
щего содержания: «Выгоните на-
цистов из футбола — Зозуля, уби-
райся».

Не исключено, что протестная 
волна прокатится и по другим ев-
ропейским чемпионатам. А что 
же наш «герой»? Он вновь стал 
игроком «Бетиса», другое дело, 
что согласно правилам ФИФА Зо-
зуля не сможет выходить на поле 
до конца нынешнего сезона, по-
скольку уже был заявлен за три 
команды — «Днепр», «Бетис» и 
«Райо Вальекано». Не исключе-
но, что в ближайшее время мы 
снова сможем увидеть его на 
фото облаченного в камуфляж, с 
автоматом и в окружении совре-
менных бандер и шухевичей...

Поклонники испанского клуба «Райо Вальекано» четко дали понять: 
Нацистам в лице Романа Зозули в футболе нет места.
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Наша сборная
уверенно
выиграла
Универсиаду

ЗАЧЕТ
«НА ОТЛИЧНО»

Артур Нанян

В СТОЛИЦЕ Казахстана Алма-
Ате завершилась зимняя Универ-
сиада. Ее победителем досрочно 
стала сборная России, обновив-
шая собственный рекорд по ко-
личеству золотых медалей, уста-
новленный два года назад в Ис-
пании и Словакии (20). В Казахс-
тане наши спортсмены завоева-
ли 28 наград высшей пробы.

Последние две золотые меда-
ли россияне выиграли в послед-
ний день соревнований. Снача-
ла лыжник Дмитрий Ростовцев 
победил в масс-старте класси-
ческим стилем на 30 киломе-
тров. Он преодолел дистанцию 
за 1 час 19 минут 37,5 секунды. 
Ростовцев всего на 0,3 секунды 
опередил своего соотечествен-
ника Валерия Гонтаря. Ну а за-
мкнул тройку лидеров предста-
витель Казахстана Сергей Ма-
лышев.

Последнее, 29-е «золото» в 
копилку нашей команды прине-
сли хоккеисты. В финале муж-
ского турнира россияне с мини-
мальным счетом победили Ка-
захстан — 1:0. Решающую шайбу 
забросил на 42-й минуте Даниил 
Ильин. Отметим, что в Алма-Ате 
российские хоккеисты одержали 
шесть побед в шести встречах. 
На групповом этапе наши раз-
громили Южную Корею и Япо-
нию с одинаковым счетом 14:0, а 
также Латвию (7:1). В плей-офф 
россияне вновь оказались силь-
нее японцев (9:2), а в полуфина-
ле уверенно победили канадцев 
(4:1). 

Таким образом, сборная РФ 
завоевала на нынешней Универ-
сиаде 71 награду. Наши спор-
тсмены выиграли 29 золотых 
медалей, 27 серебряных и 15 
бронзовых. Второе место в об-
щем зачете заняли хозяева со-
ревнования казахстанцы (11-8-
17), а замкнули тройку лидеров 
представители Южной Кореи 
(11-5-5). Также в топ-10 зачета 
попали: японцы (6-12-10), поля-
ки (5-2-5), китайцы (4-4-2), 
французы (4-2-2), итальянцы (4-
0-0), белорусы (3-2-1) и украин-
цы (2-3-4). 

Следующая зимняя Универ-
сиада пройдет в марте 2019 года 
в Красноярске. 

ФУТБОЛ 
Сборная 
сыграет 
с Кот-
д’Ивуаром

ПОСМОТРИМ 
«СЛОНОВ»

Илья Соболев

СБОРНАЯ Кот-д’Ивуара станет 
ближайшим соперником росси-
ян, которые готовятся к домаш-
нему чемпионату мира-2018 по-
средством товарищеских мат-
чей.

Встреча с ивуарийцами со-
стоится 24 марта на новом ста-
дионе в Краснодаре. Время нача-
ла игры станет известно позже. 
Напомним, команда Станислава 
Черчесова открывала красно-
дарскую арену 9 октября прош-
лого года матчем против Коста-
Рики, завершившимся победой 
гостей со счетом 4:3.

Что касается сборной Кот-
д’Ивуара, она по традиции счи-
тается одной из сильнейших на 
Африканском континенте. На 
данный момент у «слонов» нет 
звезд уровня Дидье Дрогба, од-
нако эта команда все равно пред-
ставляет собой довольно гроз-
ную силу. Хотя по выступлению 
ивуарийцев на недавнем Кубке 
Африки так и не скажешь: на 
турнире, проходившем в Габоне, 
«слоны» не смогли даже преодо-
леть барьер группового этапа. 
Зато два года назад именно сбор-
ная Кот-д’Ивуара завоевала чем-
пионский титул.

Напомним, прежде россияне 
пересекались с этой африкан-
ской командой лишь однажды. В 
2012 году также в рамках това-
рищеского матча на стадионе 
«Локомотив» соперники разо-
шлись миром — 1:1.

Что касается дальнейших 
планов нашей команды, после 
игры в Краснодаре сборная от-
правится в Сочи, где уже 28 
марта вместе с бельгийцами от-
кроет реконструированный под 
ЧМ-2018 стадион «Фишт». 
Правда, официальной информа-
ции по поводу этой игры пока 
нет.

БАСКЕТБОЛ Определились 
все участники плей-офф
Студенческой лиги

Восемь в сетке

Илья Трисвятский

ФИНИШИРОВАЛ регулярный сезон Студенческой 
лиги ВТБ — элитного дивизиона чемпионата Ассоциации 
студенческого баскетбола (АСБ), которую уже десяток 
лет, с момента основания возглавляет министр юстиции 
РФ Александр Коновалов.

В турнире принимают участие 16 ведущих студенче-
ских коллективов. В ходе «регулярки» каждая команда 
провела по 28 матчей, сыграв в четыре круга (по два мат-
ча дома и в гостях) с командами из своей географической 
зоны и в один круг — с остальными соперниками.

 Борьба и интрига получились нешуточными. Оконча-
тельный вид таблица приобрела только в последний иг-
ровой день, причем для распределения мест в итоговой 
таблице у некоторых команд пришлось смотреть резуль-
таты личных встреч и считать соотношение игровых оч-
ков. Фавориты сезона — студенты МГУ (Москва) и МГАФК 
(Малаховка) финишировали с одинаковым показателем 
(26 побед — два поражения). Первое место в итоге доста-
лось столичной команде, которая была сильнее соперни-
ков из Подмосковья в очной октябрьской встрече — 
74:59. Третье место заняла «Планета-Университет» 
(УГТУ, Ухта), буквально на финише опередившая «Сталь-
ные сердца» (МГТУ им. Носова, Магнитогорск).

 Высокая плотность итоговых результатов в элитном 
дивизионе АСБ наблюдается не только на верху, но и во 
всей таблице. Так, одинаковое количество очков в «регу-
лярке» набрали сразу три команды, занявшие места с пя-
того по седьмое — «Балтийские рыцари» (БФУ, Калининг-
рад), «Динамо» (УралГУФК, Челябинск) и «Грифоны» 
(КФУ, Симферополь). Отчаянная битва развернулась за 
последнюю, восьмую путевку в плей-офф Студенческой 
лиги. Она в итоге досталась команде «Уральский феде-
ральный» (УРФУ, Екатеринбург), которая на одну победу 
обошла «Гвардию» (ТИУ, Тюмень).

 Таким образом, в предстоящих четвертьфиналах 
плей-офф элитного дивизиона АСБ сыграют: МГУ — 
«Уральский федеральный», «Стальные сердца» — «Бал-
тийские рыцари», МГАФК — «Грифоны», «Планета-Уни-
верситет» — «Динамо». Но при этом в Лигу Сергея Белова 
(плей-офф чемпионата АСБ) попадут все 16 участников 
Студенческой лиги. Естественно, что в зависимости от 
занятых мест они получат свой рейтинг для посева в 
главном турнире с выбыванием. Там компанию им соста-
вят еще 48 команд, из которых 26 — лучшие участники 
региональных дивизионов, а остальные — победители до-
полнительной квалификации и обладатели специальных 
приглашений («уайлд кард») от спортивного департа-
мента АСБ. По похожей схеме сверстан и формат женско-
го студенческого чемпионата.

Победителем регулярного чемпионата Студенческой лиги 
стала команда Московского государственного университета.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ
Совершенно безосновательные нападки на российский спорт, которые 
ныне практикуют различные международные спортивные федерации, 
увы, продолжаются. Вчера на Конгрессе Международного союза биатло-
нистов (IBU) в Хохфильцене вопрос о лишении Тюмени права провести 
чемпионат мира-2021 формально не рассматривался, так как его не 
было в повестке дня, а вот исполком IBU принял облеченное в витиева-
тую форму решение, которое практически не оставляет России шан-
сов. В ближайшее время IBU направит в адрес СБР официальное письмо 
с предложением нашей стороне самостоятельно отказаться от права 
на организацию ЧМ-2021. Если до 24 февраля согласия получено не бу-
дет, то IBU отнимет у Тюмени турнир в одностороннем порядке. По-
нятно, что IBU принимает такие решения исходя из скандального до-
клада независимого эксперта Всемирного антидопингового агентства 
(ВАДА) Ричарда Макларена, бессовестно и бездоказательно обвинивше-
го массу российских спортсменов в употреблении запрещенных препа-
ратов. Глава СБР Александр Кравцов уже заявил, что мы не станем до-
бровольно отказываться от ЧМ-2021 и будем отстаивать свои закон-
ные права в судебных инстанциях.
Заметим, что этой зимой у России уже отняли сочинский чемпионат 
мира по бобслею и скелетону-2017, этапы Кубка мира сезона 2016/17 по 
другим зимним видам — лыжным гонкам, скоростному бегу на коньках, 
биатлону.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Пора взяться за давно откладыва-
емые дела. Кому-то это может 
даться нелегко. Если вы будете за-
ранее продумывать каждый свой 
шаг, то результаты не заставят 
себя ждать.

Телец 
При совершении покупок лучше 
сэкономить, чем переплатить. 
Главное сегодня — умеренность и 
сдержанность.

Близнецы 
Интуиция и чуткость помогут 
вам наладить контакт с влиятель-
ными людьми.

Рак 
Вас будут подводить партнеры на 
каждом шагу, рассчитывайте 
только на себя. 

Лев 
Сегодня все будет складываться, 
как нельзя хорошо, если вы не да-
дите воли своей мнительности.

Дева 
Сегодня велика вероятность пре-
дательства со стороны близкого 
человека. Будьте начеку. 

Весы 
Черная полоса закончилась. Впе-
реди — только победа. Если, прав-
да, вам хватит сил противостоять 
завистникам и сплетникам.

Скорпион 
В своих оценках происходящего 
вы необъективны. Проявите кор-
ректность и хладнокровие.

Стрелец 
От скуки вас потянет на авантю-
ры. Не рискуйте понапрасну. Пре-
жде лучше сто раз подумайте.

Козерог 
Интриги и недомолвки заставят 
вас понервничать. Не принимай-
те решений под воздействием 
эмоций.

Водолей 
Вы можете столкнуться с непрео-
долимыми препятствиями. Не 
идите на таран. Толку не будет.

Рыбы 
Остерегайтесь мошенников. Ве-
лика вероятность стать жертвой 
грандиозного обмана.

09.02|

ЧЕТВЕРГ

Пластическая операция
Елена Березина
rg.ru/art/1365263
Утилизация пластиковой тары становится националь-
ной проблемой. Производители товаров теперь обязаны 
заботиться об их утилизации или переработке. Думаю, 
выгоднее всего будет повернуть вспять процесс превра-
щения долговечных товаров в одноразовые. Разбухание 
свалок во многом произошло из-за этого явления.
Влад Крас

Прочитала статью «Пластическая операция» в новом но-
мере, очень подробно рассказали об утилизации отхо-
дов. Хотя для многих иностранных компаний это уже 
стало обыденностью. Надеюсь, и мы к этому придем. Не 
могли бы вы подробнее раскрыть на страницах газеты 
программу «Года экологии»?
Анастасия

Заправят спиртом?
Александра Воздвиженская
rg.ru/art/1361675
В России могут снять запрет на торговлю спиртным на 
автозаправках.  Считаю вполне обоснованным такое 
предложение.  Вдоль дороги магазинов сколько угодно, и 
в каждом — алкоголь. А еще гипермаркеты бывают. Там 
вообще народ упаковками закупает, и многие на маши-
нах приезжают.  Не запрещать же теперь продажу пива 
во всех магазинах, где появляются водители.
Денис

Разрешили ловить на слове
Владислав Куликов
rg.ru/art/1364917
Верховный суд признал доказательством тайную аудио-
запись разговора. По сути, у нас официально разрешили 
записывать важные переговоры без разрешения собе-
седников. Более того, под работающие микрофоны мож-
но даже давать в долг, и запись в случае конфликта станет 
доказательством в суде — не хуже бумажной расписки. 
Когда я, юрист со стажем, увидел эту новость, я обрадо-
вался. Это действительно прогресс в правовой сфере. Я 
по своей деятельности был свидетелем различных ситуа-
ций, когда людей, порядочных и добросовестных, штра-
фовали и даже условно обвиняли просто за то, что они, 
имея запись разговора, не могли ею воспользоваться. А 
отъявленные мошенники и дебоширы избегали наказа-
ний. Верю, что теперь много изменится. Сейчас главное, 
наработать правоприменительную практику.
Алексей Л.

Рабочая группа минздрава решит судьбу 
гомеопатии
Ирина Невинная
rg.ru/art/1364704
Как печально читать такое. Я долгое время работал в сфе-
ре иммунной диагностики, общался с докторами биоло-
гии и медицины «за закрытыми дверями». Английская 
королевская семья лечится гомеопатией, частным (т.е. 
более состоятельным) пациентам в Германии страховки 
оплачивают гомеопатическое лечение, в Индии гомеопа-
тия признана на одном уровне с традиционной медици-
ной. Гомеопатия существует более 200 лет без всякой 
поддержки со стороны государств и подвергается посто-
янным атакам со стороны так называемой классической 
медицины. Тем не менее она процветает. Главным обра-
зом потому, что имеет влиятельных покровителей. Аб-
сурдно как-то: богатые люди лечатся гомеопатией, хотя 
она дешевле. Для России гомеопатия могла бы стать неи-
моверным шансом оздоровить население с очень малы-
ми затратами. Это должно быть в интересах страны, я 
уверен. Вместо этого какие-то силы пытаются у страны 
этот шанс забрать и навязать зависимость от иностран-
ной фарминдустрии.
Valentin Heinitz
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Москва -15...-5, снег

Санкт-Петербург -13...-7, снег

Анадырь -19...-17, перем. обл.

Архангельск -4...0, снег

Астрахань -19...-13, перем. обл.

Благовещенск  -17...-6, снег

Владивосток -12...-8, снег

Волгоград -20...-12, перем. обл.

Воронеж -21...-10, ясно

Екатеринбург -28...-21, перем. обл.

Иркутск -17...-5, перем. обл.

Казань -20...-9, снег

Калининград -8...-5, перем. обл.

Краснодар -8...-1, перем. обл.

Магнитогорск -25...-19, перем. обл.

Мурманск -10...-4, снег

Нижний Новгород -14...-8, снег

Новосибирск -14...-3, снег

Омск -20...-15, снег

Орел -21...-10, перем. обл.

Оренбург -25...-18, перем. обл.

Пермь -26...-20, перем. обл.

Ростов-на-Дону -15...-10, перем. обл.

Севастополь -1...+3, ясно

Симферополь -3...+1, ясно

Сочи +6...+12, перем. обл.

Тамбов -22...-8, ясно

Тюмень -32...-24, снег

Уфа -26...-19, снег

Хабаровск -19...-10, снег

Челябинск -29...-20, перем. обл.

Чита -29...-10, перем. обл.

Элиста -18...-9, перем. обл.

Южно-Сахалинск -14...-2, снег

Якутск -31...-26, перем. обл.

Ярославль -10...-8, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В Московском регионе 
ожидается снегопад и 
сильный ветер. 
Атмосферное давление — 
766 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют осадки и повышение 
температуры. Давление — 
764 мм ртутного столба.

СУББОТА
Погода будет облачная с 
прояснениями. Давление 
составит 763 мм ртутного 
столба.

Сотни пожарных Греции вышли на улицы Афин в знак протеста против условий найма, которые осуществляются в рамках соглаше-
ний, навязанных Греции Европейским союзом. Выкрикивая лозунги, они прошли мимо парламента Греции. Суть протеста заключа-
ется в том, что у около 12 тысяч пожарных заканчивается пятилетний контракт, и они опасаются, что он не будет продлен. Сейчас, 
находясь в сложных экономических условиях, Греция нуждается в кредитах ЕС, однако для этого она должна пойти на жесткие 
условия экономии, предполагающие снижение социальных расходов, повышение налогов, а также сокращение рабочих мест. В 
опубликованном обзорном докладе МВФ утверждается, что долг Греции по-прежнему крайне неустойчив и необходимо его суще-
ственное сокращение. При этом чиновники фонда считают, что Греции не требуется дальнейшее сокращение расходов, но требу-
ется улучшение фискальной дисциплины и собираемости налогов.

СОБЫТИЕ 

08.02| СРЕДА

НЕ ВОЗЬМУСЬ спорить с Росста-
том. Раз он утверждает, что мы 
стали меньше потреблять мяса, а 
больше макарон и круп, значит, 
так оно и есть («РГ», 1-я и 3-я по-
лосы). Наверно, для этого имеется 
несколько причин. И доходы рос-
сиян сократились, и цены на това-
ры выросли, и уровень безрабо-
тицы увеличился. Возможно, 
люди научились жить чуть эко-
номнее и начали откладывать, как 
говорится, на «черный» день.

Но! Что меня очень радует и 
согревает мне сердце — несмотря 
ни на что, люди не перестали хо-
дить в театр. То есть они заботят-
ся не столько о своем животе, на-
сытиться можно и кашей, сколько 
о душе. Ведь театр — это лекарство 
для души. И без него обойтись, 
оказывается, сложнее, чем без 
мяса.

Знаете, очень многие театры 
создавались и открывались в пе-
риоды голода и разрухи, в перио-
ды различных кризисов и даже 
войн. Это и Вахтанговский, и Таи-
ровский, и театр Российской ар-
мии. В столь трудные, перелом-
ные времена человеку просто 
жизненно необходимо найти та-
кое место, где он мог бы на время 
забыть о своих заботах и пробле-
мах, отдохнуть душой и телом. 
Чтобы морально перезагрузиться 
и с новыми силами продолжить 
борьбу.

Конечно, сейчас есть такие те-
атры, которые по карману всего 

одному — двум процентам населе-
ния. Билеты в которые стоят по 
пять — десять тысяч рублей. Но 
ведь есть и более чем бюджетные. 
И в них работают хорошие акте-
ры, режиссеры, просто менее 
именитые. Но от этого не менее 
талантливые.

Вообще, я считаю, что можно 
несколько дней в месяц прожить 
и без мяса, а потратить сэконом-
ленные на нем деньги на поход в 
театр, филармонию или картин-
ную галерею. Кому что больше 
нравится. Не только о теле же 
нужно заботиться, но и о душе. 
Душа тоже должна трудиться и 
совершенствоваться, чтобы не за-
костенеть и не зачерстветь. Что-
бы мы не проходили мимо по-
скользнувшейся на льду старуш-
ки, мимо ребенка, потерявшего в 
толпе маму, мимо старика, с кото-
рым на улице или в метро случил-
ся инсульт.

Подготовила Анна Кольдина
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Свежая голова
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ГОРОСКОП

A
P


	RGazv_028_17_001
	RGazv_028_17_002
	RGazv_028_17_003
	RGazv_028_17_004
	RGazv_028_17_005
	RGazv_028_17_006b
	RGazv_028_17_007
	RGazv_028_17_008
	RGazv_028_17_009
	RGazv_028_17_010
	RGazv_028_17_011
	RGazv_028_17_012

